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 केन्द्र  खोले  जायेंगे  तथा  रि  क्यों  द्वारा  अंडे  देने

 के  तुरन्त  बाद  हो  उन  क्षेत्रों  का  निरीक्षण  किया

 १०  १९५२
 जायगा  जहां  कि  टिड्डियों  ने  अंडे  दिये  हों  तथा

 ee  लिन  उन  क्षेत्रों
 के  चाट

 बनायें  जायेंगे
 ।  (२)

 टिड्डियों  का  हर  अवस्था  पर  नाश  किया सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत

 जायगा  (3)  टिड्डियों  की  उड़ान  की  दिशा

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  अ्रासीन
 के  सम्बन्ध  में  एक  देश  दूसरे  देश  को  दिव्य

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 ही  सूचना दे  देगा  (४) गत  मौसी  ं  के

 ईरान के  साथ  वायरलेस  करार  तथा  दौरान  में  रेगिस्तानी  टिड्डियों  की  हलचल

 टिड्डी-विरोधी  अभिसमय  तथा  उन्हें  रोकने  की  कार्यवाहियों  से

 सरदार  gan  सिह  क्या  प्रधान
 स्थित  रिपोर्टों  पर  चर्चा  ca  के  faz  वच

 मंत्री  यह  ब्तलानें  की  कृपा  करेंगे  :
 में  एक  बार  प्रत्येक  देश  में  पारस्परिक

 मद्द  के  लिये  सम्मेलन  करना  तथा  अगले
 क्या  ईरान  के  साथ  वायरलेस

 मौसिम  में  fersat  को  रोकथाम  के  लिपे
 करार  करने  तथा  टिड्डी-विरोधी  अभिसमय

 योजना  cate  करता  (५)  टिड्डियों  की
 करने  से  सम्बन्धित  वार्ताएं  सफलतापूर्वक

 रोकथाम  के  समय  अिशेजज्ञों  तथा  दोनों
 सम्पन्न  हुई  है  ;

 देशों  के  प्रतिनिधियों  का  एक  आयोग  नियुक्त
 ate  हुई  तो  इन  करारों  के

 करना  जो  कि  मौके  पर  जा  के  काम  में  लाये
 निशान  क्या  हैं  ?

 जानें  वाले  उपायों  की  जांच  करेगा  ।  तथा

 सम्बन्धित  टेक्नीकल  विभागों  को  अपनी  रिपो वे  दैनिक  कार्य  उप-मन्त्री  (att  अनिल

 के०  :  ईरान  तथा  भारत  के  बीच  एक  पेदा  करेगा  |

 सीधी  वायरलेस  वाड़ी  स्थापित  करने  से

 a  ag  अभिसमय  अनुसमर्थन  दिनांक  से faa  सीधी-वार्ताएं  अभी  चल  रही  Q  |

 लागू  होगा
 ।  तथा  तीन  वह  TH  चता  रहेगा  |

 टिड्डियों  की  रोकथाम  से  सम्बन्धित  एक

 अभिसमय  १४  अगस्त  १९४७  को  किया  ईरांन की  सरकार  ने  इसका  अभी  तक

 गया  था  |  अनुसमर्थन  नहीं  किया  है  ।

 संक्षेप में  इस  अभिसमय के  निबन्ध  सरदार  हुक्म  सिह
 :  आज  तोन  महीने

 यह  हैं  कि  मरूस्थल  में  टिड्डियों  के  ho  पहले  जबकि  टिड्डियों  ने  राजस्थान  तथा

 जाने के  वर्षों  में  भारत  तथा  ईरान  की  सरकारों  पंजाब  के  कुछ  भागों  पर  आक्रमण  किया

 द्वारा  (१)  टिड्डियों  की  उड़ान  की  दिशा  क्या  अभिसमय  के  हस्ताक्षर कर्ता

 का  सुनिर्घेयन
 करनें  के  लिए  पर् या लोकन  देश

 ने  हमें  इन  टिड्डियों  की  उड्डयन  दिशा

 556  P.S.D.
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 २२३  १०  नवम्बर  मिक  eae  शर

 के  सम्बन्ध में  Par अथवा
 अवित्तीय

 में
 लिखो

 यह  विशेषज्ञ  यहां  पहुंच ग  पा  हैं
 |

 कसी  बात  के  सम्बन्ध में  कोई  सु  ना
 सरदार  हुक्म  सिह

 :  क्या  किसी
 और ्

 विशेषज्ञ  के  पहुंचने  की
 आशा  है  ?

 भी  अनिल to  चन्दा  :  अभिसमय  का
 थ्री  टी०

 टी ०
 जी  हां  |

 चार

 तक  अनुसमर्थन  नहों  हुआ है  और  विशेषज्ञों  के  पहंचने की  आशा  है  ।  एक

 सरदार  हुक्म  सिंह
 ईरान  दवारा  अबवा  अंडमान  के  जंगलात  विभाग  के  जिए  है  ज

 और  किसी  द्वारा  ?
 वहां  नई  आरा-मिलों  पर  काम  यर  करेगा  ।

 श्री  अनिल  Fo  सुचना  दूसरा  लकड़ी  से  सम्बन्धित  टेक् तो कड  विज्ञान

 निस्सन्देह  ही  दी  जाती  का  विशेषज्ञ  है  ।  तीसरा  लकड़ी  के  कुर्दों  क

 विशेषज्ञ  हैं  तथा  चौथा  इमारतों  लकड़ी  से

 सरदार  हुक्म  सिंह  :
 कित

 देश  ने
 हमें

 इस  तरह  को  दो  ?  सम्बन्धित  इंजीनियरी  का  विशेष्ज्ञ  हैं  ।

 at  अनिल  के०  चन्दा  मझे  इसकी  सरदार  हुक्म  fag  क्या  में  जात  सकता

 पूर्वसूचना  चाहिये
 ।  हूं  कि  इस  उद्योग

 को
 विगत्  tries

 समाएं

 at  बमन  :  इस  अभिसमय  को  छोड  के
 क्या  हैं  जिन  के  जिये  कि  इत  वितेत्रह्ों

 त्
 क्या  मध्य  पू  देशों  में  टिडिडियों  की

 आवश्यकता  पड़ो  है  ।

 थाम  के  लिए  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  विद्यमान  श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी  :
 य

 तथा  यदि  है  तो  उस  seat  के  नियमों  एक  व्यापक  प्रश्त  है  ।  यह  सत्य  हैं  कि  प्लान

 तथा  विनियमों  के  साथ  यह  अभिप्राय  कहां  उद्योग  की  कुड  बनाएं  हैं  ।  हाल
 हो

 तक  संगत ह  ?  लोगों  ने  समाचारपत्रों  में  भारत  में  बनायें  ग

 कृषि  मन्त्री  पी०  एस०
 चौथ-डिब्बों  के  सम्बन्ध में

 शिकायतें

 देखी  होंगी  ।  हो  सकता  है  कि  इस  में  कुछ टिड्डियों  की  रोकथाम  के  लिये  एक  सुस्थापित

 अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  विद्यमान  है  जिसके  नित्नन्घत
 अतिशपोर्कित  हो  ।  परन्तु  जो  प्तेबुड  हम

 सुविख्यात हें  ।
 अपने  चाय  के  डित्त्रों  में  प्रयोग  में  लाते

 उस म  सुधार  कन  का  गुंजाइश
 ह  ।  इता

 was  TANT  के  लिये  farat  विशेषज्ञ
 हम  ने  प्लेबैक  के  Trai  के  fasfas

 *११७  सरदार  हुक्म  सिंह  :  नया  वाणिज्य  विशेषज्ञ  की  सेवाओं  के  लिए  कहा  ।

 तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  नक थ हि | नत कर्ज
 सरदार  हुक्म  fags  मेरे  कहे  पद

 करेंगे कि  आशय  ह  कि  क्या  सालमाती  को  ठाई

 )  क्या  sas  उद्योग  की  विशेष  क्वालिटी में  सुथार  कप है
 अता

 द

 ही

 न  ि  लिये  वधि  में
 ?

 Ta  तथा  कृषि  संगठन  के  साथ  हए
 श्री  ह  टी०  कृष्णमाचारी  :  दुर्भाग्यवश

 करक  करार  के  अच् तगत  विशेषज्ञों  को  सेवाएं
 मेरी  इस  सम्बन्ध  में  कुड  अधिक  जानकारी

 प्राप्त की  गई  तथा
 नहीं  ।  में  केवल  इतना  जानता  हूं  कि  Farha

 कया  यह  विशेषज्ञ  पहुंच  गए  हैं
 ?

 TAT  न्यतथघ  सन्तोषजनक  है  ।

 तथा  उद्योग  मन्त्री  (st  टी  ठ
 सिटी  कार्यकर्ता के  अभाव  के  कारण  अ  तोष

 ae  eo
 :  जी

 एक
 अथवा  माल  को  खराबी के  कारण

 अथवा द  के  कारण अस  जनक  x

 विशेषज्ञ  .  की  जाएं  प्राप्त  की  गई

 ्
 थ
 ब

 व
 ee
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 a  मौखिक  २२६

 बात  की  जांच  होनी  चाहिये  ।  तथा लत  ato  पी०  नायर  :  क्या  भारत

 मामलों  में  जीते  हमारी  सहायता  करता  हें  के  कहने  पर  भारतीय  विशेषज्ञों  दवा

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  अपमान  में
 टैक्नीकल  समस्याओं  को  हल  करने  का

 पटरी  खोलने  की  प्रस्थापना को  कोई  प्रयत्न किया  गया  है  ?  क

 दिया  गया  हैं  अथवा  FAT  आप  इस  यम्बन्घ  थी  gto  टो०  कष्णमाचा ग  :  यह  प्रयत्न

 क्
 में  विशेषज्ञ  के  आगमन  को  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं

 ?
 निरन्तर  रूप  से  किया  जा  रहा  है  ।

 पेच  ह
 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मझे  खेद

 *११८.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  वाणिज्य
 है  कि  यह  प्रश्न  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |
 उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने

 :

 द
 i करेंगे

 श्री  सारंग घर दास  :  क्या  में
 में FAT  १९५२-५३

 जान  सकता  हं  कि  यह  विशेषज्ञ किस  देश  से  करनें  के  लिये  फैक्टरियों

 दश

 को vt
 आया  है  अथवा  आ  रहा  है  ?

 परियोजनायें हैं  ?
 श्री  टो०  ato  कृष्णमाचारी :  मेरे  विवार

 यदि  तो  क्या  मा
 ज

 में  वह  एक  जमंन  है  ।
 कोई  फैक्टरियों खोली  जा  रही

 श्री  केलप्पन  :  क्या  भारा  में
 ह

 प्लन
 भारत  में  इस  समय  पांचों

 परियां  नहीं  हूं  ?  es

 उत्पादन क्या  है  ?

 आ

 टी०  ato
 कृष्णमाचारी :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री

 ato  कृष्णमाचारी )  तथा  (

 श्री  केलप्पन  :  क्या  उन  के  विवरणों  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जा
 mei

 ही  विशेषज्ञ  ?  ao  परिशिष्ट  १,  अनवस्थ  सह  या

 2342.0  के  काल
 श्री  टो०

 :
 YC, RLS  रूस  | I  के  पास  कोई  नहीं  नहीं  तो  हमें  बाहर

 सरदार  कम  सिह  कितनी  फैक्ट रि
 लाने  की  कोई  आवश्यकता  न  होती  ।

 अभी  हाल  हो  में  उत्पादन  अवस्था  पर  पहुंचे

 श्री  ato  ao  मति  :  क्या  में
 हैं  तथा  उनका  कुल  उत्पादन  क्या  है

 ?

 जान  सकना  हं  कि  इन  विशेषज्ञों  को  भारत  श्री  टो  टी०  कृष्णमाचारी  :  सीमा

 कितनी  देर  ठहरने  के  लिपे  कहा  गगरा  है
 यह  सुचना  विवरण  में  दो  ग  BAT

 था  उन्हें  ara  तथा  कृषि  संघटन  ने  पहिले  ही  फैक्टरियां  खोलो  ह  तथा  इन  में

 की  अथवा  सीधे  भारत  को  अपनी  रिपो  नियमित  उत्पादन  का  कम  वाय  हो  शुर
 ०५ ग्  करनी  होगी  ।

 होगा  ।  एक  हम  द  करो  का
 निर्माण

 कार्य  यह  किया  हैं  तथा  मौतें  आदि  करो श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  में  समझता

 कि  समय  के  बारे  में  अभी  बातचीत  करनी
 दो  alee  at  उत्पादन  अवश्या  पर  पह

 tal डू  ॥ परन्तु  आरम्भ  में  उन्हें  यहां  तीन  महीने

 तथा  यदि  आव  सरदार  हुक्म  सिंह  :  निकट  भविष्य  में

 हि  रम  उन्हें  और  अधिक  सम  ब
 fra  प्रकट  रेलों  को  खोलते  का  रि  र  उन

 खग
 ७५० ७

 थ  सभी  का  उत्पाद  ~  होगा
 ?

 =

 थ
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 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  अन्ततोगत्वा  कि  चाल  वित्तीय  ag  में  प्रथम  जलाई  से  ले

 हमारा  लक्ष्य  ६,३१९,०००  रूस है  जो  कि
 कर  अब  तक  व्यापार-सन्तुलन  की  स्थिति

 ३१५९  टन  के  बराबर  =  |  क्या  रही  है
 ?

 नया  उत्तर  भारत
 सरदार  हुक्म  सिंह  वाणिज्य  सन्तरी

 :

 में  भी  कोई  फ़ैक्टरी  खोलने  का  विचार  है
 ?

 विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता  ह  ।

 श्री  zo  टी०  कृष्णमाचारी  :  फैक्टरियां  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 जिन  स्थानों  पर  खोलीਂ  उन  के  नाम

 डा०  रास  सुभग सिंह  :
 क्या  में  जान

 दिए  गए  हैं  ।  मेरे  विचार  में  एक  arr  में

 होगी  यदि  उसे  उत्तर  भारत  का  भाग  मान
 सकता  कि  व्यापार-सन्तुलन के  प्रतिकूल

 होने  का  कारण  व्या  है
 ?

 लिया  जाये  ।  कुछ  कलकत्ता  में  होंगी  ।

 श्री  कर मरकर  व्यापार-सन्तुलन  कीं

 श्री  झुनझुनवाला :  क्या
 बिहार

 में
 कोई

 फैक्टरियों खोलने  का  विचार  है  ?
 स्थिति  में  काफी  कमी  हुई  हमारे

 घाटे  में  भी  काफी  कमी  हुई  है
 ।

 यदि
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  इन  आठ

 नीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  यह
 फैक्टरियों  से  कोई  भी  बिहार  में  नहीं  खोली

 घाटा  क्यों  हुआ  हे  तो  में  उन्हें  निवेदन
 जायगी  ।

 कि  यह  अपरिहार्य था  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  इन  फैक्टरियों

 में  कोई  विदेशी पूजी  भी  लगाई  जायगी  डा०  राम  सुलग सिह  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  वर्ष  की  प्रथम
 अथवा  केवल  भारतीय  पू  जी  लगाई  जायगी

 ?

 श्रीमान
 तिमाही  में  व्यापार-स्थिति क्या  थी

 श्री  ठी ०  टी०
 श्री  कर मरकर  में  सहर्ष  यह  सूचना दे

 मझे  खेद  हैं  कि  मेरा  इस  ओर  ध्यान  नहीं
 लेकिन  मेरे  पास  यह  इस  समय  मौजद

 गया  है  ।  यदि  हम  आठ  के  नाम
 नहीं है

 पढ़  लेंगे  तो  उन  में  से  एक  (६,  कीन

 म॑  जान यम्स  लिमिटिडਂ

 हूं
 ।  यह  निस्सन्देह  विदेशी  डा०  सुलग  सिंह

 स्वामित्व  की  हैं  ।  मुझे  मालम  नहीं  कि  क्या  सकता  हूं  कि  अमेरिका  से  कर्जे  के  रूप  में  जो

 दूसरी  फैक्टरियां  विदेशी  हें  अथवा  कि  देशीय  अनाज  प्राप्त  किया  गया  है  क्या  वह  भुगतान

 क्यों  कि  नामों  से  यह  बात  स्पष्ट  नहीं  हे  ।  सन्तुलन  में  दिखाया  गया  ह
 ?

 क्या  सरकार भी  शा  कर मरकर सरदार  हुक्म  fag  जी  हां

 इन  में  कुछ  दिलचस्पी  ले  रही  हैं  अथवा  क्या  श्री  के०  के०  क्या  में  सकता

 इन्हें  प्राइवेट उद्यम  पर  छोड़ा  जा  हूं  कि  क्या  यह  अनाज  के  आयात  में  कमी  के

 रहा ह  कारण  हुआ  है
 ?

 श्री
 टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जैसा  कि  में

 श्री  कर मरकर  निस्सन्देह यह  भी  एक

 न  निवेदन  सरकार इस  समय  इन  में  कारण है  ।
 a

 कोई  धन  लगाने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।
 शाश्वत  टोसीटर

 व्यापार-सन्त लग  *
 १२०,  डा०  रास  सुभग  सिंह  :  क्या  सुचना

 *
 ११९,  डा०  राम  सुभग fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  प्रसारण  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  करेंगे  कि  क्या  यह  है  कि  सरकार देश  में
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 शत्रु-सम्पत्ति  बम्बई के

 स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?  नियन्त्रण  में  जो  जापानी  सम्पत्ति  उसके

 यदि  रखती  तो  इन्हें  कब
 विक्रय  से  २,२३,०४,०००  रुपया  वसूल  किया

 पित  किये  जाने  की  संभावना  है  ?  गया  है  ।  23, 48,000  रुपयें  की  परिसम्पत

 को  अभी  नहीं  बेचा  गया  है  ।
 सुचना  तथा  प्रसारण  सन्तरी

 केसकर  )  जी  श्रीमान ।
 दादू-सम्पत्ति  अभिरक्षक  के  नियन्त्रण

 ज्यों  ही  उपयुक्त  स्थान  तथा  अन्य
 में  सम्पूर्ण  जापानी  जिस  के  मूल्य  का

 अनुमान  इस  समय  RASS  ३,०००  रुपये
 अपेक्षाएं  जैसे  कि  विद्युत  टेलीफोन

 लगाया  जाता  का  निपटारा  भारत  तथा
 लाइनें  आदि  उपलब्ध  होंगी  त्यों  ही  इसे

 दुरू  किया  जायगा  ॥
 जापान  के  बीच  हुई  शान्ति-सन्धि  को  क्रियान्वित

 करने  की  व्यवस्था के  अनुसार  होगा ।
 डा०  सुलग  fag  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०
 यह  सत्य  है  कि  अखिल  भारतीय  रेडियो  में

 विस्तार करने  के  उद्देश्य  से  सरकार ५०
 टी०  :  मुझे  इसकी  पूर्वसूचना

 चाहिये  |
 तथा  १०  किलोवाट  वाले  बहुत  से  मीडियम

 aq  ट्रांसमिटर  स्थापित  करने  का  विचार  डा०  रास  सुभग  सिंह  :  कया

 है  ?
 में  जान  सकता

 g
 कि  इन  सम्पत्तियों  at

 कसे  निपटारा किया  गया  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :

 यह  प्रश्न  इस  से  उत्पन्न
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जैसे  कि

 नहीं  होता  ह  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  wet

 पहले  भी  उत्तर  दिया  गया हैं  ।  ५०  fat  में  ने  wer  के  भाग  के  उत्तर  में  निवेदन

 वाट  तथा  १०  क्लिष्ट वाले  ट्रांसमीटरों  शान्ति  afer
 को

 क्रियात्वित  करनें  की

 व्यवस्था का  अन्तिम  fata करने  के  बाद से
 सम्बन्धित  wet  का  उत्तर  पहिले  भी  दिया

 गया  है  ।

 राजनयिक  नियोजनों  तथा  उनकी  सेवाओं भारत  में  युद्ध-प्र  सम्पत्ति

 QQ.  डा०  सुलग  fag:  क्या  वाणिज्य  सम्बन्ध  दरम्यानी  काल  में  उन्हें  वहू  बहाल

 की  गई  है  ।  शेष  का  निपटारा  करना  अभी तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  बाकी है  ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  में  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 जो  युद्ध-पावें  जापानी  सम्पत्ति  उसका
 क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  जापान  की

 अधिकांश  रूप  से  विक्रय  किया  गया  है  ;  सरकार  के  साथ  इस  सम्बन्ध  में  कोई  3.0

 किया गया  था  ? यदि  किया  गया  तो  इनके

 से  कुल  कितना  धन  प्राप्त  हुआ  श्री  दो  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार

 तपा  में  जापानियों  से  wea  करने  कोई

 क्या  वह  धनराशि  जापान  की  सरकार  आवश्यकता नहीं  थी  ।  हम  ने  टेंडर बुला  के
 को  लौटा दी  गई  है  अथवा  भारत  सरकार  सम्पत्तियां बेच  दीं

 कि  पास है
 ?

 थी
 अच्चुथन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि

 वाणिज्य  मन्त्री  ध्या  भारत  सरकार  नें  यह  सारी  सम्पत्ति

 खरीद ली  है
 थी

 श्रीमान्
 ।
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 श्री  टो०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  मझे  इसकी  की  शर्तों  से  देखा  होगा  कि  हम  नें  किसी

 जानकारी  नहीं  t  अग्रेतर  प्रतिकर  का  दावा  नहीं  किया  ह  ॥

 श्री  जी०  रह  सिन्हा  :  '  क्या  भूतकालमें  हमें  कुछ  मिला  है  परन्तु  आगे  के  लिये

 हम  ने  और  कोई  दावा  नहीं  किया  है  तथ्य तो
 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  दूसरे  देशों  ने  जिन्हों

 ने  कि  जापान  के  साथ  शान्ति-सन्धि की  यह  है  कि  चाहे  हम  दावा  करें  अथवा  न  करें

 जापानी  सम्पत्ति  वापस  लौटा  दी  है
 ?

 इसके  मिलने  की  बहुत  कम  सम्भावना  हैं
 ।

 श्री  eto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मझे इस  की  नेपाल  क  तराई  क्षत्र  म  अराजकता

 जानकारी नहीं  ह
 *

 १२२.  श्री  एस०  एन०  दास  :
 कया  प्रधान

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  युद्ध-पुल  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 जापान  में  भारतीयों  के  कब्जे  में  कुछ  सम्पत्तियां  क्या  नेपाल  के  तराई  क्षेत्र  में

 उनका  क्या  हुआ
 ?

 कता  पर  काब  पा  लिया  गया  तथा  यदि

 श्री  to  eto  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान  पा  लिया  गया  है  तो  किस  हद

 यह  भी  अभी  अनिर्णीत पड़ा  है  ।  गड़बड़  के  कारण  जो  लोग  भारतीय

 क्षत्र म  आ  गए  क्या  वह  वापस गए थ्री
 के  हमे

 बसु  :  क्या  में  जान  सकता

 तथा
 हूं  कि  भारतीय  नागरिकों  ने  जापानी  फर्मों

 के  विरुद्ध  जो  मकदमे  चलाये  क्या  उनका  क्या  व्यापार  आदि  रातों  के  सम्बन्ध

 निपटारा हुआ  है  ?  में  नेपाल  की  सीमा  पर  स्थिति  सामान्य  है
 ?

 थी  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वैदेशिक  काय  उपसन्त्री  अनिल

 जेसे  में  ने  निवेदन  यह  मामला भी  के०  तथा
 यह

 सुचना

 अभी  अनिर्णीत पड़ा  है  ।  मन ५  नवम्बर  को  पूछे  गये  प्रदान

 २७  के  उत्तर  के  सिलसिले  में  दी  हैं  ।  मुझें श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 बया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  क्षतिपूर्ति
 उसके  अतिरिक्त  और  कुछ  कहना  नहीं

 ।

 श्री  एस०  एन०  दास  कया के  रूप  में  इन  पर  कब्जा  किया  गया  है  ।  ?

 थ्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  मं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  अराजकता

 दौरान  में  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  को  कुछ
 मुझे  इसकी  पूर्वसूचना चाहिये  ।

 धन  जन  की  क्षति  हुई
 ?

 प्रधान  मन्त्री  जवाहरलाल
 श्री  अनिल के०  चन्दा  :  जी  नहा  श्रीमान

 दो  देशों  में  युद्ध  के  बाद  जब  शान्ति-सीधी

 हमें  ऐसी  कोई  जानकारी नहीं  ।
 होती  है  तो  जब्त  की  हुई  परिसम्पत  मुक्त  कीं

 जाती  हे  तथा  शान्ति-सन्धि की  शर्तों  अन्तर्गत  श्री  एस०  एन०  दास  क्या  में

 प्रत्येक  देश  को  अपनी  परिसम्पत  वापस  प्राप्त  जान  सकता  कि  ag  अराजकता

 होती  है
 ।

 भारत  में  जापान  की  जब्त  at  हुई  कुछ  राजनीतिक  दलों  की  गतिविधियों के

 परिसम्पत  तथा  अलग  रखी  गई  सम्पत्ति  कारण  उत्पन्न  हुई  थी  अथवा  प्रशासकीय

 नियन्त्रण के  अभाव  के  कारण  ? हैदर  निबन्धों  के  अन्तर्गत जापान  के  gars  |

 की  जायगी  तथा  भारतीय  परि सम्पत  को  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |  इस

 मदि  वहू  जब्त  की  गई  भारत  के  हवाले

 fear  जायगा  ।  माननीय  सदस्य  ने  afer
 का  सम्बन्ध  दूसरे  देश  के  भीतरी

 aii
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 श्री  के०  सुब्रहमण्यम  :  क्या  में  नहीं  होगा  तब  तक  में  इसे  सदन  पटल  पर

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  गडबड  तथा  नहीं रख  सकता  ।

 अराजकता  का  कारण  भारत-विरोधी  भावना  श्री  एस०  एन०  दास  :
 क्या  में

 है  जो  कि  नेपाल  में  फैली  बताई  जाती  है
 ।

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  कार्यक्रम

 अनिल  है ०  चन्दा  :  जी  श्रीमान  |
 सलाहकार  बोर्ड  की  नियुक्ति  के  च्

 अखिल-भारत  रेडियो  के  लिय  केन्द्रीय  स्थानीय  सलाहकार  समितियों  को  पुनर्गठित

 कार्यक्रम  सलाहकार  समिति  किया  गया  है  अथवा  किये  जाने  वाला  हे  जिस

 से  कि  हर  विचार  धारा  के  प्रतिनिधियों  को *
 १२३.  श्री  एस०  एन०  दास  ॥  कपा  सुचना

 तथा  प्रसारण  मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा
 इन  में  लिया  जा  सके  ।

 करेंगे कि  डा०  केसकर  :  जी  स्थानीय

 क्या  अखिल  भारतीय  रेडियो  के  कार  समितियों  को  पुनर्गठित  करने  की  एक

 लिए  नियुक्त  केन्द्रीय  कार्यक्रम  सलाहकार  प्रस्थापना हे  ।

 समिति  ने
 aa

 करना  शुरू  किया  श्री  ato  एस०  मूर्ति
 :  FAT

 यदि  किया  तो  इसकी  अब  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सिनेमा  गीतों  के

 तक
 कुछ  कितनी  dow  हुई  हें  ;  प्रसारण  के  प्रश्न  पर  भी  चर्चा

 हुई  तथा

 यदि  हुई  है  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  फैसला की  महत्वपूर्ण  सिफारिशें

 क्या  और  किया गया  हे  ?

 इन  में  से  किन  सिफ़ारिशों को  कार्य  डा०  केसकर  :  जी  श्रीमान  ।  समिति

 रूप  दिया  गया  ने  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  तथा  इस

 से  उस  कार्यवाही  का  पूर्णतया  अनुमोदन  कियां सुचना  प्रसारण  मन्त्री

 केसकर )  जी  न  ह  जो  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  की  है
 ।

 बैठक  ३  तथा  ४  नवम्बर  श्री  के०
 हठ

 बसु
 :

 क्या  में  जान  सकता

 १९५२  को  हुई  ।  हूं  कि  क्या  समिति  ने  विभिन्न  रेडियो  स्टेशनों

 पर  कलाकारों  के  चुनाव  के  लिए  कोई  कसौटी तथा  इस  बैठक  के  कायें

 विवरण
 को

 अन्तिम
 रूप  दिया  जा  रहा  है

 निश्चित की  है  ?

 तथा  इसकी  सिफारिशें  अन्तिम  रूप  में  समिति  डा०  केसकर
 :  जी  श्रीमान्  ।  इस

 के  अनुमोदन  के  बाद  उपलब्ध  होंगी  ।
 समिति  के  लिये  जो  नियम  बनाये  गये  हैं

 at  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  में  उन  में  यह  निश्चित  रूप  से  लिखा  गया  है  कि

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  हाल  ही  में  सामाजिक  समिति  में  कलाकारों  के  wea  पर  अथवा

 उनकी  क्वालिटी  पर  कोई  चर्चा  नहीं  की

 प्रोपेगेंडा  के  सिलसिले  में  विभिन्न  कार्यक्रमों  जायगी  ।  वास्तव  में  यह  काम  अखिल  भारत

 रेडियो  द्वारा  बनाई  गई  संगीत  frist

 डा०  केसकर
 :

 बैठक  के  की  एक  विशेष  समिति  के  सौंपा

 गया है  । विवरण  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है  तथा

 इसे  सदस्यों  में  परिचालित  किया  गया  2  ।
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  में  जान  सकता

 जब
 तक

 कि  हमें  सदस्यों  का  अनुमोदन  प्राप्त  हूं  कि  अखिल  भारत  रेडियो  के  प्रत्येक  स्टेशन
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 पर  इस  समय
 कार्यक्रम

 सलाहकार  समिति  स्वतन्त्र  रूप  से  सल्फेट  का  चरा  बेचना  शरू

 काम कर  रही
 f

 fem  et डा०  केसकर  यह  सलाहकार  समिति  से  तक  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं

 | कार्यक्रम  सलाहकार  समिति  नहीं  ठो  ते

 a
 एक  सलाहकार  सामना  @  जो  स्थानीय  श्री  बल  क्या  आई०  सी ०  आई०

 स्टेशनों  से  सम्बन्धित विशेष  मामलों  पर  चर्चा
 किसी  समय  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 की  थी

 करती है  ।  कि  यह  माल  उन  के  द्वारा  बेचा  जाये
 ?

 सेठ  अचल  tes  क्या  मन्त्री  महोदय  श्री  के०  सी०  रेडडी  :  मत  इसको  कोई

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  एडवाइजरी
 सुचना  नहों  ।

 कमेटी  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं
 ?

 ५. है  बाल  क्या  मन्त्री

 डा०  केसकर  :  इस  सम्बन्ध में  एक  विज्ञप्ति  ध्यान  २०  सितम्बर  की  वीकलीਂ

 बहुत  पहले  जारी  की  गई  थी  तथा  मेरे  विचार  |  पत्रिका  के  उस  लेख  की  ओर  दिलाया  गया

 में  इसे  सदन  पटल  पर  भी  रख  दिया  गया  ari
 है  जिस  में  यह  कहा  गया

 था
 कि  जब  कि

 सरकार  अपने  माल  के  लिये  ऊचे  दाम  ले अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हम  अगले  त्रसन

 पर  जाते हें  ।  रही  हैं  वह  व्यवसायिक  उत्पादकों  को  तुलना

 सितारो  फ्लोर  के  माल  का  विक्रय  चमक  रूप  से  कम  दाम  देती  हैं  ।

 न
 Vv  थी  असल  श्री  के०  सी०  हड्डी  में  ने  उस  लेख  को

 क्या  उत्पादन

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  fared
 देखा  परन्तु  लेखक  ने  जो  निष्कर्ष  निकाले

 कृषि सार  फैक्टरी  के  माल  के  विक्रय  के  हूं  वह  दुरुस्त नहीं  ह

 सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 श्री  बंसल  अन्तिम  को

 क्या  किसी  फर्म  अथवा  फर्मों  को  इस  अमोनियम  सल्फेट  के  लिए  क्या  कीमत

 इस  माल  के  बिकाऊ  के  लिए  एव ंfe  नियुक्त  चुकानी  पड़ती  हूं
 ?

 किया गया  है  ?
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  अन्तिम  मुख्य  भाड़

 यदि  किया  गया  तो  इन  फर्मों  तथा  अन्य  प्रासंगित  व्यय  पर  निभर  करता zt

 के  नाम  व्या  हें
 ?

 श्री  ato  Udo  सिंह  कया  में  जान  सकत

 एजंसी  करारों  के  निबन्ध क्या  हैं
 ?

 हूं  कि  सुन्दरी  में  तैयार  किये  गए  श  के
 उत्पादन  मन्त्री  Ho  Ato  मलय में  तथा  आयात  किये  गये  उर्वरक के  मूल्य

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान
 ४

 जन  में  कितना  अन्तर
 ?

 १९५२  को  डा०  एम०  एम०  दास  द्वारा  पूछे
 श्री  के०  ato  रेड्डी

 :
 आयात  किये

 गये

 गये  तारांकित  संख्या  ४४४  के  भाग  (7)
 उवेरक  का  मिल  सुन्दरी  में में  तैयार  किये

 के  इस  सदन  में  दिये  गये  उत्तर  की  are

 गए  उर्वरक  के  मलय  से  अधिक  हैं  ।
 दिलाता  हूं

 ।  इस  में  अमोनियम  सल्फेट  के

 दाने  तथा  चरे  के  विक्रय  का  उल्लेख  किया  श्री  टी०  एन०  fag  :  मं  जानना  चाहता

 गया  था  |
 कि  दोनों  में  फक  कितना  हूं  ।

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर  एंड  केमिकल
 श्री  क्ले  पी०  रेड्डी  आयात  किय  गयें

 लिमिटिड  ने  हाल  ही  में  खुले  बाजार  में  ज  का  मूल्य  लगभग
 ४००

 रुपये  प्रति
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |
 टन  है  जबकि  सुन्दरी  में  बन

 माल
 का  मूल्य

 अब  ३५०  रुपये  प्रति
 टन

 हूं
 ।  गन्धक

 श्री  मेघनाद  साहा  क्या  यह  सत्य  नहीं  १२५  शी  एस०  सो०  सामन्त

 कि  सुन्दरी  फैक्टरी  का  सलाहकार  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने

 बोर्ड  सरकार  को  यह  मश्वरा  दे  रहा ह  कि  की  कृपा  करेंगे  कि  गन्धक  बनाने  के  लिए

 वहां  जो  भी  सहाय  उद्योग  खोले  जा  सकते
 देशीय  सोनामक्खी को  वैकल्पिक  कू उचट

 वह  प्राइवेट  पार्थियों  के  हाथ  सौंपे  जान
 के  रूप  में  प्रयोग में  लाने  के  लिय  क्या  व्यवस्था

 चाहियें  की  गई  हे

 श्री  के०  सा०  रेडडो  :  इस  als  को  यह  १९४९-५०  तथा  १९५०-५१  के

 सलाह  नहीं  हू  ।
 वर्षों  में  गन्धक  की  निम्नतम  अपेक्षाएं  अलग

 श्री  मेघनाद  साहा  क्या ag  सत्य  हे  कि  अलग  क्या  थों
 ?

 वहां  जो  HORA  कार्बोनेट  एक  उप-उत्पाद
 इन  वर्षों  में  किन  किन  देशों  ते  कितना

 x
 के  रूप  में  तयार  किया  जा  रहा  Q  वह

 कितना  कच्चा  गन्धक  आयात  किया  गया  है
 ?

 डइच्माक  के  कुछेक  विशषज्ञों  के
 पास  उनकी

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मन्त्री  टी०

 राय  जानने  के  लिये  भेजा  गया  था  तथा  उन्होंने
 टी०  माननीय  सदस्य

 कहा  ह  कि  यह  उप-उत्पाद  सीमेंट  बनाने
 गन्धक  का  तेजाब  बनाने  में  गन्धक

 काम  आ  सकता  तथा  इस  सलाह के  बावजूद

 के  स्थान  पर  देशीय  सोनामक्खी प्रयोग
 यह  कैलशियम  कार्बोनेट  सलाहकारों के

 लान  की  att  कर  रहे  हें  ।  विहार  में  स्थित
 जोकि  अधिकांश  रूप  से  उद्योगपति  मश्वरे

 पर  एसोसियेटिड  सीमेंट्स  को  नाममात्र  मूल्य
 अजमेर  खानों  से  प्राप्त  सोनामक्खी  को

 बम्बई  तथा  मद्रास  के  संयंत्रों  में  गन्धक
 पर  दिया  जाता हैं  ।

 के  स्थान  पर
 जलाने

 की  व्यवस्था की  गई  हैं
 श्री  के०  सी'०  रेड्डी  :  इस  से  एक  बिल्कुल

 यह  फर्म  इस  उद्देश्य के  लिये  विशेष  मशीनें
 ही  भिन्न  set  उत्पन्न  होता  ह--अर्थात्  लग  रही हें  ।
 कैलशियम  कार्बोनेट  को  उपयोग  में  लाया

 जाता  हूं  ।  परन्तु  में  मानवीय  सदस्य  को
 तथा  एक  विवरण  सदन  पटल

 पर  रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट बता  देना  चाहता  हूं  कि  एसोसियेटिड  सीमेंट

 को  यह  कैलशियम  कार्बोनेट  नाममात्र  मलय
 अनुबन्ध  संख्या  २५]

 पर  नहीं  अपितु  मुनाफे  पर  बेचा  जाता  हें  ।  थो  एस०  सो ०  सामन्त  क्या म  जान

 श्र  सारग धर  दास  क्या  म  जान  सकता  सकता  हूं  कि  गन्धक  का  तेजाब  बनाने  वाले

 हूं  कि  सुन्दरी  में  बने  अमोनियम  सल्फेट  के  कितने  कारखानों  में  सोनामक्खी को  काम

 मिल-मूल्य  में  तथा  इंगलैण्ड  अमेरिका  म
 लान

 नया
 किया  गया  हे  तथा  परिणाम

 में  बने  अमोनियम  ache  के  मिल-मूल्य  में  क्या  निकला है  ?

 कितना  अन्तर  है
 ?

 थ्ਂ  Zo  टो०  कृष्णमाचारी
 परी  एंड

 श्री  के०  सी०  रेडडी  :  में  इसका  सीधे  को०  मुरार जी  केमिकल  को  ०

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं
 ।

 यदि  मुझ  पूर्वसूचना
 बम्बई  तथा  बंगाल  केमिकल  एंड  फार्मेस्यूटिकक

 जाये तो  में
 '
 आंकड़ों को  र मिला के  उत्तर  दे

 विकास  कलकत्ता  ने  प्रयोग  किये  है  तथा

 व्दूँंगा  |
 शाम  उत्साहजनक बताये  जाते  हैँ  ।
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 श्री  एस०  ato  सामन्त
 :

 क्या  यह  सत्य  की  कीमत  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  गन्धक

 नहीं  कि  चतुर्थ  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  एक  से  ६०  से  ले  कर  ८०  प्रतिदिन  तक  अधिक

 अमेरिकन  विशेषज्ञ  की  सेवाएं  प्राप्त  की  गई  होती है  ।

 थीं  तथा  यदि  की  गई  थीं  तो  उसकी  सिफारिशें  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  जान

 क्या  हूं  ?  सकता  हूं  कि  सोनामक्खी  से  गन्धक  निकालने

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी  के  जो  प्रयोग  किये  गये  हैं  क्या  उनके  परिणामों

 खड़िया  सोनामक्खी  arte  पदार्थों  से  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  गन्धक  का

 गन्धक  तथा  गन्धक  का  तेजाब  बनाने  केਂ  आयात  कम  करने  की
 आशा

 रखती
 है  ?

 सम्बन्ध  में  एक  विशेषज्ञ  at  सेवाओं  से
 श्री टी०  ato  कृष्णमाचारी :  सरकार

 फायदा  उठाया  गया  |  उस  ने  एक  रिपोर्ट  मनुष्यों  द्वारा  चलाई  रही  तथा  प्रत्येक

 पेश
 की

 हू  तथा  इस  रिपोर्ट  के  अधिकांश  भाग  मनुष्य  में  जब
 तक

 सांस  है  तब  ओस  हैं
 ।

 का  सम्बन्ध  गन्धक  वाली  गैसों  के  प्रयोग  से  श्री  मेघनाद  साहा  :  भारतीय  सोनामक्खी

 है  जोकि  इस  समय  इंडियन  कापर  कार्प  से  गन्धक  निकालने  के  लिए  क्या
 हमारी

 रोशन  की  फैक्टरी  में  नष्ट  होते  हैं  ।  feat  भीਂ  राष्ट्रीय  प्रयोग  दाला  में  कोई

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  विवरण  से  प्रयोग  किया  गया हे  ?

 चा  चलता  हे  कि  अमेरिका तथा  अन्य  श्री  टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  इन

 वीं  से  आयात  किया  जाता  हे  तथा  दूसरे  रियों  में  हो  रहे  प्रयोगों  के  अलावा
 ?

 के  सम्बन्ध  में  गन्धक  का  आयात  बढ़  श्री  मेघनाद  साहा
 :  जी  हां  ॥

 गया  है  ।  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  अमेरिका
 श्री  टी०  cto  कृष्णमाचारी :  मुझे  इस

 तथा  अन्य  देशों के  मूल्यों  में  फक  कितना है  ?  के  लिए  पूर्वसूचना चाहिये  ।

 टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  खेद  शी  मेघनाद  साहा
 :

 क्या  सरकार इस

 हे  कि  में  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  प्रश्न  विचार  से  सहमत  नहीं  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण

 काਂ  उत्तर  नहीं  दे  परन्तु  गन्धक  के
 मामले  में  उन्हें  प्राइवेट  फर्मों  पर  निसार

 सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  ।  गन्धक  एक  ऐसा  न  रह  कर  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला

 पदार्थ  हैं  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  पदार्थ  )  को  यह  प्रयोग  करने  के  लिए  कहना  चाहिये
 |

 सम्मेलन  द्वारा  आवंटित  किया  जाता  है  तथा
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  आप  एक

 गन्धक  अमेरिका  में  सब  से  सस्ता  मिलता  हैं
 राय  दे  रहे  हें  ।

 क्योंकि यह  वहां  द्वारा

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 कया  यह  इनका  ४ कृत्य तैयार  होता  है  जोकि  गन्धक  की  प्राप्ति  के

 लिये  सब  से  सस्ता  तरीका  है  ।  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  नहीं  है  कि  यह  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगਂ

 पदार्थ  सम्मेलन  के  आवंटन  का  फायदा  उठाते
 दाला को  यह  प्रयोग  करने  के  लिए  कहें

 ।

 हम  अन्य  स्थानों  से  भो  गन्धक  खरीदते  अध्यक्ष  महोदय  :  afer  ।

 हैं  water  अन्तर्राष्ट्रीय  पदार्थ  सम्मेलन  हमे  श्री  सारंग धर  दास  :  इसਂ  बात  को  घ्यान

 wes  आवंटित करता  यद्यपि  इसके
 में  रखते  हुए  fe  सारीਂ  गन्धक  अमेरिका

 लिए  हमें  अधिक  मूल्य  भी  चुकाना  पड़ता  है  ।
 तथा  अन्य  देशों  से  आयात  करनीਂ  पड़तीਂ

 यह  होता  है
 कि

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका
 कया  भारत  में  गन्धक  बनाने  के  लिए  wey  विधि

 से  बाहर  हम  जो  भी  गन्धक  खरीदते  हूं  उस
 अपनाने  की  कोई  कोशिश

 की
 जा  रही  है  जोकि
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 श्री  ato  पी०  नायर  :  श्रम ब्रिटेन  अपनाई  गई  हे  अर्थात्  मलमूत्र  के

 पानी  से  विशेष  क्रिया  द्वारा  गन्धक  बनाने  कीਂ  तथा  कच्चे  माल  की  सस्ती  को  ध्यान  में  रखते

 विधि  |  हुए  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिये  कोई

 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  मुझे  इस
 उठाया  हैं  कि  भारत  में  रबड़  के  टायर

 कयों  महंगे  हें
 ?

 की  नहीं  ||

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारों :  सरकार  ने
 टायरों  को  कीमतें

 पर्याप्त  कार्यवाही  की  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 FIVE. at Ato श्री  वी०  पी०  MAT:  क्या  ने  समाचार  पत्रों  में  देखा  होगा  कि  सरकार  ने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने  की  तटकर  आयोग  को  इन  टायर  कम्पनियों  दवारा

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  डाला  तेयार  किये  गये  मोटरकार  टायरों  तथा

 कम्पनी  तथा  गुड  इयर  टायर  कम्पनी  द्वारा  जो
 साइकल  टायरों  के  मूल्यों

 की
 जांच  करने  के

 हैवी  च्यूंटी  तथा  अन्य  ट्रक  टायर  लिए  कहा  हैं  ।  माननीय  सदस्यों को  यह

 साइज  के  मोटर  कार  टायर  तैयार  भीਂ  मालम  होगा  कि  निर्देश-निबन्ध बहुत

 किये  जाते  हें  उनके  चालू  मूल्य  कया  हैं
 ?

 हीਂ  विस्तृत हू  1  यह  तटकर  आयोग  को  मामले

 इन  मूल्यों  में  तथा  ब्रिटेन  में  इन्हीं  are तक  जाने  का  अधिकार दे  देता  हैं  न्

 वस्तुओं  के  लिए  चालू  मूल्यों  में  कितना  मुझे  ज़रा  भी  सन्देह  नहीं
 कि

 जब  तटकर

 आयोग  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होगी  तो  यह  सभी
 है  ?

 सम्बन्धित  पक्षों  के  लिए  सन्तोषज॑नक होगी  '
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०

 श्री  तो०  पी०  नायर  :  क्याਂ  सरकार  के टी
 ०  तथा  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रख  fear  जाता  है  ।  पास  यह  जानने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  है  कि

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  यह  विदेशी  फर्म  कितना  लाभ  यहां  कमा  रही

 थो  वी०  पी०  नायर
 :

 क्या  इन  फर्मों  में  |

 भारतीय  पूंजी  भी  कुछ  लगी  हुई  तथा  श्री
 zo  टी०  कृष्णमाचारी  :

 श्रीमान, ६

 यदि  लगी  हुई  है  तो  कितनी  ?  हमारे  पास  यह  व्यवस्था  तथा  यह  व्यवस्था

 तटकर  आयोग  है  ।  हम  ने  यह  काम  तटकरਂ
 eto टी  ०  कृष्णमाचारी  :

 में  समझता हूं
 आयोग  को  सौंपा  है  ।  जब  यह  अपनी  रिपोर्टे

 कि  डाला  रबड़  कम्पनी
 में  कुछ  भारतीय  पूंजी

 करेगा
 तो

 हमें  मालूम  होगा  कि  स्थिति
 लगी हुई  परन्तु  में  यह  नहीं  कह  सकता  हूं

 कया है  ।
 fe  कितनीਂ  प्रतिशत  पूंजी  भारतीय  है  ।

 ="
 श्री  पी०  शी ०  चाको

 :
 में  जान  सकता  हृ  ह्

 थ्री  ato  पो०  नायर  :  इन  फर्मों  द्वारा
 किਂ  इन  समवायों  द्वारा  जो  रबड़  का  माल

 ब्रिटेन  मं  जो  रबड़  खरीदा  जाता  है  उसके

 मुल्यों  में  तथा  भारत  में  कच्चे  रबड़  के  मूल्यों
 तैयार  कियाਂ  जाता

 क्या
 उसके  मूल्यों  परा

 सरकार  ने  नियन्त्रण रखा  है  ?
 में  कितना अन्तर  है  ।

 श्री  टी०
 टी०

 कृष्णमाचारी :  भूतकाल  में

 थी  टी०
 टी०

 कृष्णमाचारी :  मुझे  यह  कोई  नियन्त्रण  नहीं  था  ।  परन्तु  यह  मामला

 wren  नहीं
 कि

 क्या  यह  फर्में  भारत  में  बार  बार  सरकार  को  निर्दिष्ट किया  गया  था

 भाल  तेयार  करने  के  लिए  ब्रिटेन  में  कच्चा  जहां  जहां  अधिक  कीमत  वसूल  करने  कीਂ

 रबड़  खरीदती  हूं  ।
 अनुमति  वहां  सरकार  को  इसका  ज्ञान
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 था  तथा  उस  ने  इसकी  अनुमति  दी  परन्तु  वहां  की  कुल  जनसंख्या  में  भारतीयों

 अब  यह  सारा  मामला  तटकर  आयोग  के  का  कितना  प्रतिशत  भाग  तथा

 हाथ  सौंपा  गया  है  ।  तटकर  आयोग  की  जांच  मारिशस  के  विधान  मण्डल  में  कुछ
 प्रतीक्षा AGI का  परिणाम  क्या  हम  इसकी  कितने  भारतीय  हें  ?

 करेंग  ।
 वैदेशिक  कार्य  उपसन्त्री  अनिल  के ०

 श्री  बो०  Tio  त्ति  क्या  माननीय  मन्त्री
 3,290,000

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  फर्मों  ने
 &  प्रतिशत

 गत  वब  कितने  लाभांश  की  घोषणा  की  है  ?

 34  सदस्यों  के  सदन में  कुल  १३
 अध्यक्ष  सहोदर  :  में  समझता  हूं  कि  यह

 भार  NE मत तय  हैं  जिन में  ११  निर्वाचित  हैं  तथा
 विस्तार  की  बातें  हूं  ।

 ह
 मनोनीत

 ox
 ए  ।

 श्री  के०  के०  बसु  :  गत  वर्ष  जो  कीमतें
 ३५  सदस्यों  में  से  चार  सरकारी

 बढ़ा  दी  गई  उसके
 कारण

 क्या  थे  ?
 निर्दिष्ट  व्यक्ति  १२  ग़र  सरकारी

 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में  गत  निर्दिष्ट  व्यक्ति  हें  तथा  १९  निर्वाचित  हैं  ।
 च

 सत्र  में  भी  यह  प्रदान  उठाया  गया  था--उत्तर  श्री  पी०  do  चाको  :  क्या  में  जान  सकता

 तो  मुझे  याद  नहीं  ।  माननीय  सदस्यों  को
 हूं  कि  क्या  मारिशस  में  गरीब  भारतीयों  से

 ?
 घ् च श

 प्रश्न  बार  बार  नहीं  कर पु छन  चाहियें  जोकि  प्रति  शीष  रिहाइशी-कर  लिया  जाता  हैं

 पहले  पूछे
 गए

 हों
 ।

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  मेरे  पास  इस
 श्री  एन०  श्रीकांत  नायर  :  तटकर

 आयोग  की  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  होने  की
 समय  कोई  सुचना  नहीं  |  परन्तु  ale  माननीय

 सदस्य  चाहें  तो  में  अवस्य  ही  पुछ  ताछ  करूंगा  ॥
 आशा  ?

 श्री  पी०  ato  चाको  :  क्या  वहां  हमारा श्री  ZTo  ato ०  कृष्णमाचारी  :  केवल  एक

 सप्ताह  पहले  यह  मामला  तटकर  अयोग  के
 कोई  प्रतिनिधि  हें  ।

 हाथ  सौंपा  तटकर  आयोग  को  इस  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमारा  वहां  एक

 बात  का  निश्चय  करना  हं  कि  इसके  कितने  कमिश्नर  है  ?

 सदस्य  जांच  करेंगे  अथवा  क्या  उन्हें  किसी
 श्री  बवराघसामी  :  क्या  मारिशस  में

 :  अतिरिक्त  सहायता  की  आवश्यकता  होगी  ।
 drat  की  कुछ  स्थान  आवंटित  को

 उन्हें  कमेंचारीवर्ग  को  नियुक्त  करना  होगा  ।
 गई

 इन  सभी  बातों  में  बहुत  सा  समय  लगता  हैं  ।

 MATa  सदस्यों  की  तरह  में  भी  इस  सम्बन्ध  ४  अनिल  के०  चन्दा  :  में  ने  यह  संख्या

 दी  है--  निर्वाचित हैं  तथा  २  नाम
 नदी

 में
 उत्सुक  परन्तु  इस  में  कोई  चारा  नहीं

 ह  हूँ  ।

 मारि दास  में  भारतीय
 श्री

 ए०  है
 बसु

 :
 वह  यह  पूछना  चाहते

 *
 १२७.  शी  पी  ०  टी  ०  चाको  :  प्रधान  हैं  कि  क्या  भारतीयों  के  लिए  ई  स्थान

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रक्षित  हें  ?

 मारिशस  में  लगंभग  कितने  भारतीय
 अध्यक्ष  महोदय

 :  मेरे  विचार  में  आप

 अत्यधिक  रूप  से  विस्तार  में  जा  रहे  हैं  ।
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 सिद्दकी  फैक्टरी  के  उप-उत्प:'द  खड़िया  वाला  aaa  लगभग  ढाई  वर्ष  में  लगाया

 सिट्टी  के  बिक्री  क  लिए  ठेका  जायगा  ।  प्रारम्भ  में  अनुमानित  उत्पादन

 QRS.  श्री  तुषार  चटर्जी  व्या  ३००  टन  सीमेंट  प्रतिदित  होगा  जोकि  बाद

 | को  संयंत्र उत्पादन  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  में  दुगना  किया  जायगा  |  सरकार के

 की  लागत  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सुन्दरी  फ़टिलाइज़स

 एंड  केमिकल  लिमिटिड  ने  खड़िया  मिट्टीं  नहीं  तथा  न  ही  इसे  यह  मालन  है  कि  मशीनें

 के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  एक  सी  पेंट  कम्पनी  कहां  से  आधार  की  जायेंगी  |

 के  साथ  ठेका  किया  है
 ?

 प्रस्थापित  सीमेंट  फ़ैक्टरी  को  सरकार

 की  ओर  से  कोई  प्रत्यक्ष  सहायता  नहीं  दी यदि  किया  तो  यह  कौन
 सी

 जा  रही  परन्तु  मसाज  faery  फ़रटिलाइजसें सीमेंट  कम्पनी  क्या  यह  विदेशी  हूं  अथवा

 भारतीय  इसकी  अधिकृत  पंजी  तनी  us  केमिकल्स  पे  उप गु का  शर्ता  पर  शायान

 जल  तथा  विद्युत  के  सम्बन्ध  में  सुविधायें है  तथा  प्रस्तुत  पंजी  कितनी  इसके

 रेक्टर  कौन  हें  तथा  यह  कितने  समय  से  इस  दे  देगी

 क्षेत्र में  काम  कर  रही  ह
 ?

 यह  उप-उत्पाद श्री  तुषार  चिट्ठी

 एसोसिएटेड  wae  कम्पनी  को  किस  दाम
 (7)  क्या  यह  सत्य हैं

 है  किः  उक्त  सीमेंट
 पर  बेचा जाता  है

 ?
 फ़ैक्टरी  शिष्य  ही  सुन्दरी  में  सीमेंट

 लिए  एक  संयंत्र  स्थापित  कर  रही  हैं
 ?

 श्री  के०  सी ०  रेडडी  एसोसिएटेड

 सीमेंट्स  को  कैलशियम  कार्बोनेट  ९  रुपये
 यह  फ़ैक्टरी  कब  खोली  जायगी

 प्रति  टन  के  हिसाब  से  बेचा  जायगा  ।
 इसकी  लागत  क्या  इसके  लिए  मशीनरी

 श्री  eto  के०  चौधरी :  खले  बाज़ार  में कहां से  मंगाई  जा  रही  इसका  अनमानित

 बेचे  जाने  वाले  केलशिप्रम  कार्बोनेट के  wer उत्पादन  क्या  होगा  तथा  सरकार  इसकी

 स्थापना  में  क्या  सहायता  दे  रही  है
 ?  में  तथा  इस  मुल्य  में  कितना  अन्तर  है

 ?

 उत्पादन  मन्त्रों  के०  सी ०  श्री  के०  सी ०  रेड्डी :
 ५  यह  रुचना

 जी  हाँ  तत्काल  ही  नहीं  दे  सकता  हूं  क्योंकि  मुझे

 )  कम्पनी  का  नाम  मसला  एसोसिएट टीम
 मालूम  नहीं  कि  दूसरी  बाती  को  किस

 मूल्य  पर  कैलशियम  कार्बोनेट  मिलता  हैं सीमेंट  कम्पनी  बम्बई  हैं  ।  यह

 परन्तु  में  यह  कह  सकता हूं  फि  सरकार ने
 एक  भारतीय  कम्पनी

 हूं
 जोकि  वर्ष  १९३६

 में  निगमित  की  गई  है  ।  इसकी  अधिकृत  चाल  म्ल्य ध्ल५  की  जानकारी  प्राप्त  कर  के  तथा

 तथा  प्रस्तुत  कुंजियां  क्या  @)  इसके  इस  समस्या  के  सभी  पहलूओं  पर  विचार

 सेक्टरों  के  नाम  क्या  यह ह  जानकारी  देने  कर  के
 इस

 करार  का  सम्पादन  कया है  ।

 वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया
 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  माननीय  मन्त्री

 जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 सदन  को  यह  बतला  सकेंगे  कि  सुन्दरी

 संख्या  २७
 फर्टिलाइज़र  फ़ैक्टरी  से  जो  लगभग  आध

 ै  जी  at (7  हि  दिन  उप-उत्पाद  उद्योग  खोले  जा
 ग ब

 आशा  ट  कि  कुल  अनुमानित  उन्हें  सुन्दरी  फ़ैक्टरी  सलाहकार  क्यों

 उत्पादन  का  ka  प्रतिशत  भाग  तयार  करन  प्राइवेट  पक्षों  के  हाथ  देना  चाहते
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 श्री  के०  पी०  रेडडी  :  इस  से  एक  सवाल  स्थान  पर  उपलब्ध  किया  जायगा  अथवा

 भिन्न  नरेश  उत्पन्न  होता  है  ।  माननीय  सदस्य
 रेलवे  तक  पहुंचा  कर  उपलब्ध  किया  जायगा  ?

 अनुपूरक  प्रश्नों  के  रूप  में  समस्त  उप-उत्पादों  श्रीਂ  के०  सी०  रेडडी  :  कैलशियम  कार्बोनेट

 के  उपयोग  का  प्रश्न  उठाते  हें--में  निवेदन  की  सम्पूर्ण  मात्रा  फ़ैक्टरी  के  समीप  तथा

 करता  हूं  कि  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ह  ।  प्रस्थापित  सीमेंट  फ़ैक्टरी  वहीं  खोली

 जायगा  | अध्यक्ष  महोदय  यह  एक  बहुत  ही  विस्तृत

 ह्  सुन्दरी  ale  लाइनर  फैक्टरी  में  विदेशी

 श्री०  ato  पी०  खडिया  fazey  के  विद्यालय  का  आगमन

 विक्रय  के  सम्बन्ध  में  क्या  यह  संविदा  वार्ता  FQ  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या

 द्वारा  हुआ  था  अथवा  aah  लिए  टेंडर
 उत्पादन  मन्त्री

 यह
 बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 बुलाए  गए  थे
 ?

 कि  क्या  यह  सत्य है  कि  औद्योगिक  सम्पर्क

 श्री  Fo  सी  ०  रेड्डी  :  इसके  लिए  बातचीत  के  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  ने  सुन्दरी

 हुई  थी  ।  लाइटर  फ़ैक्टरी  का  अवलोकन  क्रिया  था  ?

 श्री  ato  पी०  शायर :  इंस स  को  यदि  किया  तो  ae  कौन

 विज्ञापित  क्यों  नहीं  किया  गया  था  अथवा
 वह  कहां  से  था  तथा  उसकी  अहंता एं

 सके  लिए  टैंडर  क्यों  नहीं  बुलाए  गये  थे  ?
 तथा  अनुभव  क्या  था

 ?

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  सभी  .  महत्वपूर्ण  उसे  भारतीय  उद्योग  की

 सीमेंट  कम्पनियों  से  मश्वरा  किया  गया  था  तियों  तथा  भारतीय  श्रमिकों  के  जीवन  का

 तथा  डर  बुलाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  कहां  तक  परिचय था  ?
 थी

 क्या  उक्त  विशेषज्ञ  ने  भारत  सरकार
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  एक  पूर्वे  प्रश्न  का

 को  कोई  सलाह  दी  है
 ?

 उत्तर  देते  हुए  माननीय  मन्त्री  नें  बताया  था

 कि  निश्चित  किया  गया  मूल्य  मुनाफ़े  का
 (=)  क्या  उसकी  सिपारिशों को  सदन

 पटल  पर  रखा  जायगा ?
 मलय  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हं  कि  ९  र

 उत्पादन  मन्त्री  Fo  सो ०
 बीत  टन  का  मलय  किस  आधार  पर  मनाने

 जी  नहीं  ।
 का  मूल्य  माना  जाता  हू

 ?

 से  तक  wet  ही  उत्पन्न
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  य  तके

 नहीं  होते  ॥
 fata  तथा  अति  विस्तार  की  बातें  हैं  ।  हमें

 बहुत  से  प्रश्नों  का  निपटारा  करना  है  ।
 att  तुषार  चटर्जी  :  क्या  में  जान  सकता

 माननीय  सदस्यों  को  यह  बात  ध्यान  रखनी  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  पी०

 चाहिये  कि  हमें  इस  सारे  घंट  में  केवल  एक  टी०  आई०  द्वारा  ४  सितम्बर  को  दिये  गये

 ही  प्रश्न  का  निपटारा  नहीं  करना  होता  है  ।  समाचार  को  देखा  हैं  जिये  कि

 माननीय  को  सूचना  प्राप्त  करने  का  प्रेਂ  ने  भी  प्रकाशित  किया  था  ?

 प्रयत्न  करना  चाहिये  तथा  बाद  में  इस  के  श्री  के०  Ato  रेडडी  मेरे  विचार  में
 आधार  पर  तके  दिए  जा  सकने  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  का  प्रशन  श्री  पास्ट

 श्री  टी०  एन०  fag  :
 क्या  में  जान  सकता  जोकि  fF दीपक श  सरकार  के  एक

 नि

 कारी

 हूं  कि  क्या  यह  माल
 कथित  मूल्य  पर  उसी  के  आगमन से  स  area  रखता he  ke  च्च्च  नाव  है  |  यह
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 कारी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  १९५१  तथा  १९५२  में  उस  नें

 निमन्त्रण  पर  सरकार  को  बिकास  परिषदों
 भारत  से  कितनी  तथा  कितने  मूल्य  at  यह

 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  देते  के  वस्तुएं  आयात  कीं  ?

 लिये  यहां  आया  था  ।  औद्योगिक  सम्पर्क ों  के  faiz  को  यह  वस्तुएं  निर्यात  करने

 =x  ? बारे  में  ag  अपनी  राय  देने  के  लिए  नहों  आया  में  भारत  के  मुख्य  प्रतिरोधों  देश  कोन

 था  ।  यह  सत्य  है  कि  वह  सुन्दरी  भी  गया  था  ।

 वाणिज्य  मन्त्री  :

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 क्या  में  जान  सकता
 से  तक  ।  इत  प्रश्न  का  सम्पूर्ण  तथा

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उ  समाचार  पत्र  में  सही  उत्तर  देना
 सम्भव  नहीं  परन्तु  एक

 यह  समाचार  देखा  हैं  ।  art  यह  निश्चित  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता  है

 जिस  में  पत्त  के  नारियल रूप  से  कहा  गया  था  कि  श्री  पंतुप्टं  औद्योगिक

 सम्पर्कों  के  घप्रश्त  पर  सहारा  देवे  के  लिए  की  जटा  से  बतो  कालीन

 यहां आये  हें  ?  तथा  गड़ी  अधिक  तथा  अबरक  बनी

 चमड़ा  तथा  खातों  आदि  के  सम्बन्ध

 श्री  के०  सी  ०
 रेड्डी

 :  यह  बात  सहीਂ  नहीं  |
 a  उपलब्ध  सुचना  दो  गई  है  ।

 में  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  वह
 |  बिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Re |

 विकास  परिषदों  की  रचना  के  सम्बन्ध  में

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  क्या
 यहां  आये  औद्योगिक  सम्पर्कों  के  wet  पर

 सलाह  देने  नहीं  आये  हैं  ।  में  जान  सकता  हूं  कि  चमड़ा  तथा  चमड़े  से

 बनी  हुई  वस्तुओं  को  निर्यात  मात्रा  में  कमी
 श्री  क०  के ०  बसु  :  क्या  उन्होंने  कुछ

 क्यों हुई  है  ?
 सिफारिशें की  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :
 मेरे  विचार  में  यह  कमी अध्यक्ष  महोदय  :  किस  बारे  में  ?

 अस्थायी है  ।  हम  यह  देखने  के  लिए

 श्री  के०  Fo  विकास  परिषदों  कीਂ  कुछ  समय  और  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कि  क्या

 रचना  के  बारे  में  ।  उन्होंने  देखा  होगा .  स्थिति  स्थिर  हो  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह  इस  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  चार्ट  में

 के  क्षेत्र  से  बाहर  है  ।
 दी  गई  बहुत  सी  वस्तुओं  के  निर्यात  में  कमी

 का  कोई  विशेष  है  अथवा यह  केवल
 श्री  के ०  ato  रेड्डी  :  उन्हों  ने

 इन
 दो

 वर्षों  में  अन्तर  है
 ?

 कोई  रिपोर्ट  पेश  नहीं  की  केवल  अपने

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  माननीय  मित्र  को विचारों  का  एक  संक्षिप्त  ब्यौरा  दिया  है  ।

 मालूम  हैं  कि  विश्व  बाज़ार  में  थोड़ी  मन्दी
 बीटेक  को  निर्यात

 आ
 गई  है

 ।
 गत  वर्ष  तथा  इस  वर्ष  में  तुलना

 *१३०.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :
 करने  पर  में

 इस
 धारणा  पर  पहुंचा  हूं  कि

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बहुत  सी  वस्तुओं  के  बारे  में  हमारा  निर्यात

 बतलाने  की  करेंगे  कि  किन  किन  वस्तुओं  गत
 वर्ष  के  निर्यात  से  कम  नहीं  ।  शेष  के

 में  ब्रिटेन  ने  2S4R  में  अपनी  अपेक्षाओं  का  सम्बन्ध  में  किसी  अन्तिम  निष्कर्ष  पर  पहुंचने

 ५०  प्रतिशत  से  अधिक  भाग  भारत  से  आयात
 से  पहले  हमें  वस्तुस्थिति  का  और  कुछ  समग्र

 किया ?  के  लिए  अध्ययन  करना  होगा  ।
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 स्वामित्व  अधिकार  समाप्त  करने का  विचार
 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय :  चार्ट  से

 चलता  है  कि  जहां  पटसन  से  बने  कपड़े
 रखती है  ?

 के  निर्यात  में  कमी  हुई  है  वहां  पटसन  के
 क्या  ऐसी  कोई  कथित  प्रस्थापनायें

 सरकार  के  विचाराधीन हें  ? बोरों तथा  बोरियों  के  निर्यात में  भारी  वृद्धि

 हुई  है  |  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  क्या  fronted  सम्पत्ति  विवाद  का

 स्तान  से  जो  पटसन  प्रदाय  किया  गया  at  अन्तिम  रूप  से  निपटारा  करने  के  लिए  भारत

 वह  घटिया किस्म  का  था  सरकार  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  कोई  समझौते

 वाणी  ज्य  तथा  उद्योग  स्त्री  (  शी  Eto  की  बातचीत  चल  रही है
 ?

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  इस  सम्बन्ध
 क्या  कुछ  समाचार  पत्रों  में  छपे  इस

 में  क्या  में  निवेदन  कर  सकता  हूं
 कि

 यह
 समाचार  में  कोई  सच्चाई  कि

 प्रश्न  बहुत  ही  विस्तृत  तथा  व्यापक  प्रदान  है  ।
 सरकार  ने  प्रस्थापना  की  है  कि  निष्क्रिय

 हम  इन  प्रश्नों  का  इस  समय  उत्तर  नहीं  दे  सम्पत्ति  से  सम्बन्धित  विवाद  अन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  के  हाथ  निर्णय  के  लिए  सौंपा  जाये  ?

 श्री  रवय्या :  माननीय  मन्त्री  ने  अपने
 पुनर्वास  मन्त्री  to  पी०  ८

 उत्तर  में  बताया  हैं  कि  हम  अबरक  तथा

 अबरक  से  बनी  चीजें  भी  ब्रिटेन  को  निर्यात
 से  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान ५  नवम्बर  १९५२  को  श्री  ए०  एस०

 करते  हें  ।  क्या  अबरक  की  छीलन  भी  sq Nt  में
 टामस  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  seq  संख्या

 शामिल है  ?
 १२  के  उत्तर  में  सदन  पटल  पर  रखें  गए

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  इसके
 विवरण  की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।

 श्री  Yo  एन०  त्रियालंकार  :  क्या  सरकार

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  यहां
 ने  हाल  ही  में  पाकिस्तान  सरकार  को  कोई

 से  अच्छी  किस्म
 की

 चाय  भेजने  के  बावजूद  ऐसी  प्रस्थापना  पेश  की  है
 ?

 नया  यह  सत्य  है  कि  ब्रिटेन  अब  लंका  से  श्री  ए०  पी०  माननीय  सदस्य  विवरण
 अधिक  चाय  आयात  करने  का  विचार  रखता
 z  को  देख  लें  ।  at  इन  सारी  बातों  का  विवरण

 ह्  में  उल्लेख  किया  हैं  ।

 कर सर वार  ब्रिटेन  के
 aks

 आयात  में

 कमी  की  कुछ  प्रवृत्ति  दिखाई  देती  a  तथा
 श्री  Uo  एन०  विद्यालंकार  :  सरकार

 इस

 met  को  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ इसका  आंशिक  कारण  लंका  की  चाय

 परन्तु  यह  केवल  एक  आंशिक  कारण  है  |
 ही  हल  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर

 रही है  ?
 facia  सम्पत्ति  चावल

 *१३१.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर
 :

 श्री  ए०  पी०  जन  :  कुछ  ही  सप्ताह  हुए

 जब  कि  हम  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  इस
 व्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  पाकिस्तान
 बारे

 में  तथा  हम  उत्तर  की  प्रतीक्षा

 कर  रहे  हे  ।
 शायद  इस  समय  इस  से  अधिक के

 पुनर्वास  मन्त्री  ने  हाल  ही  में  एक  वक्तव्य

 द्वारा  इस  बात  पर  घोर  विरोध  प्रकट  किया  हैं
 कुछ  अपेक्षित नहीं

 fa  भारत  सरकार  मुक़ामी  निपक्रातत  द्र  व्ययों  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  क्या  माननीय
 दारा  भारत  में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  का  Wat  सदन को  बता  द  क  |  ~

 सरकार  नह



 २५३  मौखिक  उपर  १०  नवम्बर  a &L \  मौखिक  उत्तर  र

 ल  ही  में  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरका
 यदि  हुआ

 तो
 इस  करार  के

 को  क्या  लिखा  है  निबन्ध  क्या  हैं
 ?

 एट  पी०  जन  :  में  ने  एक  इस  गह-निर्माण फैक्टरी  का  उत्पादन

 पूर्ण  विस्तृत  विवरण  दिया  हैं  ।  यह  विवरण  कार्यक्रम  क्या  हैं  तथा  इस  में  क्या  क्या  चीजें

 सवा  दो  पृष्ठों  पर  |  तैयार  किये  जाने  की  आशा  है
 ?

 श्री  fitsarai  सरकार कब  तक  उत्तर
 उत्पादन  मन्त्री  के०  सी०  रेडडी  )

 से  माननीय  सदस्य  का
 की  प्रतीक्षा  करेगी

 ?

 ध्यान १५  सितम्बर  १९५२  को  जारी  की  गई

 श्री  Vo  पो०  जन  :  उचित  समय  तक  |
 प्रेस  विज्ञप्ति  की  ओर  दिलाता  हूं  ।  इसकी  एक

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  भारत  तथा  प्रति  सदन  पटल  पर  भी  रख  दी  जाती  है  ।

 पाकिस्तान  के  बीच  विद्यमान  नई  पारपत्र  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ]

 प्रणाली  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  क्या  में  जान  चंकी  करार  पर  अभी  औपचारिक  रूप  से

 सकती  हूं  कि  क्या  पूर्वी  बंगाल  में  स्थिति
 हस्ताक्षर  नहीं  हुए  इसलिए  इस  के

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  बारे  में  भी  कोई  बातचीत  निबन्ध नहीं  बता  सकता  हुं

 की  जायगी ?
 प्रो०  अग्रवाल  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  ऐसा  कोई  विचार  क्या  फर्म  बेसाखरसिह  लिमिटिड  एक  प्राइवेट

 नहीं हैं  ।  समवाय  सार्वजनिक

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :  क्या  माननीय  मन्त्री
 समिति  समवाय  हैं

 ?

 चर्चा  के  क्षेत्र  को  पूर्वी  बंगाल  तक  बढ़ाने  की  शी  के०  Ato  रेड्डी  :  यह  एक  प्राइवेट

 कृपा  करेंगे
 ?

 समिति  समवाय  है  |

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  जी  नही ं।  प्रो०  अग्रवाल  इस  की  प्रस्तुत पूजी

 क्या  ह  द
 rf
 iq

 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :  में  इसका  कारण

 जान  सकती  हूं
 ?

 श्री  के०  सी०  रेडडी  मुझे  इसकी  पूर्वे

 श्री  ए०  पी०
 जेन

 :

 कयोंकि
 पूर्वी  तथा  चाहिये  |

 पाकिस्तान में  स्थित  सम्पत्तियां
 श्री  टो०  एन०  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता

 भिन्न  प्रकार  की  हें  तथा  हम  ने  पाकिस्तान
 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बातचीत  के  दौरान

 को  जो  प्रस्थापना  पेश  की  है  उसका
 में  उस  भूमि  के  मूल्य  को  भी  ध्यान  में  रखा  है

 केवल  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  स्थित
 अथवा  ध्यान  में  रख  रही  है  जो  कि  इस  समवाय

 सम्पत्तियों  से  जिन  पर  कि  १९५०  का
 को  यह  कारखाना  खोलने  के  लिये  पलटे  पर

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  कानन  लाग  होता  है  ।
 दी  जायगी ?

 सरकारी  गृह-निर्माण  फैक्टरी

 #
 १३३.  प्रो०  अग्रवाल

 :  )  क्या  उत्पादन
 श्री

 वे  पाठ
 रेड्डी  :  निस्सन्देह  सरकार

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  क्या  ने  इसे  ध्यान  में  रखा  है  ।

 यह  सत्य  हूं  कि  सरकारी  गृह-निर्माण  फैक्टरी
 शो  सारंग घर

 दास  :  बैसाख सिंह  लिमिटि

 के  सम्बन्ध  म  भारत  सरकार  तथा  कम  को  यह  कट्टर  सौंपने  से  पूर्व  जिन  समितियों

 बैसाख  सिंह  लिमिटिड  के  बीच  एक  करार  ने  इस
 की

 जांच  की  क्या  सरकार उन  की

 हुआ है  ?  दो  रिपोर्टे  सदन  पटल  पर  रख  सकेगी
 ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  वह

 गांवकर  समिति  की  रिपोर्ट  का  उल्लेख  कर  १९५१  में  नियुक्त  की  गई  थी  तथा  इसने

 रहे  हे
 |

 अपनी  रिपोर्ट  अगस्त  १९५२ में  पेदा  की  ।

 श्री  के०  सो ०  सरकार  द्वारा  इस
 श्री  एस०  एन०  दास  :  सरकार  कब  तक

 सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  वक्तव्य  देने  से  पूरव  इस  पर  अपना  निश्चय  करेगी  ?

 उसे  इस  पर  विचार  करना  होगा  |
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :
 एक  महीने  से  अधिक

 श्री  के०  Fo  बसु
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  समय  नहीं  लगेंगी  ॥

 भारत  सरकार  का  एक  अग्र  सेवानिवृत्त  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  में  जान
 कारी  बैसाख  सिंह  लिमिटिड  समवाय  से

 सकती  हूं  कि  क्या  अन्तर्जाल  में  केन्द्रीय
 सम्बन्धित है  ?

 निर्माण  विभाग  में  बड़ें  पैमाने  पर  छटनी

 श्री के०  सी०  रेड्डी  :  मुझे  इसकी कोई
 शुरू हुई  है  ?

 सूचना  नहीं  |

 बीजकों  में  भारतीय  अन्धी
 सरदार  स्वरण  में  समझता  हूं  कि

 लिया  सदस्या
 ने  पहले  ही  इस  सम्बन्ध  में  एक

 *
 १३४,  जज वाड़े  :  क्या  प्रधान  स्त्री

 अभ्यावेदन  भेजा  तथा  इस  पर  ध्यान  दिया

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  faecal  में
 जा  रहा है  ।

 राजनीतिक  कारणों  के  लिए  कितने  भारतीयों

 को  बन्दी  बना  लिया  गया  है  तथा  नज़र बन्द

 श्री  एस०  एन०  दास
 :  इस  समिति  की

 महत्वपूर्ण  सिफारिशें  कया  हें
 ?

 सरकार  उन्हें

 मुक्त  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?  अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  उन

 बैदेशिक-क्रार्थ  उपमंत्री  (  श्री  अनिल  Fo
 सिपारिशों  को  यहां  पढ़  कर  सुनाने  से  बेहतर

 यह  होगा  कि  उसको  इस  रिपोर्ट  में  ही  पढ़
 :

 सुचना  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  तथा  लिया  जाय  |

 ज्यों  ही  यह  उपलब्ध होगी  त्यों ही  इसे

 श्री  बी०  Udo  सुनती
 :

 कया  में  जान  सकता सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |

 हूं  कि  क्या  इन  में  से  किसी  सिपारिश  को
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  gases  मन्त्रालय  ने  पहले  ही  क्रियान्वित  किया हैं  ?

 १३५.  श्री  एस  एन०  दास  :  कया
 सरदार  स्वरण  में  पहले  ही  निवेदन

 गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मन्त्री  यह  बतलाने
 कर  चुका  हं  कि  इन  सिपारिशों  पर

 की
 कृपा  करेंगे  कि  कस्तूर भाई समिति  ने

 पूर्वक  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इन  में  से  कोई
 केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  के  पुनर्गठन  आदि  भी  fatter  अभी  क्रियान्वित  नहीं  की  गई

 बातों  के  सम्बन्ध  में  जो  तथा  सुझाव
 है  ।  परन्तु  जैसेकि  में  नें  पहले  ही  बताया  है

 दिये  थे  उन  में  से  सरकार  ने  कौन  सी  स्वीकृत
 इन  में  से  कुछेक  सिपारिशों  को  लगभग  एक

 कीं  तथा  क्रियान्वित की  हैं  ।
 महीने  में  क्रियान्वित  किया  जा  सकता  है

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 उद्योगों  के  लिये  faa  परिषद

 स्वर्ण  :  इस  समिति की  *
 १३६.  को  बंसल :  क्या  वाणिज्य  तथा

 feat  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता  क्या  मई  १९५२  में  उद्योगों  से

 हूं  कि  यह  समिति  कब  नियुक्त  की  गई  थी  तथा  सम्बन्धित  केन्द्रीय  सलाहकार  परिषद्  की

 इस  ने  कब  अपनी  रिपोर्ट  पेश  की  ?
 पहली  ही  बैठक  में  यह  निश्चय  किया  गया  था



 कि  सात  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  विकास  मूल्य  सलाहकार  बोर्ड  की  ३१

 परिषदें स्थापित  की  जायेंगी  ;  अक्तूबर  १९५०  को  हुई  पहली  बैठक  में  जिन

 साधारणे  सिद्धान्तों  का  निश्चय  किया  गया  था
 यदि  किया  तो  क्या  इन  सात

 उद्योगों के  सम्बन्ध में  विकास  परिषदें  उन्हें  अपनाया  गया  जबकि  अनुसूची  में  दी

 गई  वस्तुओं  के  लिए  विशिष्ट  अधिकतम  मूल्य स्थापित  की  गई  और

 निश्चित  किये  इन  सिद्धान्तों का  अभी  तक
 इन  विकास  परिषदों  ने  अब  तक

 पुनर्विलोकन  नहीं  हुआ  है  ।

 क्या  काम  किया है  ?

 पटसन  व्यापार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  स्त्री  (att  Zto

 do  जी  श्रीमान  ।
 *

 १३८.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बतलाने

 अभी  नहीं  ।  की
 कृपा  करेंगे  कि  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते

 seq  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 हुए  कि  ब्रिटेन  तथा  अमेरिका  के  साथ  हो  रहे

 श्री  सारंग धर  दास  :  केन्द्रीय  विकास  पटसन  व्यापार में  संकट  बढ़  रहा  सरकार

 दें  किन  किन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  स्थापित  ने  अन्य  देशों  में  विशेषकर  रूस  में  पटसन

 की  गई  हैं  ?  क्या  चीनी  उद्योग  भी  उन  में  से  की  मंडी  स्थापित  करने  के  लिए  क्या
 =  ?

 वाही  की  हैं  अथवा  करने  की  प्रस्थापना  कर

 रही श्री  gto  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  प्रदन के के  भाग

 का  उत्तर  अभी  नहीं  है  ।  ब्रिटेन  तथा  अमेरिका  को  छोड़  कर

 मूल्य  सलाहकार  बोलें  अन्य  देशों  को  चालू  वर्ष  में  पटसन  का  कुछ

 कितना  बना  बनाया  माल  बेचा  गया  है  ?
 *

 १  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  तथा  ब्रिटेन

 को  छोड़  कर  अन्य  देशों  के  साथ  विशेष  कर
 क्या  मूल्यों  को  निश्चित  करने  के

 रूस  के  साथ  पटसन  का  व्यापार  करने  के  संबंध
 सम्बन्ध  में  तथा  प्रदाय  तथा  मूल्य

 में  भारतीय जूट  मिल  सन् था  की  राय  क्या  है
 ?

 नियमਂ  से  सम्बन्धित  अन्य  मामलों  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिए  कोई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  zo

 मूल्य  सलाहकार  ats  नियुक्त  किया  गया
 टी ०  कृष्णमाचारी )  माननीय

 सदस्य  कच्चे  पटसन  के  निर्यात  की  ओर  निशा ३१  अक्तूबर  १९५०  को  हुई
 न  कर  के  पटसन  से  बनें  माल  के  निर्यात  की

 पहली  बेठक  के  बाद  भी  इस  बोर्ड  की  कोई

 और  बैठक  हुई  तथा  बात  कर  रहे  हैं  क्योंकि  कच्चे  पटसन  के

 यदि  तो  क्या  सरकार  नें  इस
 निर्यात  की  अनुमति  नहीं  है

 ।
 इसका  उत्तर  यह

 हैं  कि  सरकार  ने  पटसन  से  बने  माल  पर  निर्यात

 अधिनियम  की  अनुसुची  में  दी  गई  वस्तुओं  के
 शुल्क  कम  किया  है  तथा  इसके  निर्बाध  निर्यात

 लिए  मूल्य  निर्धारण  की  होती  का  पुनर्विलोकन
 किया  ?  की  अनुमति  दी  है  ।  रूस  पटसन  से  बना  माल

 ठ
 जितना  चाहे  खरीद  सकता  है  परन्तु  फिर  भी

 वाणिज्य  मन्त्री  :
 में  निवेदन  करता  हूं  कि  रूस

 भारत  से  यह  माल  नहीं  खरीदता  है  क्योंकि

 जी  नहीं  ।
 उसका  अपना  पटसन  उद्योग  है  |
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 विभिन्न  विदेशों  में  उस  माल
 के  fae  aft  टो ०  eo  कृष्णमाचारी

 :
 इस  रन

 से  सम्बन्धित  सूचना  उपलब्ध  क्योंकि  का  गत  सत्र  में  एक  से  अधिक  बार  उत्तर  दिया

 यह  विक्रय  सामान्य  व्यापार  मार्ग  द्वारा  होता  जा  चुका है  निर्वात-शुल्क  कम  करने  का

 @  |  जनवरी-सितम्बर  <EXR  की  कालावधि  कारण  यह  था  कि  विदेशों  में  कीमतें  घट

 में  विभिन्न  स्थानों  को  कितना  माल  भेजा  गया  गई  थीं  ।  तथा  शुल्क  कम  करने  का  परिणाम

 यह  सूचना  देनें  वाला  एक  विवरण  सदन  अत्यन्त  ही  संतोषजनक  रहा  |

 पटल  पर  रख  दिया  जाता है  ।  |  देखिये
 करंसी  परियोजना

 परिशिष्ट १,  अनुबन्ध  संख्या  30 |
 ४३९.  श्री  एल०  ao  मिश्र  क्या

 सरकार  का  इस  सन् था  के  साथ
 सिंचाई  तथा  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 कोई  शासकीय  सम्बन्ध  नहीं  तथा  इसे

 विषय  के  सम्बन्ध  में  इसके  विचारों  की  कोई

 क्या  परियोजना
 जानकारी  नहीं

 वर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गई  है  ;  और

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  गया  मैं  जान  सकता
 यदि  की  गई  तो  इसकी

 हूं  कि  क्या  सरकार  एक  faery  व्यापार  मंडल
 वर्तिका क्या  है  ? रूस  भेजने  की  प्रस्थापना  कर  रही  है  ?

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  सरकार  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 ऐसी  किसी  बात  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  हाथी
 )

 तथा  योजना  आयोग

 ने  कोसी  परियोजना  को  पंचवर्षीय  योजना
 श्री  तुषार  चटर्जी

 :  क्या  में
 में  शामिल  करने  के  लिए  स्वीकृत  किया  है  ।

 जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  बात

 का  ज्ञान  है  कि  भारतीय जूट
 मिल  aa  के  श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  में  जान

 प्रतिनिधि  हाल  ही  में  अमेरिका  गए  है  ;  सकता  हूं  कि  इस  पर  कब  से  काम  शुरू  होगा
 ?

 तथा  यदि  सरकार  को  मालूम  है  क्या
 श्री  हाथी :  काम  शुरू  करना  इस  बात

 सरकार  की  राय  में  भारतीय  जूट  मिल  संस्था
 पर  निभा  करता  हैं  कि  परियोजना  रिपोर्ट

 की  इस  कार्यवाही  ने  सरकार  की  राह  में
 कब  तैयार  होगी  ।  जांच  का  काम  चल  रहा

 ead  पैदा  की  है  ?
 है  तथा  ज्यों  ही  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार

 श्री  to  alo  कृष्णमाचारी  :  हो  जायेग  त्यों  ही  इस  काम  को  शुरू  किया
 a.

 |
 |  जायगा  | में इस

 wet  को
 समझ  नहीं  पाता हूं

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  मैं  जान  थ्रो  एल०  एन०  क्या  यह  काम

 सकता  हूं  कि  १९५१-५२  में  पाकिस्तान  को  सलाहकार  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  अनुसार

 जूट  सें  बना  कितना  माल  भेजा  गया  है
 ?

 चल  रहा  है  waar  किन्हीं  शर  सुझाव  के

 श्री  टी ०  at °  कृष्णमाचारी  :  मुझे
 अनुसार चल रहा चल  रहा  हूं ?

 इसके  लिये  पूर्वसूचना  चाहियें
 |  थी  हाथी  :  जी  भारत

 श्री  बी०  एस०  मत्त  सरकार ने  बड़ी  हद  तक  सलाहकार  समिति

 कम  करने
 के  क्या थे  इसका  की  सिफारिशें  मान  ली  ह  ;  तथा  भू मापन

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  प्रभाव  और  अन्य  अनुसन्धान  कार्य  सलाहकार  समिति

 पड़ा ?  की  सिपाहियों  के  भ्रनुसार  चल  रहे हैं  ।
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 Uso  एन ०  fay  :  बया  में  जान  वस्तुएं  आयात  की  जायंगी  उन  में  पटसन  क्यों

 सकता  हूं  कि
 क्या  शुरू  किये  जाने  वाले  काम

 में  शामिल नहीं  है  ?

 बाढ़ों  की  विद्युतीकरण  तथा  सिंचाई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  दी ०

 के  कार्यों  को  पूर्ववर्तिता  प्राप्त  होगी  ?
 टी ०  )  :  इसका  मुख्य  कारण

 श्री  हाथी  मूल  परियोजना के  यह  हैं  कि  पाकिस्तान  कच्ची  पटसन  के  मूल्य बि

 प्रकट  2,2  तथा  ३  जिनके बारे  में  कि  के  सम्बन्ध  में  भेदभाव  की  नीति  aq  रहा  है  ।

 सलाहकार  समिति
 सिपारिश

 की  श्री  Udo  मिश्र  भारतीय  मंडियों

 एक  साथ  क्रियान्वित  किया  जायगा  |
 में  इसकी  प्रतित्रिया  नया  हुई  है  ?

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  fai  कार्य  श्री  Zio  Zio  कृष्णमाचारी  :  कच्ची

 कब  से  आरम्भ किया  जायगा  ?  पटसन  के  बाजार  में  कोई  प्रतिक्रिया

 श्री हाथी  :  में  यह  नहीं  बता  सकता  नही हुई  है
 ।

 मुझे  इसके लिए  पूर्वसूचना  चाहिये
 |  श्री  एल०  एन ०  मिशा  क्या  सरकार

 a
 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  क्या  में  को  इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि  कच्ची

 जान  सकती  हुं  कि  क्या  बिहार  सरकार  नें  पटसन  की  कीमतें  बहुत  ही  गिर  गई  हैं  ?

 केन्द्रीय
 सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  उन्हें  इस  att  ato  कृष्ण माथा रों  :  कीमतें

 परियोजना  कं  अर्थ-संधारण  के  लिए
 तो  गिर  गई  हूं  किन्तु  नहीं  गिर  गई  हैं

 ।

 ऋण  लेने  की  अनुमति दी  जाये  ?  यदि

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  सरकार
 उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  केन्द्रीय  सर Nt  ७  कार

 को  इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि  कच्ची  पटसन
 नें  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  निश्चय  किया  है  ?

 की  कम  कीमतो ंके  कारण  बिहार में  तथा ~
 श्री  मेरे  विचार  में  ae  के  कई  भागों  में  पटसन  की  फसल  नहीं

 ऐसी  बातਂ  नहीं  हैं  ।
 काटी जा  रही  है  ?

 art  एल
 °  जुन 9

 tay  :  श्री  zto  यी ०  FONT  माननीय

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद् की  गत  बैठक  में
 सदस्य  ही  मुझे  यह  सुचना  दे  रहे  हैं ।

 किन  बातों  पर  चर्चा  की  गई
 ?

 श्री  Uo  सी०
 गुहा

 :
 क्या  में  जान  सकता

 शी  हाथी  मुझें  इसकी  हूं  कि  क्या  गत  वर्ष  में  पाकिस्तान  से  कोई

 जानकारी  नहीं  है  ।  कच्ची  पटसन  आयात की  गई  तथा

 यदि  की  गई  है  तो  किन  कीमतों  पर  ?
 श्री  एन०  आर०  एस०  स्वामी  :  क्या

 इस  प  योजना  के  परिणामस्वरूप  चावल  का  al  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  कच्ची

 उत्पादन  बढ़ेगा  अथवा  गेहूं  का  |
 पटसन  तो  की  गई  है  ;  किन्तु  जहां

 श्री  हाथी :  दोनों  का  |
 तक  मूल्यों  का  सम्बन्ध  यह  वही  कुछ  हैं  जो

 कि  पाकिस्तान  सरकार ने  निश्चित  किए हें  ।
 पाकिस्तान  से  पटसन

 इस  में  २  रुपये  ८  aa  प्रतिमा  का
 *

 ¢ Vo,  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  कर  तथा  १२  wa  प्रति  कच्ची  गांठ  का

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  अतिरिक्त  उदग्रहण  भी  शामिल है  यह

 कृपा  करेंगे  कि  अन्तिम  भारत  पाकिस्तान  ३३  रुपये  ८  अन  अथवा  ३४  रुपये  के  करीब

 व्यापार  करार  के  भ्रनुसार  पाकिस्तान  से  जो  बैठता
 ्
 ९  |  च्  में  माननीय  सदस्य
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 को  यह  नहीं  बता  सकता
 कि

 इस  तरह  से
 किन

 परियोजनाओं
 के  सम्बन्ध

 में

 सहायता  मंजूर  की  गई  है  मंजूर  करने

 नक

 लाइसेंस  बिना  किसी  रोक  के  दी  जाती
 S  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 परन्तु  हमें  यह  ठीक  ठीक  मालूम  नहीं  हैं
 कि  सिंचाई  विद्युत  उप मन्त्री

 कितनी  मात्रा  रायात  की  गई  है
 ।  )  :

 (१)  दामोदर  धाटी  परियोजना  ।
 श्री  Uo  ato  गुहा  :  क्या  यह  श्रायात

 सरकारी  स्तर  पर  रहा  है  अथवा
 प्राइवेट  (२)  सामान्य  कीं  ।

 स्तर  पर  (3)  दरम्यानी  पिनियों  तथा

 श्री  टी०  दी ०  कृष्ण माचा रों  :  सरकार  बन्दों
 का

 निर्माण  |

 का  इस  से  कुछ  भी  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 (४)  छोटे  पानियों  तथा  बन्दों

 का  निर्माण  । श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  पाकिस्तान

 (५)  बोरिंग  '  परियोजना  ।

 किया  है  कि  वह  पाकिस्तान  से  पटसन

 कर े?  (७)  नल-कुरां  का  लगाना

 श्री  टी  ०  टो  ०  कृष्णमाचारी  :
 (८)  लिफ्ट ईंधन  तथा  पम्प

 हमें  aren
 है  कि  वह  ऐसा  करेंगे  |

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 उद्ग्रहण  लेने
 (&)  ट्यूब-वालों  का  निर्माण

 उपलब्ध  नहीं  )
 के  पाकिस्तानी  पटसन  किस

 (१०)  टैक्नीकल  वस्तु  सहायता  कार्य
 मूल्य  पर  भारत  को  प्रदाय  किया

 .  .  ?

 क्रम  के  भ्रन्तगंत ३५०  ट्यूब-वेल |
 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  पटसन

 तथा  एक  जिस
 में  कि

 के  मूल्य  निश्चित  करने  का  कोई  प्रश्न  ही

 नहीं  क्योंकि  यह  मूल  तत्व  अर्थात
 क्षित  सूचना  दी  गई  सदन  पटल  पर  रख

 कर  के  निरसन पर  चर्चा  के  क्षेत्र से  बाहर
 जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  १,

 वह  हमारी  बात  को  मानने  के  लिए  तैयार
 अनुबन्ध  सख्या  ३

 प्रलेखित  तथा  समाचार  चल  चित्र
 नहीं थे  ।

 एमवाय  ok
 8%,  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 बिहार  में  सिचाई  तथा  विद्युत  परियोजनाएं

 प्रलेखित  तथा  समाचारीय  चल

 प्री  १३२.  झूलन  सिन्हा  :
 सिचाई

 चित्र  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  फिल्म

 तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे
 डिवीजन  का  वार्षिक  लक्ष्य  क्या  हैं  ;

 कि

 बिहार  में  केन्द्रीय  सरकार  की
 व्या  गत  तीन  ani  में  यह

 पति  हुई  थी  ;
 सहायता  से  कौन  सी  सिंचाई  तथा  विद्युत

 मं
 =

 परियोजनाएं  क्रियान्वित  की
 जा  रही

 हैं  ;  यह  फिल्में  भाषियों

 सरकार ने  किन  ्य  दिखाई  जाती  हें  ;  तथा

 योजनाओं  के  लिए  क्रिया  सरकार  से  सहायता
 इन  के  क्रय  ग्रीवा  उधार  की

 @  ay
 दाते  क्या  है  ?
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 सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री
 (१)  बहकाने  वालों  तथा

 :
 वार्षिक

 लक्ष्य  ५२  प्रलेखित  सम्भावित  way  उत्प्रवासिय  को  पकडने

 चलचित्र  तथा  ४५२  समाचारीय  चलचित्र  के  लिए  तथा  उन  पर  मुकदमा  चलाने  के  लिए

 (
 PERQ—YR  के  फिर  प्रचंड  कार्यवाही  ;

 श्रलेखीय  चलचित्रों
 के  सम्बन्ध  में  यह  लक्ष्य

 (२)  जल  तथा  थल  से  पुलिस  की  इतनी ;
 कम  कर  के  ४२  कर  दिया  गया  ह  ।  यह

 (३)  उपयुक्त  सूचना  देने
 के  लिए

 मितव्ययिता  के  सिलसिले  में  किया  गया है  ।
 पुरस्कार  ;  तथा

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 (४)  अवैध  उत् प्रवासियों  समुद्र

 रख  दिया  जाता  हैं  ।  देखिये  परिशिष्ट  ~
 में  तथा  लंका  पंहुचने  पर  जिन  कठिनाइयों

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]  तथा  उनका का  सामना  करना

 तेलुगु  तथा  पता  लगाने  पर  उन्हें  जो  दंड  दिया  जाता  है

 watt  में  ।  कुछ  विशेष  मामलों  में  we  उसकी  समाचारपत्रों  तथा  ग्न्य

 भाषाओं  में  भी  यह  तैयार  किये  जाते  हैं  ।  साधनों  द्वारा  प्रकाशन  |

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  २२  तथा  २३  मई  को  मद्रास  में  ।

 जाता  हूं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  ऐसा  ही  दूसरा  सम्मेलन  इस  महीने  में  बुलाने

 अनुबन्ध  संख्या  ३२ ]  का  विचार हे  ।

 art  १९४५१  सितम्बर
 लंका  को  |... अवध  उत् प्रवास

 ZEUQ  के  बीच  २६५  दलाल  गिरफ़्तार  कर
 *

 १४२.  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  लिये  गए  ।  इन  में  से  ७२  की  दोषसिद्धि

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 हुई  ।  ३०  बरी  कर  दिए  गए  ।  १६२ के

 करेंगे  कि  जनता  जो  ब् श्वेध  रूप  से  लंका  को  मामले  wat  अनिर्णीत  पड़े  हें  ।  दलालों

 उत् प्रवास कर  रही  है  उस  के  विरुद्ध  भारत  के  अलावा  Roy  सम्भावित  प्रबंध

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?  १२  नौका-मालिकों  तथा  ३३  Aifmat

 भारत  से  लंका  को  उपवास  को  भी  धर  लिया  गया  |  तथा  ११२०

 करने  वाले  श्रमिकों के  नश ग्रचध  ग्रा वा गमन  पर  उत् प्रवासियों  कौर  wah  की  दोष-सिद्धि

 जो  रोक  लगी  हैं  उसे  मजबूत  करने  के  हुई ।
 ८€१  ११

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  तथा  मद्रास  राज्य  के  मालिकों  तथा  २८  मोतियों  के  मामले  प्रभी

 अधिकारियों  का  अन्तिम  सम्मेलन  कब  तरा  ऑ्रनिर्णीत  पड़े  हें  ।

 था  तथा  कहां  करो  था  ?

 भारतीय  सोमा  पर  पाकिस्तानी  सेना
 art  ae  से  aa  तक  कितने

 दलालों  को  जो  इस  प्रकार  के  श्रमिकों  को  *१४३.  श्री  एस०  ato  सिंघल

 af  करत ेहै  ,  दंड  दिया  गया है  ?  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे

 कि  क्या  यह  सत्य
 है  कि  पाकिस्तानी  सेनाएं

 वेदेदिक-कार्य  उप मन्त्री  अनिल

 इस  समग्र  भारत  की  सीमा  पर  जमा  हुई  हें  ?
 के०  चन्दा  )

 :  लंका  लाने  वाले  लोगों

 यदि  हुई  हैं  तो  भारत  सरकार  ने के  ग्र वैध
 उत् प्रवासन

 को  रोकने  के  लिए  सरकार

 vos  2.
 निम्नलिखित  बातें  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुरक्षात्मक  यदि ने  जो  पग  उठाये  ४  उग

 शामिल  हैं  :--  कोई  उठाये  हैं  ?
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 प्रधान  स्त्री  जवाहरलाल  (१)  भीतरी  उपभोग  में  वृद्धि  ;

 पाकिस्तानी  सेना  की  कुछ  संख्या  (२)  व्यापारियों  में  घोर  प्रतियोगिता ;

 भारत  की  सीमा  के  निकट  नियुक्त  की  गई  है  ।  कोई  विशिष्ट  प्रस्थापनाएं  तो

 समय  समय  पर  इन  सैनिकों  की  हलचल  भी  नही  हैं  किन्तु  सरकार  कहते  की  कीमत  घटाने

 gat  करती है
 ।  पूर्वी  पाकिस्तान  में  कुछ  सेना  की  सम्भावनाओं पर  विचार  कर  रही  है  +

 सीमा  के  नियुक्त  की  गई  |

 पाकिस्तान  सरकार  के  कथनानुसार  इन्हें  अखिल-भारत  रेडियो  क  कार्यक्रम  में

 वहां  सीमा  पार  से  चोरी  छिप  घस  wrt  प्रिया  फ़िल्मी  गाने

 माल  लाने  लेजाने  की  घटनाश्रों को
 रोकने  *

 १४५,  श्री  ए०  एन०  बिद्यालंकार  ढ ह

 के  लिए  नियुक्त  किया  गया  हूँ  ।
 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मं  यह

 सरकार  यह  नहीं  बता  सकती  हैं  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सत्य
 हूँ

 कि

 कि  भारत  की  सुरक्षा  के  लिए  वहू  समय  समय  अखिल  भारत  रेडियो  के  कार्यक्रम  में  फिल्मी

 पर  क्या  कुछ  कार्यवाही  करती  हैं  ।  गाने  हाल  ही  में  बहुत  कम  कर  दिए  गए  हँ  ?

 कहन  का  सत्य
 क्या  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में

 यत  प्राप्त  हुई  हैं  कि  गायकों  द्वारा  माइक
 '

 Ow,  श्री  dora  :  वाणिज्य  पर  जो  गाने  गाए,जाते  हूं  वह  उतने  ही  घटिया

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे ्
 किस्म  के  तथा  waste  होते  हैं  जितने  कि

 कि :  फिल्मी  गाने  होते  हें  ?

 कहवा  बीजी  तथा  PEAT  पाऊडर

 me ort  oy  =  सरकार  ने  फिल्मी  गानों  से
 की  कीम  al  कम  करने  लिए  सरकार

 अ्रइलीलता  हटाने  तथा  इनकी  क्वालिटी  में
 द्वारा  क्या  पग  उठाए  गए  ह  ;

 सुधार  करने  के  लिए  बय  कार्यवाही  की

 कहवें  की  कीमतों  में  हाल  ही
 हैं  जिस  से  कि  वह  media  भी  न  रहें  तथा

 में  जों  वृद्धि  हुई  है  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 अखिल  भारत  रेडियो  के  लिए  उपयुक्त  ar

 क्या  लम्हे  के  मूल  मूल्यों  में

 फेर  बदल  करने  का  कोई  विचार  हैं
 ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  सन्नी

 वाणिज्य  मन्त्री  कर मरकर  :  भार
 केसकर  )  जी  श्रीमान

 तीय  कामों  बोर्ड  ने  दक्षिण  भारत  में  स्थित  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त
 a

 अ्रपने  बड़  भ्  उपयोग  केन्द्रों  में  छोटे  छोटे  हुई  हैं  ।

 eae वए  बग ब दू प  META  EX  1,  होॉटलवालों  तथा  कंटीन  वालों  फिल्में  तैयार  करने  अथवा  उनका

 के  फायदे  के  लिए  नीलामो ंज
 ax की  प्रथा  फिर  से  जारी  |  इसके  को  कोई  अ्रधिकार  नहीं  ;  इसलिये  सरकार

 अलावा  गत  भ्रक्तूबर  में कहवे  की  एक  बड़ी  द्वारा  फिल्मी  संगीत  की  क्वालिटी  में  प्रत्यक्ष

 मिक़दार  बेचने  के  लिए  दी  गई  ।  इसके  थ् रूप  से  सुधार  नहीं  किया  जा  सकता  bea

 परिणामस्वरूप  अक्तूबर  के  नीलाम  में  सितम्बर  फिर  भी  केद्रीय  फिल्म  सेन्सस  ats  पल्लों  को

 पास  कराने  से  पहिले  उन  में  से  सभी
 कें  नीलाम  की  अपेक्षा

 कम
 दाम  पेशा

 गए  |  सरकार  ध्यानपूर्वक  इस  मामले  पर  जनक  यदि  कोई  निकलवा  ।

 विचार  कर  रही  है  ।  तथा  इस  तरह  से  निकाल  गए  गानों  की
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 सविस्तार  सूचना  alan  भारत  रेडियों  को  पुनर्वास  उपमंत्री
 जे०  Fo  :.

 दी  जाती है  ।  सरकार  ने  फिल्मी  गानों  क  स्तर

 ऊपर  उठाने  की  भ्रावस्यकता  को  फिल्म  उद्योग  ee  का

 एस  स्पष्ट  करने  का  भी  प्रयत्न  किया  हैं  ।  बोर्ड  को  दिया  गया '

 पत्र  सम्पत्ति  के  अभिरक्षक  नू  दान

 "ISR  श्री  चि ना रिया  :  क्यों
 TS  OE

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 पा  करेंगे  कि  क्या  शत्रु  सम्पत्ति  के  कोई  १९४९-५०  8४,००७  रुपय

 नियंत्रक  अबवा  श्रमिक हूं  ?
 PEYo-K  १,००  000  रुपये

 उन  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  PER a=  ५२  CY,000  रुपये

 की  जा  रही  हूं
 ?  १९५२-५३  €०,६६०  रुपये

 यह  किस  प्रकार  की  सम्पत्तियां
 वि  cr  ey  क

 हैं  तथा  इनका  मूल्य क्या  है  ?

 वाणिज्य
 बोर्ड  का  एक  केन्द्रीय  कार्यालय

 मंत्रो  :  नौ  ग्रन्थ दिल्ली  में  हैं  तथा  1.0  पनी  नी  प्रादेशिक  कार्यालय
 जी  इस  समय  एक  ही  अधिकारी

 समवाय  तथा  शत्रु  व्यापार  के  नियंत्रक
 निम्नलिखित  स्थानों  पर  हैं

 >
 का  पद  तथा  शत्रु  सम्पत्ति  a  अभिरक्षक  (2)  अम्बाला  )

 का  पद  कारण  किये  हुए है  ।  समान

 चालू  वर्ष  के  बजट  में  इस  (३)  ग्रोवर

 श्री  गंगा लत या uta  A लय  के  लिए  ८८,५००  रुपये  का  उपबन्ध  (¥)

 रोमर रखा  गया  हैं  ।  (4)

 (<)  ग्र  a
 उम्र

 qa  सम्पत्ति  के  श्रभिरक्षकं  के

 (७)  भज  ) हाथ  में  जो  सम्पत्तियां  है  वह  इस  प्रकार  हैं  :-

 (८)  राजकोट

 (१)  नकदी  ६०८  लाख  रुपये
 (8)  कलकत्ता

 (2)  अतुल

 रूप  (7)  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रख

 में  परि सम्पत  ३७  लाख  रूपये  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 य
 अनुबन्ध  संख्या  ३३

 SCY  लाख  रुपये  पाकिस्तान  को  कोयला

 विस्थापित  हरिजन  पुनर्वास  ate  *
 १४८.  ait  एन०  पी०  सिन्हा  :

 Bo
 १४७.  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 ata  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  जो

 विस्थापित  हरिजन  पुनर्वास  करारਂ  जत . ६  १९५२  में  समाप्त

 बोर्ड  को  कितनी  वार्षिक  सहयता  दी  जाती  ग्रा  है  क्या  उसका  नवोकरण
 गया  हैं

 श्रथावा  नहीं ?  -

 (@)  देश  में  इसके  केन्द्र  कहां  कहां  हैं  ?  यदि  किया  गया  है  तो  पाकिस्तान
 forrory

 इस  से  Aral  पित  हरिजनों  के  भारत  से  प्रति  मास  कुल  कितना  तथा  किस

 पुनर्वास  में  कहां
 तक

 सहायता  मिली  है
 ?  किस्म  का  कोयला  प्राप्त  किया  करेगा  ?
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 प्रत्येक  किस्म  के  कोयले  के  प्रत्येक  प्रशान्त  aaa  परिषद्

 टन  के  लिये  पाकिस्तान  को  कितनी  कीमत  *
 १४९.  श्री  एच०  एन०  सकती  :  क्या

 चुकानी  पड़ती  है  ?
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संयुक्त  राज्य  झ्रास्ट्रेलिया  तथा
 म  (att

 के ०  Ato  :

 न्यूजीलैंड के  विदेश  मन्त्रियों  ने  हाल  ही  में
 कोयले  के  सम् भरण  के  way  में

 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  कोई  अलग  पारस्परिक  प्रतिरक्षा  १९५१  के  भ्रनुसार

 प्रैंदोति  सं मैत्री  परिषद्  स्थापित  की

 करार  नहीं  2.0  था  ।  कोयला  फरवरी
 क्या  उसमें  भाग  लेने  के  लिये  भारत  सरकार

 RELY  के  भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार

 में  एक  मद  के  रूप  में  शामिल  था  |  इस  करार
 को  कोई  निमंत्रण  प्राप्त  है  अथवा  क्या

 उन  से  कोई  बातचीत  हो  रही  है  ?
 की  कालावधि  ३०-६-१९५२  को  समाप्त

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 होनी  थो  किन्तु  यह  फिर  —-C—2EYR

 बढ़ा दी  गई  वत  मान  भारत-पाकिस्तान  जी  च्  |

 व्यापार  करार  में  जो  कि  C—C—2EXR  से

 लागू  gat  कोयला  शामिल  नहीं  ।  फिर
 आंक  समिति  को  पांचवी  रिपोर्ट

 भी  सरकार  ने  कोक  के  निर्यात को  जारी  ,
 ४५०,  श्री  दाम  क्या  सिंचाई  तथा

 विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 : खने  का  निश्चय  किया है  |

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रयोग

 सरकार ने  दिसम्बर  PER  तक
 तथा  बहुमुखी  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के

 ९०,०००  टन  प्रति  मास  सप्लाई  करने  का
 सम्बध  में  झांक  समिति  ने  भ्र पनी  पांचवीं

 स्थिति  पर  सावधिक  रूप निकाय  किया  है  ।
 रिपोर्ट  में  जो  सिपाहियों  प्रस्तुत  की  हैं  उन  में  से

 पुर्नविचार  होता  रहेगा  ।  ९०,०००  टन
 सरकार  ने  कौन सी  स्वीकृत  की  हू  तथा  कौन  सी

 कोटे  के  मुकाबले  में  पाकिस्तान  की  मांग
 अस्वीकृत  की  तथा

 BYV,4oo  टन  है  ।  कोयले  की  दर्जेवार
 स्वीकृत  सिपारिशों  में  से  इस

 क्वालिटी  सामान्यतया  यह  है  :
 समय तक  कौन  सी  क्रियान्वित की  गई

 सिलेक्टिड  ए  28,000  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )
 सिलेक्टिड  बी  ३७,०००

 a

 ह
 तथा  इस  सत्र के

 दौरान

 दर्जा  १  २६,०००  में  इस  विषय  से  सम्बन्धित  एक  विवरण  सदन

 दर्जा 2
 ग

 &)  Koo  पटल पर  रख  दिया  जायगा  ।

 दर्जा ३  ए  X,O 00
 ह

 साफ्ट  कोक  2,000  पूर्वी  पाकिस्तान  से  मुसलमानों  का  आगमन

 FU Q,  श्री  बेली  राम  दास  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 GY,L0o  eq.
 कया  यह  सत्य  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 ~
 मान  बड़ी  संख्या  में  area  तथा  पश्चिमी

 (7 )  कोयले  के  सम्बन्ध  में

 खान-मूल्य  धन  १२  रुपये  १०  खाने
 बंगाल  में  घुस  कराए  हें  ?

 प्रति
 टन

 है
 तथा

 कोक  के  सम्बन्ध  में  यह  इस  से  इन  राज्यों  की

 १८  रुपय  १४  राने है  ।  व्यवस्था  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा हे  ?
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 इस  र  |  ने  के  लिय  क्या  प  ि
 गई  है  तथा  उन  से  कहा  गया  हूँ  कि  वह  वहां

 अड़चनों  को  दूर  करवाने  को  थिलन  कर
 गे  गई  है

 ?

 rare (२)  राज्य  सरकारों  तथा
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 सरक  के  विभिन्न  विभागों  से  नारियल  की
 चन्दा )  से  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  भ्राता  waar  पश्चिमी  बंगाल  में  alee
 जटा  से  बनी  अधिक  वस्तुएं  खरीदने  के  लिए

 प्रार्थना की  गई  हैं  ।
 mara  नहीं  घस  ae  हैं  ।  दोनों  राज्यों

 की  ae  व्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ने  का  कोई
 (३)  रेलवे  ate  को  उपलब्ध  यातायात

 सुविधाएं देने  के  लिए  कहा  गया
 ही  नहीं

 नारियल की  जटाਂ  उद्योग में  मन्दी
 (४)  १४  नवम्बर  PER  को  एक

 सम्मेलन  बलाया  गया  ह  जिस  में  नारियल
 े

 १५  २.  कुमारी  एनी  मस् क़रीन
 की  जटा  तथा  उस  से  बने  माल  के  उत्पादन

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  खपत  से  सम्बन्धित  स्थिति  पर

 की  कृपा  करेंगे  कि  नारियल  की  जटा  उद्योग

 में  मन्दी का  निवारण  करने  के  लिए  क्या
 पुनर्विचार  होगा  तथा  इसकी  क्वालिटी

 सुधार  करने  इसके  विक्रय को  बढ़ावा

 काय-वाही की  गई  हे  ?
 देने  के  सम्बन्ध में  सुझाव  मांगे  जायेंगे ।  यह

 बेईमान  मन्दी  के  कारण  क्या  सम्मेलन  एक  नारियल  जटा  नियंत्रण  बों

 स्थापित  करने  पर  भी  विचार  करेगा  ।

 वाणिज्य  मंत्री
 (५)  तत्कालिक बेकारी  को  दूर  करने

 तथा  में  प्रश्न  के  भाग  का  उत्तर  के  लिए  त्रावणकोर-कोचीन  क्षेत्र  में  ग्र सैनिक

 ५५  देने  की  प्रस्थापना करता  हूं  ।  काय we  किये  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में

 वर्तमान  मन्दी  के  मूख्य  कारण  यह  प्राक्कलन तेयार  किये  जा  रहे
 ha

 (१)  कुछ  महत्वपूर्ण देशों  जिनको|  त्रावणकोर-कोचीन  क्षेत्र  में  जिन  दो

 fe  नारियल  की  जटा  से  वस्तुएं  सामुदायिक  परियोजनाओं  का  काम  शुरू

 निर्यात  की  जाती  लाइन स  निबन्ध  तथा  किय  जानें  का  विचार  उन  से  भी  इस  उद्योग

 आयात  में  कमी  के
 बेकार  कमकरों  को  कुछ  सहायता  मिलेंगी  ।

 (२)  निर्यात  के  लिए  बने  माल  की  कुछ  (६)  नारियल  जटा-उद्योग  हर

 घटिया  क्वालिटी
 तरह

 से  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  केन्द्रीय
 (३)  अस्थिर  मूल्य--विदेशों  से  इस

 सरकार  नें  त्रावणकोर-कोचीन में  सहकारी

 सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  ज्यों  ही
 समितियां  स्थापित  करने

 के
 लिए  अनुदान  देने

 भारतीय  निर्माताओं  को  माल  के  लिए  काफी  का  निश्चय  किया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  राज्य

 mex  दिये  जाते  हें  तो  कीमतें  एकाएक  बढ़  सरकार  के  साथ  बात  चीत  हो  रही

 ज.्ती ह 2
 न्

 बिहार  को  सामुदायिक  परियोजना
 वर्तमान  मन्दी  का  निवारण  करने  के

 के  लिए  बजट

 लिए  निम्नलिखित  पग  उठाये  गये  a  43.0  श्री
 क्या  योजना  मंत्री  यह

 (१)  यह  माल  आयात  करने  वाले  बतलान  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बिहार  सरकार

 महत्वपूर्ण  देशों  में  स्थित  हमारे  वाणिज्य  ने  सामदायिक  परियोजना  की  कालावधि  के

 प्रतिनिधियों  को  इस  स्थिति  की  सूचना  दी  लिए  4 > ी ग्रनावतक  तथा  शीर्षों  4
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 अन्तर्गत  व्यय  का  झन मानित  परियोजना  बजट  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जाता

 तयार  किया  हैं  है  जिस  में  इत  फर्मों  के  इनमें  लगी

 faa  तथा  वियत  मंत्री  (
 ort

 कि  |  तथा  इनका  निर्माण  कार्यक्रम  दिया

 :  बिहार  सरकार  इसे  तैयार  कर  रही  गया  |  दिये  परिशिष्ट  ©  अनवस्थ

 द ||  संख्या  ३४ | है

 सोदर  कारें  बनाने  वाली  इस  प्रतिरक्षा  सेवायों
 के  लिए

 गाड़ियों  का  प्रतिकाश  भाग  भारतीय  समितियों
 नें  90५  श्री  कृष्ण  चन्द्र

 :
 क्या  वाणिज्य

 सेही  प्राप्त किया  जाता  है  ।
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 कि  भारत  सरकार  के  विभिन्न

 (  भारत  में  कौन  कौन  सी  कम
 क्यों  के  नाम  श्रनदेश  जारी  किए  गए  हें  कि

 मोटर  कारें  तथा  उनके  TH  बनाती  श्रमिक
 भारत  में  बनी  कारों  तथा  तर्कों  को  प्रोत्साहन

 कम  में  कितनी  पूंजी  लगी  हुई  ह  तथा
 दिया  जाना  चाहिये  ।  राज्य  सरकारों  से  भी

 2X2  में  प्रत्येक फर्म  ने  कितने  मूल्य  को  ऐसा  करने  की प्रार्थना की  गई  है  |  इसके  अलावा

 राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  है  कि  वह
 मोटर  कार  तथा  उनके  पुज  बनाये

 राज्य  यातायात  सेवाशर्तों  के  लिए  केवल  वही

 क्या  भारत  सरकार  ने
 इन

 से
 माल

 मोटर  गाड़ियां  खरीदें  जिनके  भारत  में
 खरीद  कर  इन्हें  कोई  प्रोत्साहन  दिया

 बनाए  जाने  की  सम्भावना  हो  |

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  विभागों  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही
 है  तथा

 तथा  राज्य  सरकारों  को  श्रीदेवी  दिए  ह  कि
 इसे  यथासम्भव  शीघ्र  ही  सदन

 पटल
 पर

 वह  मोटर  कारों  तथा  ट्रकों  में  अपना
 रख  दिया  जायगा  ।

 कतारों  का  कोई  भाग  इन  फर्मों  से  खरीद

 कर  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहन  दें  सम् भरण
 तथा  खपत  स्थिति  के

 अनसार  हर छ

 द
 महीने  के  बाद  श्रायात्त  का

 CER  के  दौरान  में  भारत
 निर्बंधन  तथा  विनियमन  होता  है

 ।

 सरकार  ने  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने

 माननीय  सदस्य  ध्यान
 कुल  कितने  मूल्य  का  माल  खरीदा  हैं  ;

 १९५२  को  गए  तारांकित प्रश्न
 क्या  भारत  सरकार ने  इस

 उद्योग
 संख्या

 oy  के
 भाग  त  के  उत्तर

 को  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  विदेशों  से  मोटर

 HL
 की

 कौर  दिलाया जाता  है  ।
 ट्रकों  के  निर्यात  को  बन्द

 दिया  है
 हैं  Mat  इस  पर  पाबन्दी  लगा  दी  है  जी  । ्र |

 दामोदर  घाटी  निगम  का  वित्तीय  सलाहकार
 भारत  सरकार  ने  इस  उद्योग  को

 FQuu  श्र  कृष्ण  चन्द्र  क्या
 ग्रोवर  न 4 या  सहायता  दी  तथा

 सिंचाई  तथा  विद्वत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप

 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  हिन्दुस्तान  करने  कि  क्या  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  न

 मोटरਂ  बनाने  वाली  फर्म  ने  कौर  मोटरें  बनाना
 दामोदर  घाटी  निगम  के सम्बन्ध  में  लिखा  है

 बंद
 कर

 दिया
 है

 क्योंकि  ज़िक्र  य
 में  कमी  हुई  है

 ?
 कि  चूंकि  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  वित्तीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  ao  सलाहकार  निगम के  ऑ्रधीन है  ,  इसलिए  किसी

 कुष्णा
 :  भारत  में  सर्वाग  पूर्ण  प्रभावी  वित्तीय  नियंत्रण  al  लाग  करने  में

 मोटर  कारें  अभी
 तैयार  नहीं  की  जाती  हैं  ।  कठिनाई  का  अनुभव  किया  जा  रहा  है

 ?
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 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  १५  अक्तूबर  तक  पाकिस्तान

 कार्यवाही  की  है  ?  (qa  तथा  पश्चिम )  से
 eee  २०३२

 (  ञ ्  )  क्या  उन्होंने  दामोदर  घाटी  निगम  में  से  ५०  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  थे  तथा  शेष  पश्चिमी
 भ्र धि नियम  की  धारा  ४८  के  अन्तर्गत  निगम

 स्तान  से  थे
 ) के  नाम  कोई  चारों  किये  हैं  ?

 १०  जन  तक
 सिंचाई  विद्युत॒  उपमंत्री

 भारत से  क  ee  +.  *.  Y
 तथा  ३८०

 श्रीमान्  |  परन्तु  भारत  सरकार  ने  स्वयं  ही  इस  पश्चिमी  बंगाल  से  किसी  भी  area

 प्रश्न  की  जांच  की  तथा  भारतीय  व्यक्ति  का  उद्धार  नहीं  |

 परीक्षण  सेवा  के  एक  अग्र  अधिकारी  को  निगम  पजाब  उच्च-न्यायालय  के  निर्णय  के

 के  वित्तीय  सलाहकार  के  रूप  में  नियुक्त  किया  परिणामस्वरूप  १०  जून  Gey  के  बाद

 है  ।  इसके  भ्र लावा  इस  सम्बन्ध  में  एक  निश्चय  उद्धार  का  कार्य  भारत  में  बन्द  कर  दिया  गया

 यह  भी  gate  कि  जब  कभी  वित्तीय  था  |  उच्चतम-न्यायालय  द्वारा  इसके  उलट

 कार  तथा  निगम  के  बीच  वापस  में  कोई  फैसला  देंने  के  परिणामस्वरूप  यह  काम  फिर

 मत भें
 zat न  (2  तो  वित्तीय  सलाहकार  उस  मामले

 से  चालू  किया  गया  हैं
 ।

 की  सूचना  भारत  सरकार  को  दे  देगा  तथा
 जी  नहीं

 ।

 भ्र पना  फैसला  देने  की  प्रार्थना  करेगा  |
 मरुस्थल  में  खेती

 जी  श्रीमान्  ।
 Kou
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 अद्भुत  महिलाएं
 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ag  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  fH: FOUR.  श्री  एन०

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  {= \
 क्या  मरुस्थल  में  खेती  कराने  के

 कि  अप्रैल  १६५०  में  भारत-पाकिस्तान  करार
 सम्बन्ध  में  कोई  अनुसन्धान  क्यें  क्रिया  गया

 के  सम्पादन  के  समय  से  तक  भारत  तथा  a
 दि  तथा

 पाकिस्तान  में  कुल  कितनी  शभ्रपहत  महिलायें

 ax  ,) पका  ह्म  ठ
 रेगिस्तानों  के  सम्बन्ध  में

 दलम  में  जो  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठी  बुलाई  गई
 क्या  सत्य  नही ंहूं  कि  उन

 कपा

 महिलाओं
 को  भी  जो  कि  पाकिस्तान  नहीं  उस

 में  भाग  लेनें  क  लिए  वैज्ञानिक  भेजे

 गए  ट्  f

 जाना  चाहती  हें  किन्तु  जो  महि ला तरों
 च्

 की  परिभाषा  में  26.0  जाती  पाकिस्तानी  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 afgatizat  के  हाथ  सौंपा  जाता  है  ?  :  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  में  खेती

 बेदेशिक-कार्य॑  उपमंत्री  ii  कराने  से  सम्बन्धित  वैज्ञानिक  तथा  टेक्नीकल

 के०  :  न् अ्ष्ल  Re Yo  का  भारत  समस्याओं  पर  देश  के  श्रनुसन्धानकर्ता  ध्यान

 पाकिस्तान  करार  केवल  दो  बंगालों  पर  लागू  देते  रहे  हूं  तथा  इन  समस्या ग्र ों  का  कोई

 होता  था  |  सन्तोषजनक  उपाय  निकालने  के
 लिए  प्रय  त्न

 maa  १६५०  से  जिन  भ्रमित  व्यक्तियों  किये  जा  रहे  हैं  ।

 कॉ  उद्धार  किया  गया है  उनकी  कुल  संख्या  इस्राइल  सरका  ५  को  श्रनुसन्वान

 नीचे  दी  गई  परिषद्  से  निमंत्रण  प्राप्त  होने  पर  केन्द्रीय  इस



 जल  तथा  विद्युत  अयोग  के  एक  श्रांधकारी  ने  सीमित  उद्देश्य  को  अपने  सामने  रख  कर  उक्त

 ७  से  १४  मई  P&YR  तक  यरूशलम  में  हुई  ats
 नें  बरच्छा  काम  परन्तु  इस  में  कोई

 रेगिस्तानों  से  सम्बन्धित  अन्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठी  सन्देह  नहीं  कि  वर्तमान  परिस्थिति  को  देखते

 में  भाग  लिया  |
 हुये  यह  कार्यविधि  काम  की  नहीं  हैं  ।  और  भी

 अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  विक्रय  विस्तार  बोर्ड  ब्रिटेन  चिरकाल  से  एक  चाय  उपयोगी  देश

 *
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 चला  ञ्  रहा  हैं  ।  इसके  विपरीत  अमेरिका

 चाय  पीने  वाला  देश  श्रावश्यकता  तो
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बात  की  है  कि  भ्र मे रिका  में  भारतीय  चाय  की
 बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  भारत  किन

 बिक्री  हो  जिस  से  कि  हम  डालर  कमा  सकें  |
 कारणों  से  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  विक्रय  विस्तार

 परन्तु  दोनों  देशों  में  प्रचार  का  काम  एक  ही  ढंग
 बोर्डे  से  अलग

 से  हो  रहा  था  ।  भारतीय  व्यापारी  चिरकाल
 (&)  इस  ats  की  रचना  क्या  थी

 से  यह  महसुस  कर  रहे  थे  कि  भारतीय  नाय
 तथा  इस  में  कितन  व्यक्ति  भारत  का

 के  विक्रय  में  इस  प्रकार  की  जो  भी  रुकावटें  हैं
 प्रतिनिधित्व  करते  थे  ?

 उनका  निवारण  होना  चाहिये  तथा  भारतीय

 जो  लोग  भारत  का  प्रतिनिधित्व
 चाथ  उद्योग  की वर्तमान  कठिनाइयों  को  ध्यान

 करते  थे  क्या  वह  प्राइवेट  कम्पनियों से  थे  में  रखते  हुए  इस  सम्बन्ध  में  प्रचार  के  काम

 अ्रथवा  उन  में  कोई  सरकारी  अधिकारी  भी
 का  श्रभिनवीकरण  चाहिये  ।

 इसलिये  हमारे  लिये  यह  आवश्यक  था  कि  हम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०  इस  बोले  से  श्रलग हो हो
 जायें  |  बोलें  मे  ग्प्ब  भारत

 कृष्णमाचारी  )  प्रश्न  के  भाग  तथा  की  सदस्यता  समाप्त  हो  चुर्क  हूं  ।  में  यहा  यह

 के  सम्बन्ध  में  में  सदन  पटल  पर  एक  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हमारा  ग्रन्थ

 विवरण  रख  देता हूं  जिस  में  माननीय  सदस्य  चाय  उत्पादकों  के  साथ  अ्रहितकर  प्रतियोगिता

 द्वारा  मांगी  गई  सूचना दी  गई  है  ।  |  देखिये  करने  का  जरा  भी  इरादा  नहीं  |  जहां

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]  कता  पड़ेगी  हम|श्रन्य  चाय  उत्पादक  देशों  के

 साथ  सहयोग  क  ९ग  TAT  अन्य  देशों  की
 जहां  तक  भाग  का  सम्बन्ध  है  मं

 गति  का  मुकाबला  करेंगे  ।  हम  भारतीय
 केवल  कारण

 न
 दें  कर  स्थिति  को  कुछ

 श्रमिक  स्पष्ट  जिस  से  कि  चाय  के  लिये  प्रचार  करने  के  उद्देश्य  से  अरन्य

 फहमी  दूर  हो  जाये  |
 व्यापारिक  हितों  के  साथ  सहयोग  करने  के

 लिए  बिल्कुल  तैयार  हें  ।  इस  सिलसिले  में

 यह  बात  याद  रखनी  होगी  कि
 मुझे  सदन  को  यह  सूचना  देने  में  प्रसन्नता  हैं  कि

 ट्रीय  चाय  विक्रय  विकास  बोड़  एक  भिन्न
 हमें  संयुक्त  राज्य  अमेरिका के  चाय  व्यापारियों

 प्रसंग  में  तथा  एक  भिन्न  राजनीतिक  दृष्टिकोण  को  र  से  सहयोग  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हवा

 TLLRY  में  स्थापित  किया  गया  था  ।  विचार
 @  ।  हम  ने  उस  प्रस्ताव  को  सह  स्वीकृत  किया

 तो  यह  था  साम्राज्य  चाय
 को  बढ़ावा  हू  तथा  हम  इस  समय  इस  बात  की  जांच

 दिया
 किन्तु  इसके

 साथ  ही  जावा  जैसे
 कर  रह ेहे

 कि  हम  व्यापारियों  के  साथ  इस
 देशों  जो  कि  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  अधीन

 काम  में  उत्तम  से  उत्तम  ढंग  से  कैसे  सहयोग
 नहीं  पैदा  होने  वाली  चार  से  टक्कर  न  हो

 तथा  चाय  उत्पादक  देशों  में  इस  काम  के  कर  सकते  हूं  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  दिलचस्पी  न  हो  ।  का  एक  सगर  अधिकारी  इस  समय  इन



 पर  ब्रिटेन  तथा  अमेरिका  में  विचार  कर  रहा  हुआ है  अं श्र  यदि  नहीं  किया  है  तो  क्यों  नहीं

 किया  हैं है  तथा  यदि  आवश्यकता पड़े  तो  एक  कौर

 ay  अधिकारी को  भी  इस  काम  के  लियें  क्या  यह  सत्य है  कि  शरणार्थी

 बाद में  नियुक्त  किया  जायगा  ।  चाय  के
 बस्तियों  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 प्रिय को  बढ़ावा  दिने  के  उ:'छय  से  यदि  इस  प्रतिनिधियों  के  सम्मेलन  में  जो  कि

 देश का  कोई  भी  व्यापार-मण्डल इन  प्रश्नों  की  ३१  अ्रगस्त  १९५२  को  बम्बई  में  एक

 जांच के  लिए  ब्रिटेन  तथा  waft  भेजा
 संकल्प  पारित  किया  गया  था  जिस  में  यह

 जायगा  तो  हम  सही  उसे  यथासम्भव  प्रत्येक
 मांग  की  गई  थी  कि  बम्बई  राज्य  में  रहने  वाले

 सहायता  दे  देग  |  विस्थापित  व्यक्तियों  के  aria  तथा  सामाजिक

 नेपाल  की  शिकायत  जीवन  का  पर् या लोकन  किया  तथा  उक्त

 कया  संकल्प  माननीय  मंत्री  के  पास  भी  भेज  दिया
 FUR  श्री  एम०  आर०  कृष्ण

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  क्या  गया  कौर

 सरकार  को  नेपाल  सरकार  A  इस  ग्राह्य  (
 = i)  )  क्या  इस  प्रस्ताव  पर  विचार

 की  शिकायत  प्राप्त  हुई  हैं  कि  भारत  सरकार  किया  गया  हैं  कौर  यदि  किया  गया  है  तो  इसका

 कुछ  ऐसे  पक्षों  की  सहायता कर  रही  हे  जो  कि  परिणाम  निकला

 नेपाल  सरकार  को  कमजोर  करने  का  प्रयत्न
 पुनर्वास  उपमंत्री  (at  so  के०

 कर  रह ेहं
 ?

 दि  किच  के  }  जी  नहीं  ।

 वैदेशिक-काय  उप मंत्रो  अनिल  के०
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता हैं

 :  सरकार  को  कोई  ऐसी  शिकायत
 जी  हां

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।  तथा  ).  भारत  सरकार

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  आर्थिक  पर्याय  पित  व्यक्तियों  सामाजिक  एवं  आर्थिक

 पर् या लोकन  कराने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर
 2g0  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 रही है  । मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  आर्थिक  स्थिति
 क्या  सरकार  ने  बम्बई  राज्य  में

 स्थित  सिन्ध  जिसे  कल्याण  शिविर  के
 *

 १६१.  श्री  गिडवानी  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे नाम  से  भी  पुकारा  जाता  में  रहने  वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  झ्राथिक  स्थिति  का  क्या  यह  सत्य  हू  कि  पुनर्वास  मंत्रालय

 र्यालोकन  कराने  के  लिए  कोई  धनराशि  ने  पूर्वी  पंजाब  में  बसाये  गए  पश्चिमी  पाकिस्तान

 रखी  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  झ्राधिक  स्थिति

 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर  का  पर्यालोकन  कराने  के  लिए  कोई  श्रधघिकारी

 स्वीकारात्मक  तो  यह  पर्यालोकन  कराने  के  अथवा  कोई  wea  अभिकरण  नियत  किया

 लिए  कौन  सा  अभिकरण  नियुक्त  किया  गया  है  था  कौर  यदि  किया  था  तो  यह  किस  प्रकार  का

 अथवा  किया  जाने  वाला  अभिकरण  था  तथा  इस  के  निर्देदश-निबन्धन

 क्या यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर

 है  तो  क्या  सरकार  नें  ऐसा  पर् या लोकन  le  सहे  य  है  कि  उस

 कराने की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  करण  नें  सरकार  को  एक  रिपोर्ट  पेश  की  ay

 तथा  यदि  किया  हें  तो  इसका  परिणाम  क्या  alt
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 sar यदि  भर्ता  भाग  का  उत्तर  व्यक्तियों  के  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  यही

 हां  हो  यह  किस  प्रकार  की  रिपोर्ट  थी  कुछ  धनराशियां  गई  हैं  ।  सहकारी

 We_-fao  ण  समितियों  को  कें  के  रूप  में  देने तथा  क्या  यह  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  गई  है  और  LQ  कि  en  |

 यदि  नहीं  की  गई  है  तो  इसका  कारण  क्या  है  ?  के  लिए  कोई  अलग  धनराशि  नहीं  रखी  गई  है  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्ञ०  के०  भोले  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 o  a  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  | ज  नही ं।
 ्

 = तथा  प्रदान  उतपन्न  नहीं  होते  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  (€]  ।

 कोयला  बोझ विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मकानों
 का

 निर्माण  श्री  Ato  क्या  उत्पादन

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *१६

 २.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  :  कोयला  बोर्ड  तथा  विशेषकर  इस

 के  सभापति  के  कृत्य  तथा  कर्तव्य क्या
 पुनर्वास  मंत्रालय  ने  पश्चिमी  पाकि

 स्तान  से  करायें  बेघर  लोगों  के  लिए  मकान  बनाए  कोयले  के  उत्पादन  पर  नियंत्रण

 के  उद्देश्य  वर्ष  १९५१-५२  तथा  वर्ष  करने  के  लिए  क्या  कौर  कोई  प्राधिकार  विद्यमान

 PEXR-ZR  के  बजटों  में  कितनी  तथा

 धनराशि  निश्चित  की  है  तथा  इन्हीं  दो  वर्षों  में
 यदि  तो  कौन है  ?

 इन  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहकारी

 निर्माण  समितियों  को  उधार  के  रूप  में  देने
 उत्पादन  मंत्री  के०  ato  :

 an के  लिए  बजट  में  कितनी  धनराशि  (  )  कोयला  बोर्ड  का  कृत्य  कर्तव्य

 कोयला  खानों  में  बचाव  तथा  कोयला-संरक्षण

 से  सम्बन्धित  समस्याओं  तथा  aa  प्रासंगिक

 वर्ष  १९५१-५२  के  दौरान  में
 मामलों  का  निवारण  करना  है  ।  सभापति  बों

 सरकार  द्वारा  तथा  शीर्ष-सरकारी  अभिकरणों
 के  संतोषजनक  कार्यसंचालन  के  लिए  तथा

 द्वारा  मकानों के  निर्माण पर  कुल  कितना
 निश्चयों  क्रियान्वित  करने  के  लिए  तथा

 धन  खर्च  किया  गया  हैं  तथा  इसी  वर्ष  में  विस्टा
 कोयला  खान  तथा  af

 पित  व्यक्तियों  गृह-निर्माण
 नियम  के  भ्रन्तर्गत  कर्तव्यों  के  पालन

 के  लिये

 समितियों  को  कितना  धन  दे  दिया  गया  तथा
 जिम्मेदार  हैं  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहकारी  तथा  ग  )  जी  हां  ड  कोयला

 गृह  निर्माण  समितियों  को  उधार  देने  के  उद्देश्य  कमिश्नर  जो  कि  कोयला  बोर्ड  का  भी  सभापति

 से  PEUR—¥R  के  बजट  में  क्यों  बहुत  ही  क  म  हैं  ।

 धनराशि  रखी गई  है  ?  कोयला  )

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज़०  Fo
 *2 Ew ott  विशाल  राव  :  क्या  उत्पादन

 मंत्री  तलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 SEX IUR  ११२६'१६  लाख  रुपये  वर्ष  १९५१  में  विदेशों  को

 PEY2-Y3  ११४०'००  लाख  रुपये
 कितना  कोयला  निर्यात  किया  गया  तथा  इस  से

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  राय  विस्थापित  कितना  मूल्य  वसूल  अर
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 किन  किन
 देशों  को  यह  कोयला

 निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 भेजा  गया
 ?  east  :  (*)  बंगलौर

 में  पांच

 लाख  रुपये  की  लागत  से  टेलीफोन  एक्सचेंज
 उत्पादन  मंत्री  हि०  eto  रेड्डी  )  :

 L,9ES, RGR  टन  ।
 कुल  मूल्य  जो

 बिल्डिंग बन  रही  है  तथा  छे  लाख  रुपये की

 लागत से  ३  बटलर  हेंगरों  तथा  २  बेलेन
 वसूल  किया  गया  लगभग  १०,३४,००,०००

 रुपये  था  ।  हेंगरों की  पुनः  स्थापना हो  रही  है  ।  यह  काम

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  हो  रहा

 एक  विवरण  जिस  में  कि  भ्रपेक्षित

 सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल
 पर

 रख  दिया
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के

 सेंट्रल  डिवीज़न  का  कार्यपालक
 जाता हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 जिसका  कार्यालय  मद्रास  में  स्थित
 संख्या  २६

 केंद्रीय  ७  बो  का  कार्यालय
 है  ।

 जी  श्रीमान  ।
 *

 १६५,  श्री  सादिया  गोड़ा  कया

 समुदायिक

 परियोजनाएं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेगे  कि  क्या  केन्द्रीय रेशम  बोझ  का  *१६७,  श्री  मादिया  गौडा  :  योजना

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कार्यालय  दिल्ली  से  हटा  कर दूसरे  स्थान

 पर

 ले  लिया  गया  है  तथा  यदि  ले  लिया  गया  है  तो  क्या  सभी  आयोजित  सामुदायिक

 क्यों  ले  लिया  गयां  है  ?  परियोजना ग्र ों  पर  काम  शुरू  हुमा  है  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी ०

 क्या  चल  रही  हें  ;  कौर

 :  जी  हां  ।  इस  बोर्ड का  यदि  किसी  परियोजना  पर

 कार्यालय  अब  बम्बई  में  खोला  गया  है  ।  कारण
 अभी  काम  शुरू  नहीं  र्द्र  है  तो  उसका  कारण

 यह  हैं  कि  बोड़  का  प्रशासन  अब  इसके
 क्या ह  ?

 सभापति  सरकार  के  कपड़ा

 के  अधीन  रखा  गया  है  जिसका  कार्यालय  बम्बई  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 में
 :

 मसूर  में  केन्द्रीय  सरकार  के  भवन  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 रेलवे  कोयला-खानों  के  सम्बन्ध  में  वेतन *
 १६६.  श्री  मीडिया  गोवा :  क्या  निर्माण

 गह-व्यवस्था
 तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  आयोग  की  सिपारिश

 कृपा  करेंगे  कि  :  *
 १६८.  श्री  क०  Fo  कया

 मसूर  में  केन्द्रीय  सरकार  के  त्री  यह  ने  की  रेंगे  कि  :

 कितने  भवन  बन  रहे  हें  तथा  इनकी  अनुमानित  क्या  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के

 लागत  क्या  पंचाट  को  सभी  रेलवे  कोयला  खानों  के

 इन  निर्माण  कार्यों  का  प्रभारी  समस्त  विभागों  में  क्रियान्वित  किया  गया

 अधिकारी  कौन  है  तथा  इसका  कार्यालय  ak

 तथा कहां ह  ६ रा  /  यदि  नहीं  किया  गया  तो  कहां

 कहां  नहीं  किया  गया  za
 Atlan  था  इसके  कारण क्या  इन

 निर्माण
 कार्यों  के  लिए

 कोई  शझ्रनसूचित  दर  ?
 556PSD
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 अधिमान  के  कौन  से  विशिष्ट  तरीके  लाग

 तथा  सभी  tad  कोयला  खानों  किये गए  हैं  ?

 के  विभिन्न  विभागों  में  सभी  पदों  के  लिए
 वाणिज्य  मंत्री

 वेतन-दर  निश्चित  किये  गए  हैं  ।  एक  विवरण
 ब्रिटेन  तथा  ब्रिटिश  उपनिवेशों  के  साथ  जिन

 सदन  पटल  पर
 रख

 दिया  जाता  है  जिस  में
 qaqa

 के  सम्बन्ध  में  श्रीमान  का  श्रादान

 उन  कमकरों  की  विभिन्न  श्रेणियां  दी  गई  हैं
 प्रदान  हुभ्रा है वह  PERE

 के
 ब्रिटेन  तथा  भारत

 जिनके  सम्बन्ध  में  वेतन-दर  पहले  ही  लागू  के  व्यापार
 करार

 की  १  से  ६  तक  की  अरत चय

 किये  जा  चुक ेहैं
 ।  परिशिष्ट  १,

 सूचियों  में  दी  गई  है इस  करार  की  एक  प्रति

 अनुबंध  संख्या  ३७]
 पुस्तकालय में  उपलब्ध  है

 दोष  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  वेतन
 मेरे  विचार  में  प्रतिमान  के

 दर  कभी  लागू  नहीं  किये  गए  हैं  क्योंकि  मुख्य  तरीकोंਂ  से  माननीय  सदस्य  का
 आशय  यह  हैं

 खान  इंजीनियर  द्वारा  उनका  अभी
 कि  करार  के  अ्रन्तगें त  कितना  धीमान  दिया

 भ्र प्रवीण  आदि  कमकरों  में  श्रेणीकरण  नहीं
 जाता  है  ।  यह  सूचना  भी  उक्त  अनुसूचियों में

 किया  गया  है  ।
 दी  गई

 खोसला  समिति  की  रिपोर्ट
 भारत  में  विदेशी  फर्में

 FIER  श्री  गोपाल  राव
 :  क्या

 *१७१,  श्री  अच्युतन
 क्या

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 खोसला  समिति  की  रिपोर्ट  अभी  तक
 कपा  करेंगे  कि

 भारत  में
 इस  समय  कुल  कितनी

 शित  क्यों  नहीं  की  गई  है  ?
 विदेशी  फर्मे  तथा  औद्योगिक  संस्थाएं  काम

 क्या  यह  सत्य  है  कि  खोसला  कर  रही  तथा  भारत  में  किस  देश  की

 समिति  ने  नन्दी कोंडा  परियोजना  को
 ऐसो  सब  से  भ्रमित  फर्मे  हैं

 ?

 वर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  की  सिपारिश

 इन  सेवायों  तथा  सायों  में  कुल
 की

 सरकार  खोसला  समिति  की  रिपोर्ट
 कितने  विदेशी  कर्मचारी  सेवामुक्त  हैं  ?

 की  एक  प्रतिलिपि
 को  सदन  पटल  पर  कब

 क्या  सरकार  ने  अगस्त  gev9  के

 रखने
 का

 विचार  करती है  ?
 बाद  इन  संस्थाओं  को  कोई  निदेश  दिए  हैं  कि

 नई  भर्ती  करते  समय  भारतीय  कर्मचारियों
 योजना  ,  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 को  अधिमान  दिया  जाना  यदि

 :  से  एक  विवरण
 दिये  हूं  तो  इन्होंने  उत्तर  क्या  दिया है

 ?

 सदन  पटल  पर  रख  दिया

 जाता
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 क्या  यह  सत्य  है
 कि

 हाल  ही  में

 साम्राज्य  अधिमान  बड़ी  बड़ी  विदेशी  फर्मों  ने  भारतीय

 वारों  को  पसंद  न  करने  का  रवैया  धारण
 *2igo  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  किया है  |

 की  कृपा  करेंगे  साम्प्रदायिक  अ्रघिमान  के
 क्या  सरकार  को

 उक्त
 शिकायत

 अन्त गत जम
 कौन  २  सी

 वस्तुएं
 त्र

 जाती  हैं
 ?

 के  सम्बन्ध में  कोई  ज्ञापन  wear  श्रम्यावेदन

 इन  में  से  प्रत्येक
 के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  झा  ह  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो
 ०  अ्रायोग की  सिफारिशें  स्वीकृत कीं  कौर  रबड़

 टी ०
 :

 तथा  )  ,  ठीक  मूल्य  सलाहकार  समिति  के  परामर्श  से  कच्चे

 ठीक  सूचना  उपलब्ध  नहीं  ।  रबड़ का  मूल्य  १३८  रुपये  प्रति  १००  पौंड

 निश्चित  किया  ag  कोचीन  बन्दरगाह  तक जैसे  कि  ८
 जुलाई  PEXR  को

 पूछे  गए  तारांकित wet  संख्या  १९३५ के  पहुंचा कर  प्रथम  वर्ग  के  रबड़  का  मूल्य  था  ।

 उत्तर  में  में  ने  बताया  सरकार  की  यह
 जी  नहीं  श्रीमान्  ।

 प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  । घोषित  नीति है  कि  इन  सभी  समवायों  अ्रथवा

 सोथो  में  भारतीयों  की  सेवा युक्ति  को  प्रोत्साहन  कोचीन  बन्दरगाह पर  पहुंचा  कर

 दिया  जाये  |  वर्ग  १  रबड़  का  नियंत्रित  मूल्य  १३८  रुपये

 प्रति  १००  पौंड  है  ।  गत  तिमाही  में  अ्रमेरिका
 तथा

 सरकार
 को  कुछ

 विदेशी  स्वामित्व  के  सेवायों के  प्रबन्ध  कार्य  के  में  प्रति  पौंड  का  लगभग  मूल्य  निम्नलिखित था

 विरुद्ध  कुछेक  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  परन्तु
 ३१  अ्रमेरिकन सेंट

 बिना  किसी  अग्रेतर  जांच  के  सरकार  के  लिए

 इन  से  कोई  निष्कर्ष  निकालना  कठिन है  ।
 १४९  रुपये  १००  पौंड

 के

 रबड़  अगस्त  ३०.६  (१४७  रुपये  १००
 पौंड

 292.0  श्री  अच्चुथन  क्यों
 Gras |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 सितम्बर  RE.3  (१४१  रुपये  १००

 के  लिये
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  रबड़  के  मूल्य

 मैसूर  में  लोक्कावत्ली  परियोजना
 नियंत्रण  का  तब  से  कोई  पूर्वावलोकन  किया

 हे  जब  से  कि  इसे  पहली  बार  पुरःस्थापित
 *

 2193.  श्री  बासप्पा  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि किया  गया  तथा  यदि  किया  है  तो  यह

 पुनर्विलोकन  कब  तथा  इसका  परिणाम  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसूर  राज्य  के  लिए  जो

 क्या  निकला  है  ?  सहायता  निश्चित  की  गई  है  क्या  उसके

 रिक्त  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से
 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह

 बात  are  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  के  रबड़
 at  सहायता  देने  के  लिए  प्रार्थना  की

 है  जिससे कि  वह  लोक्कावलली  परियोजना  को
 बागानों  के  कुछ  मालिक  अपने  बागानों  को

 पूर्ण कर  सके  ? इस  कारण  बन्द  कर  रहे  हें  कि  उन्हें  इन  से

 कोई  फायदा  नहीं  हो  रहा  है  ?
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  तीन  सदस्यों

 पर  बनी  एक  समिति  नियुक्त  करेगी  जो  मैसूर यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर
 में  स्थित  लोक्कावटली  तथा  wer  परियोजनाओं

 हो  ता  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया

 की  जगहों  का  निरीक्षण  करेगी  तथा  इस  बात
 वाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 का  waar  लगायेगी  कि  केन्द्र  द्वारा  कितनी
 गत  तिमाही  में  भारत  में  रबड़

 सहायता दी  जा  सकती है
 ?

 की  कंट्रोल  कीमत  क्या  थी  तथा  भ्र मे रिका  में
 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 इसका  बाज़ार  भाव  क्या  था  ?
 जी  हां

 वाणिज्य  मंत्री  :
 राज्य  के  कमी  वाले  क्षेत्रों

 की

 जी  हां  |  पहले  २८  भ्रक्तूबर  9842 Hl TAHT को  इसका  स्थिति का  अध्ययन  करने  के  लिए  भ्र धि कारियों

 पुनर्विलोकन  द्न्य  था  ।  सरकार ने  तटकर  का
 एक  दल  इस

 समय
 मैसूर  राज्य  में  है

 ।
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 पाकिस्तान  में  मन्दिर  तथा  गुरु हार थि  बुलाना  स्वीकार  किया  परन्तु  बाद
 में

 ३५.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  पुनर्वास
 इस  ने  यह  कह  कर  इस  प्रस्थापना  को  रह  किया

 कि  जिन  मामलों  पर  चर्चा  करने  का  विचार है मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पाकिस्तान  सरकार  ने

 ध  उन  पर  पहिले  से  ही  पक्षों  में  सहमति  है  प्रयास

 उनकी  एक  अलग  निकाय  द्वारा  जांच  की  जा
 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  स्थित  मन्दिरों  तथा

 गुरुद्वारों  में  सेवादारों  तथा  पुजारियों  को
 रही  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार

 को  ऐसा  सम्मेलन  बुलाने  की  झ्रावश्यकता  के
 इसी  तथा  रक्षा  सम्बन्धी  सुविधाएं  देना  मान

 लिया
 बारे  में  लिखा  है  तथा  हम  उनके  उत्तर

 प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।
 क्या  भारत  सरकार  ने  ऐसे

 पूर्ण  तथा  ऐतिहासिक  मन्दिरों  गुरुद्वारों
 इस्पात  की  नलियां  तथा  ट्यूब

 ३६,  डा०  अमीन  :  क्या  वाणिज्य  तथा की  सुची  तैयार  कर  पाकिस्तान  सरकार  को

 भेज  दी  है  जिन  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किः

 कार  से  पूजा  तथा  सम्बद्ध  सम्पत्ति के  प्रबन्ध  क्या  यह  सत्य  है  कि  एक  ही

 के  सम्बन्ध  में  सुविधाएं  मांगी  गई  प्राकार  तथा  प्रकार  का  इस्पात  नलियां  तथा

 ट्यूब  विभिन्न  दुकानदारों  द्वारा  विभिन्न
 कीमतों यदि  भेजी  है  तो  क्या  कोई  उत्तर

 प्राप्त  gat
 पर  बेची  जाती  यद्यपि  इन  मूल्यों  पर

 नियंत्रण
 क्या  इस

 विषय  पर  विचारविमर्श

 करने  के  लिए  दोनों  देशों  का  एक  सम्मेलन  क्या  सरकार  ने  इस  सम्भावना

 बतलाने  की  प्रस्थापना की  गई  तथा  पर  विचार  किया है  कि  माल  आयात  करने

 यदि  की  गई  थी  तो  इस  प्रस्थापना
 वाले  व्यापारी  जाली  बीचक  पेश  कर  के

 सरकार  से  अपने  मन  चाहे  मूल्य  स्वीकृत  करा
 का  कया  हुआ ?

 पनर्वास ्झ  मंत्री  ए०  पी०
 सकते  हैं  जबकि  इसके  साथ  ही  वह  विदेशी

 व्यापारियों  से  सांठगांठ  करके  aaa  लिये

 पाकिस्तान  सरकार  ने  पश्चिमी
 अ्रत्यधघिक  नफा  कमा  कर  इसे  विदेशों  में  जमा

 स्तान  में  स्थित  मन्दिरों  तथा  गुरुद्वारों  में

 दारों  तथा  पुजारियों  को  रिहाइशी  तथा  रक्षा

 करा  सकते  तथा  इस  तरह  ही  भारतीय

 उपभोक्ताओं  के  लिए  व्यापक रूप  से  मूल्य
 सम्बन्धी  सुविधाएं  देने  की  बात

 मानली है  ।  इस  की  सुविधाएं  जब  तक
 बढ़ा  सकते  तथा

 यदि  ऊपर  भाग  का  उत्तर केवल  गुरुद्वारा  जन्मस्थान  श्री  ननकाना

 साहेब  के  सम्बन्ध  में  दी  जा  चुकी  हैं  ॥  | 1 ह्  होतो  क्या  सरकार  नलियों  तथा  ट्यूबों

 जी  हां  के  मूल्यों  में  एकरूपता  लाने  के  लिए
 कोई

 उपाय  करने  की  प्रस्थापना कर  रही  है  । ait तक  नहीं  ।.

 जी
 हां

 ।  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टों

 ०

 प्रारम्भ  में  पाकिस्तान सरकार  ने  )  :  से  .  देशीय

 भारत  तथा  पाकिस्तान में  उत्पादन  चूंकि  के  बराबर  इसलिये

 गुरुद्वारों  तथा  aq  पवित्र  स्थानों  के  संरक्षण  इस्पात  नलियों  तथा  ट्यूबों  में  भारत  की

 तथा  देखभाल  के  सम्पूर्ण  प्रश्न  पर  पुनर्विचार  लगभग  सभी  श्रावव्यकताएं  आयात  से  ही  पुरी

 करने  के  लिए  एक  भारत-पाकिस्तान  सम्मेलन  की  जाती  हैं  नियंत्रित  सम्बन्धित  माल
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 के  तटागत  मूल्य  पर  आधारित  हूँ  ।
 तथा  यह  किन  किन  राज्यों  के  किन  किन

 चूंकि  तटागत  मूल्य  में  भ्रातृ  होता  है  इसलिए  जिलों  में  शुरू  की  गई  हैं
 ?

 ह  दी  आकार

 Wal

 अकार

 से
 दगा

 द
 नियंत्रित  मूल्य  में  कभी  कभी  अन्तर  होना  के  किन  किन  जिलों  में  सामुदायिक

 भ्र नि वाये  है  |
 नाएं  क्रियान्वित  की  जायेंगी  ?

 कठिनाइयों
 के  कारण

 एकरूपी  नियंत्रित

 मूल्य  निश्चित  करने  का  कोई  विचार नहीं  ।

 चालन
 के  परिणामों

 का
 अन्दाज़ा  लगाने

 के

 इस  बात
 की

 संभावना  हो  सकती  है
 कि  लिए  क्या  कोई  संस्था  नियुक्त  की  गई  है

 ?

 व्यापारी  विदेशी  व्यापारियों  के  साथ  सांठगां  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 कर  के  जाली  बीजक  करते  हों  तथा  :
 एक  जिसमें  कि

 सरकार
 से  अनुचित रूप

 से  बढ़े चढ़े  मूल्य  यह  सुचना  दी  गई  सदन  पटल  पर  रख

 दी  जाती  &  [  देखिये  परिशिष्ट  ¢, WITT निश्चित  करवाते  हों  ।  परन्तु  आयात  लाइसेंसों

 देने  के  सम्बन्ध
 में

 सरकार
 की

 वर्तमान  नीति  संख्या  ३९]

 को  दुष्टि  में  रखते  हुये  हमें
 इस

 बारे  में  कोई
 इस  मामले  पर  विचार हो  रहा

 अधिक  श्रीलंका  नहीं  होनी  चाहिये  क्योंकि  जी  हां  ।

 लाइसेंसों  बिना  किसी  रोक  के  दी  जाती हैं
 कोझिकोड  तथा  त्रिविक्रम  अखिल-भारत

 इस  तरह  से  माल  रायात  करने  वाले
 रेडियो  के  स्टेशन

 विभिन्न  व्यापारियों  के  बीच  प्रतियोगिता

 होती  है
 ।  ३९,  श्री  एल०

 पी०  दामोदर  :  क्या

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की
 पाकिस्तान  शरणार्थी  सन् था  द्वारा  अभ्यावेदन

 कपा  करेंगे

 Ru,  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :
 क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 अ्रखिल  भारत  रेडियो  की  विभिन्न  शाखाओं  के

 ्  का  ध्यान  पाकिस्तान  शरणार्थी
 कुल

 कितने
 व्यक्ति  सेवामुक्त

 सन् था  भागलपुर के  हाल  ही  के
 नात्मक संख्या  दी  ;

 भ्रम्यावेदन  की  झोर  भ्राकर्षित  किया  गया

 तथा  इस  सम्बन्ध में  कोई
 कार्य  कोझिकोड  तथा  शत्रिवगद्रम  के

 की  जा  रही  है
 ?

 पनर्वास च््ये  मंत्री  (ott To  पी०  मद  के  सम्बन्ध  में  तुलनात्मक  समय  दिया

 यह
 श्रम्यावेदन

 बिहार  सरकार  के  पास  भेज
 ज  ;

 दिया गया  है  तथा  हम  उनकी  टिप्पणी  की  १९४०-५१  तथा  PEXL—UR

 प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।  के
 वर्षों

 में  इन
 दोनों  स्टेशनों

 में  से
 प्रत्येक  पर

 =
 धन  व्यय  किया  गया

 तथा
 सामुदायिक  परियोजनाएं

 कोझिकोड
 से  किवे  णंद्रम  तक  तथा

 ३८.  पंडित  मुनोदवरदत्त  उपाध्याय  :
 त्रिवेन्द्रम से  कोझिकोड  तक

 कार्यक्रम  प्रसारि

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने
 की  कृपा

 ने  में
 क्रमशः  कितना  धन  व्यय  gars

 ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 परियोजनाओं  का  श्रीगणेश  किया  गया  है  \
 Al
 से

 (7)
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 वाले  विवरण  सदन  पटल  पर  रख  fr  जाते |  देर  दि  दे  द  कद  सुचना मिली  है  fe  नारियल के  तेल  की

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  कीमतें  हाल  ही  में  बढ़ने  लगी  हैं  ।

 ¥o]
 अनुमान चय  लगाया  जाता है  कि

 त्रिवेन्द्रम तथा  कोझिकोड  के  खोपरा  पेरने  वाली  मिलों  जो  कि  बिजली

 बीच  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  के  उद्देश्य  से  से  चलती  VYooo
 लोग  हैं

 उद्योग में  ६,०००,०००  लोगों जो  सीक्रिट  किराये  पर  लिया

 जाता  है  उस  पर  लगभग  ३२०००  रुपये  प्रति
 के  सेवामुक्त होने  का  अनुमान  है  |

 वर्ष  व्यय  होता  है  ।  कॉज्हीकोड से  त्रिवेन्द्रम  नारियल  का  तेल:--त्रावणकोर-

 तक  तथा  त्रिवेन्द्रम  से  कोझिकोड  कोचीन  में  लगभग  १०  मद्रास

 तक  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  पर  झ्र लग  राज्य  के  सम्बन्ध में  सुचना इस  समय  उपलब्ध

 कितना  धन  व्यय  होता  है  यह  बताना  कठिन  तथा  उसे  एकत्रित किया  जा  रहा  है

 है  ।  इसे  एकत्रित  करने  में  काफी  मेहनत  लगेंगी  नारियल की  जटा  के  कारखाने-

 जोकि
 इस  से

 प्राप्त  परिणामों के  संगत  न

 नारियल  के  तेल  की  फैक्टरियों के
 होगी  ।

 सम्बन्ध में  सुचना  उपलब्ध  नहीं ।
 नारियल  तथा  इस  से  बनी  वस्तुओं  का  मूल्य

 नारियल की  जटा  से  बना  माल

 Yo.  श्री  सी ०  आर ०  इल्युजन  :  क्या
 ४१,  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे

 नारियल  तथा  नारियल  के
 १९५१-५२  प्रथमार्ध  में

 नारियल  जटा  wt  उस  से  बनी हुई
 कोचीन  बन्दरगाह  से  कितने  मूल्य  का  नारियल

 चीजों के  जो  दाम  गिर र  हें  उसे  रोकने के
 की  जटा  से  बना  जिस  में  कि  तार  तथा

 लिए
 क्या  कार्यवाही  की  गई  रेशा  भी  शामिल  निर्यात  किया  गया

 इन  उद्योगों  में  कितने  लोग  तथा

 काम  पर  लगे  हुये  PEXR—-ZR  के  प्रथमार्ध  म

 इन  उद्योगों से  सम्बन्धित  कितने  कोचीन  बन्दरगाह से  कितने  मूल्य  का
 नारियल

 कारखानों  WIA  संस्थाओ ंने  कार्यशैली कम  की  जटा  से  बना  माल  निर्यात किया  गया  हैँ  ?

 कर  दी  हैं  बिल्कुल ही  बन्द  कर  दी  वाणिज्य  मंत्री

 तथा  तथा  एक  विवरण  सदन
 पटल

 पर
 रख

 इनके  बन्द  हो  जानें  अथवा  इन  में  जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  १

 काम  कम  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप कितने  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 व्यक्ति बेकार  हुए  हें  ?  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था  परियोजना

 मंत्री  २  श्री  बेला यु धन क्या  निर्माण

 सरकार  द्वारा  कोई  विद्वेष  कार्यवाही  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप
 उच्च

 करेंगे कि

 गिर  जानें  कोई  विशेष  कारण  नहीं  ।  औद्योगिक  गुह-व्यवस्था

 जसे  वस्तुझ्नों  कीमतें गिर  रही  हैं  जना के  सम्बन्ध में  प्रत्येक  राज्य की  काय

 वैसे  इनकी  भी  गिर  रही  परन्तु  सरकार  को  प्रगति  क्या  है
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 इस  उद्देश्य के  लिए  केन्द्र ने  हाल  इस  वर्ष  तथा  कितने

 ही  में  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  है  ;  तथा  मूल्य का  माल  निर्यात  होने  की  तराशा  है  तथा

 इस  समय  तक  कुल  कितने
 कितनी  धनराशि  बहिं:शुल्क  के  रूप  में  प्राप्त

 होगी ? q Tsa-
 प्रे  जा  चुके  हैं

 ?

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 स्वर्ण  सिह )  )  से  Fe Yo
 ao  कृष्णमचारी ) ह  भ्रपेक्षित  सूचना

 नीचे

 तथा  PENI—N Haat F के  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  दी  गई  2:

 भ्रपेक्षित  सूचना  देने  एक  विवरण  में  )

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाता  है  ।  YeVe— FC  C9R, OW

 परिशिष्ट  १,,अनुबन्ध  संख्या  ४२]  ERC  ICR

 ७५८६,६
 ४६

 जहां  तक  चालू  का  सम्बन्ध  है  माननीय

 सदस्य  को  मालूम  है  कि  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों
 EVE,  GOS

 PEXV—UR  ८  ०८,९८५
 तथा  नियोजकों ate  कमकरों  के  प्रतिनिधियों

 के
 साथ  परामर्श  करने,के  पश्चात्  एक  नई  रुपयों  में  )

 व्यवस्था  परियोजना  प्रकाशित  की  गई  है  जिस  में

 कि  सरकार  की  ate  से  भी  अर्थ  सहायता  दी  YESe—VC  १२७८२

 BERR जायगी  ।  इस  परियोजना सहायता  १६४८-४९

 के  लिए  जो  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  किये  गये  हें  उनकी  §evE—4o  १२६६८

 जांच हो  रही  हे  कि  इस  नई  EXON  ११३८५,

 योजना  के  भ्रन्तर्गत  मकानों का  निर्माण  कार्य  PEXI—AR  २७०१८

 इसी  aw
 में  शुरू  किया  जायगा  |  बन्दरगाह  के  मूल्य

 पटसन  का  माल  वर्ष  PEvE  से  लेकर  वर्ष  १९५१

 तक  के  भ्रांकड़े उपलब्ध  हैं  ।  यह  नीचे  दिये

 ४३.  श्री  ए०  ato  कया  वाणिज्य
 जाते हैं

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 की  कृपा  करेंगे  रुपयों

 किः
 १२७,२५ १६४६

 १६४७-४८,  ZEXo  RYE, 08

 R28 8,5R PEYO-Y?  तथा  PEXW—YR  PEA

 के  वर्षों  में  कितना  पटसन  का  बना  माल  निर्यात

 रुपयों  में  ) किया

 (4)  द्रव

 प्रत्येक  वह  उनके  अलग
 PEXC—¥E  ६२५

 मूल्य  क्या  "
 REVE—Yo  C9

 VEYA  WICK प्रत्येक  ag  विदेशी

 विनिमय  प्राप्त  PRX I-A  LER

 प्रत्येक  वर्ष  बहि:शुल्क
 (१) इस  वर्ष  का  अनुमानित  निर्यात

 ८,  ००,०००  टन
 वसूल  तथा
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 (२)  उक्त  मात्रा  का  अनुमानित  क्या  भारत  में  कौर  अबरक

 व
 बन्दरगाह  मूल्य

 १
 gy,  ,vv  ९ लाख  रुपये  प्रयोग  में  लाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास

 कोई  योजना  हे
 ?

 (३)  अनुमानित  बहिःशुल्क  २०००  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 लाख  रुपय  To  कृष्णमाचारी  )  से  (7)

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १७  तथा  ३०  जन
 राष्ट्रपति  निवास

 १९५२ को  क्रमशः  गये  तारांकित

 ४.  श्री  गिडवानी  :  क्या  संख्या  €  ३४  तथा  १२२२  के  उत्तरों की  शर

 व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की
 दिलाया  जाता  है  ।

 कृपा  करेंगे  कि
 कांच  तथा  मिट्टी  शादी  के  बतन

 REVS  से  लेकर  १९४५२  तक
 बनाने  से  सम्बन्धित  केन्द्रीय  अ्रतसन्धान  संस्था

 श्रबरक की छीलन से की  छीलन  से  श्रमिक  पत्र  बनाने  के शिमला  स्थित  राष्ट  पति  निवास  के  संधारण

 सम्बन्ध  में  अ्रनसन्धान कर  रही  है  ।  यह  संस्था
 पर  कुल  कितना व्यय  हुआ  हू  ;  तथा

 इस  सम्बन्ध  में  भी  अनुसन्धान  कर  रही  है  कि

 इसी  काल  में  इस  की  मरम्मत
 अबरक  की  छीलन  को  रंग  तथा  प्लास्टिक

 पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  हू
 ?

 के  उद्योग  में  कैसे  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता है  |

 गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  पनिया  में  स्थापन  का  काय

 स्वरण  :  Rev C—vE  ४७.  सरदार  हुक्म सिह
 क्या

 के  वह  से  ले  कर  gy  १-४२  के  तक  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 शिमला  स्थित  राष्ट्रपति  निवास  के  संधारण  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  बंगाल  से

 पर  Le  रुपया  खच  किया  गया  है  ।  आये  facarfra  कृषक  परिवारों  को  बिहार

 राज्य  के  पुनिया  जिले  में  पुरःस्थापित  करने
 २,२९.,१७१  रुपये  की  राशि  में

 से  १,८  ३,२४८  रपये  भवन  के  साधारण  तथा  के  सम्बन्ध  में  कोई  नई  परियोजना  मजूर

 मरम्मत पर  खच  किये गये  तथा  शेष  ae ?

 ¥,€23  रुपये  सामान  are  के  संधारण  यदि  को  ay  कितने  परिवार

 तथा  प्रतिस्थापन पर  व्यय  किये  गये  हैं  ।  को  पुरःस्थापित  जायगा  तथा  इन

 परियोजनाओं  पर  कुछ  लागत

 अबरक  आयेगी  ?

 ४६.  श्री  पी०  सी०  बोस  ry
 नाफा  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 पूज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  at

 कृपा  करर  कि  भारत  में  अबरक  का  वार्षिक  Vi9s  परिवार  १४,९८,७२०

 उत्पादन क्या  ह  ?  रुपये  को  लागत  से  बसाये  जायेंगे  ।

 प्रति  वर्ष  अबरक  को  कितनी
 अखिल-भारत  रेडियो  के  काय  क्रमों  के

 मात्रा  निर्यात  की  जाती  है  तथा  किन  an fart
 सम्बन्ध  में  श्रोतागण  की  प्रतिक्रिया

 देशों  को
 निर्यात

 की
 जाती  है  ?

 CSC  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  सूचना

 भारत  में  कितनी  अबरक  किन  तथा  प्रसरण  मंत्रोਂ  यह  बतलाने  की  कृपा
 कार्यों  में  प्रयोग  में  लाई  जाती  है

 ?
 करेंगे  कि
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 अखिल-भारत  रेडियो  के  की  जा  रही  है  कि  feat  रेडियो  रखने  वाले

 कायक्रमों  के  सम्बन्ध  में  श्रोताओं  को  अपनी  का  पेशा  क्या  उसकी  मातृभाषा  क्या

 प्रतिक्रियायें  भेजने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  कितने  समय  से  वह  रेडियो  रख  रहा  है  तथा

 जाता ह  किस  प्रकार  का  रेडियो रख  रहा  हैं  ।  रेडियो

 अक्तूबर  १९५२  को  समाप्त
 लाइसेंसों  के  प्रपत्रों  में  यह  सुचना  दी  गई  है

 होने  वाले  ay  में  ऐसे  पत्रों  की  संख्या  क्या
 तथा  जब  वह  सब  के  सब  भरे  जायेंगे  तो  हमें

 तथ
 मालूम  होगा  कि  अखिल  भारत  रेडियो  के

 श्रोता  कौन  क्या  हूं  तथा  कहां  हैं  ।
 क्या  कार्यक्रमों  को  तेयार  करते

 समय  इन  चीटियों  से  कोई  फायदा  उठाया
 सिचाई  तथा  बाद  नियंत्रण  में  wag

 जाता  ह
 ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 ko  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सिचाई

 तथा  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कसकर )

 जी

 करेंगे कि
 १९५२  को  समाप्त

 होने  वाले  ay  में  इस  प्रकार  के  प्राप्त  किये
 क्या  बाढ़  नियंत्रण  तथा

 भारत  के  जल साधनों  के  संरक्षण  तथा  उप
 गये  पत्रों  की  संख्या  देने  वाला  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 योग  के  अन्य  उपायों  के  सम्बन्ध  में

 चमक  गवेषणा  के  लिये  कोई  अव्यय गत
 परिशिष्ट  2,  अनवस्थ  संख्या  ४३  अवतार

 भास  के  लिये  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  ॥
 निधि  खोलने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया

 जी  हां  ।  श्रोताओं  के  पत्रों  की

 भली  भांति  जांच  होती  है  तथा  उन  में  दिये

 यदि  किया  गया  rt  क्या

 कोई  परियोजना  तैयार  की  गई
 गये  सुझावों  का  ध्यानपूर्वक  अध्ययन  होता

 क्या  इती  प्रकार  की  कोई  और

 et  गवेषणा  इस  समय  गेय  सरकार  तथा

 अखिल-भारत  रेडियो  के  श्रोतागण  के  सम्बन्ध  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  को  जा  रही
 aA

 मतलब  तथा  आकड़  तथा

 ४९.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  सूचना  झ्  काम  यर  प्रति  वर्ष  कितना

 रुपया  व्यय  होता  है
 ?

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  अखिल-भारत रेडियो

 अपने  श्रोतागण  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  तथा

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 तथा  सरकार ने  इस
 आंकडे  संकलित  करने  के  लिये  पर्यालोकन  प्रश्न  पर  अभी  तक  कोई  विचार

 नहीं  किया

 का  कोई  कार्य  हाथ  में  लिया  है
 ?

 है  और  न  ही  कोई
 परियोजना  तैयार  की

 यदि  लिया  तो  इसका  of  ह  ।

 शाम  क्या  निकला है  ?
 भारत  में  इस  समय  १०

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (3t0  सम्मान  केन्द्र
 a.  जो

 कि  एक  बहुत  बड़े  विस्तृत

 तक

 इस  सम्बन्ध  क्षेत्र  में  सैद्धान्तिक  तथा  व्यवहारिक  गवेषणा

 ई  विशिष्ट  पर् या लोकन  नहीं  किया  गया  कर  रहे  हैं  ।  इनका  सम्बन्ध  नालियों

 पर्त  इस  आधार  पर  पचना  एकत्रित

 556  PSD

 तथा  नहरों  द्वारा  पानी  ले
 नौपरिवहन
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 चल  लिखित  sat  308.0

 मिट्टी  तथा  मिट्टी  से  सम्बन्धित  जारी  किये  गये  तथा  २३  व्यक्तियों  को  कोई

 कंकरीट  तथा  निर्माण  नदियों  के  पारपत्र  नहीं  दिये  गये  ।

 भवनों  तथा  सिंचाई  आदि  पारपत्रों के  लिये  जो  भी

 से  सम्बन्धित  पत्र  भारत  सरकार  के  पास  आते  उत

 जल  Tat  ज्वार  मिट्टी  तथा  कंकरीट  में
 से  हर  एक  पर  उसके  गुण-दोषों  को  दुष्टि

 के  बांधों  में  काम  आने  वाली  सामग्री  के  में  रखते  हुये  विचार  होता  जहां  यह  समझा

 सिंचाई  तथा  मिट्टी  से  सम्बन्धित  जाता  है  कि  पारपत्र  देना  लोकहित  में  नहीं

 जलधारा  से  इकट्ठी  हुई  मिटटी  हैं  वहां  यह  नहीं  दया  जाता है  ।

 अथवा  रेत  के

 रसायनशास्त्र  तथा  नालियों
 सहकारी  गृह  व्यवस्था  समितियों  को  ऋण

 ५२.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनवासी  मंत्री
 द्वारा  जल  पहुंचाने  की  मशीनों  आदि  आदि

 बातों से  है  ।  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  प्राधिकारों  से  सुचना
 कया  सरकार  को  इस  बात  की

 जानकारी  हैं  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  से

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  ज्यों  ही  यह

 त्रित  की  इसे  सदन  पटल  पर  रख
 आये  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहकारी

 दिया  गया  |  गह  व्यवस्था  समितियों  की  ओर  से  ऋण

 के  बड़ी  मांग  कीਂ  जा  रहीਂ  हैं  तथा  यदि

 पेकिंग  के  लिए  पारपत्र  तो  कुछ  कितनी

 मांगी  गई  है  ;
 ५१,  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  इस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये

 कि  क्या  भारत  सरकार  ने  कुछेक  ऐ  मे  व्यक्तियों  क्यों  कोई  व्यवस्था  नहों  को  तथा

 को  पारपत्र  नहीं  दिये  हैं  जो  कि  सितम्बर  यदि  सरकार  के  पास  फालतू

 १९५२  में  पेकिंग  में  हुये  शान्ति  सम्मेलन  में  धन  नहीं  हैं  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव

 भाग  लेना  चाहते  थे  ?  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  है  कि

 भारत  सरकार  ऐसे  पारपत्र  देते
 सरकारो  तथा  अध  सरकारी  संस्थाओं  को

 मकान  बनाने  के  लिये  जो  धन  दिया  जाता  हैं समय  किन  सिद्धांतों  अथवा  नियमों  का

 अनुसरण  करती  है  ?
 उसका  एक  भाग  सहकारी  समितियों  को  दिया

 तथा  यदि  किया  तो  इसका

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 शाम  क्या  निकला  है  ?

 भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  पुर्वा  उपमंत्री  (att  जे०  के
 ०

 बहुत  से  व्यक्तिगत  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुये  तथा  :  जो  विभिन्न  राज्यों

 श्रत्येक  प्रार्थनापत्र  पर  इसके  गुण-दोषों  को  की  ओर  से  सहकारी  गृह-व्यवस्था  समितियों

 ध्यान  में  रखते  हुये  विचार  किया  गया  ।  को  उधार  देने  के  लिये  जो  मांगें  की  जा  रही

 कुछ  समय के  बाद  सितम्बर  १९५२  में  भारतीय  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  सुचना  एकत्रित  की  जा

 प्रतिनिधि  मंडल  के  प्रस्थापित  नेता  ने  रही  है  तथा  इसे  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 निधियों  पर्यवेक्षकों  तथा  सचिवों  की  अन्तिम  जायगा I

 सूची  हमारे  पास  भेज  दी  ।  सूची  में  दिये  तथा  सरकार  नीति

 गय
 Ce

 व्यक्तियों  में  से  ६५  के  नाम  पारपत्र  यह  है  कि  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की



 ३०५  लिखित  उत्तर  १०  नवम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  रे०६

 गुह-व्यवस्था  परियोजनाओं  को  पहली  कृपा  करेंगे

 प्राथमिकता  दी  जाये  जो  कि
 क्या  यह  सत्य  है  कि  देश  के

 स्कूलों  अथवा  अस्पतालों आदि  कुछ  राज्यों  में  हथकर्घों  st  एक  बड़ीਂ  संख्या

 में  रह  रहे  हैं  ।  इस  श्रेणी  के  विस्थापित
 बेकार  पड़ी  तथा

 व्यक्तियों  तथा  सहकारी  गृह-व्यवस्था

 समितियों  की  सम्पूर्ण  मांगों  को  इस  समय

 यदि  तो  ऐसे  कर्मो  लगभग

 FAT  होगी ?
 पुरा  करना  सम्भव नहीं  क्योंकि  सरकार

 के  साधन  सीमित  हैं  ।
 वाणिज्य  यथा  उद्योग  मंत्रो  (=tt  टो०

 ~~  to  कृष्ण
 :  तथा

 3.
 3  कपा

 सरकार  के  पास  इस  समय  कोई  सूचना  नहीं
 डा०  राम  सुलग  fag

 parry  @  |

 चबाणिज्य  तथा  उच्चा  T  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ene  |
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 cam  A NTA  sie  उत्तर  से  रथ

 शासकीय

 2919.0  १७८

 दो  विशेषाधिकार  seat

 हॉक  सभा

 समक्ष  रखने  की  अवधि  सोमवार  १
 १०  १९५२

 १९५२  तक  बढ़ाई  जाय े॥

 (2)  ए  2
 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 He  यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे
 द्वारा  पटल  पर  रखे  गये  कुछ  पत्रों

 के  बारे  में  विशेषाधिकार प्रदान  ;

 प्रश्न  और  उत्तर  (२)  वक्तव्य  सम्बन्धी

 भाग  १)
 विशेषाधिकार set  जिसे  कहा

 जाता  राज्य परिषद् के  सदस्य

 श्री  पी०  सुन्दरय्या ने  दिया  था

 अनुपस्थित  रहने  को  अनुमति
 अध्यक्ष महोदय  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 अध्यक्ष  मेरे  पास  श्री  एम०  के ०
 किया  और  वह  स्वीकृत हुआ

 शिवनंजप्पा का  पत्र  आया  उन्हें  १९५२

 पटल  पर  रखें  गये  पत्र
 के  चुनाव  के  मामले  संख्या  १२१  में  भाग  लेना

 है  ।  अतएव  वे  इस  सत्र  के  लिये  सदन  से  अधिसूचना  संख्या

 स्थित  रहने  की  अनुमति  चाहते  हें  ।  प्रोफ़ेसर  faa  मंत्री  ato  डी०  :

 सी०  पी०  मैथ्यू  का  भी  पत्र  आया  है  ।  उन्हें  आयकर  संशोधन  अधिनियम

 पैरिस में  यूनेस्को  की  बैठक  में  श्यामल  होना  १९५१  के  द्वारा  संशोधित  आयकर
 क

 है  ।  वे  दस  नवम्बर  से  लेकर  वापिस  लौटने
 अधिनियम  १९४७  की  धारा

 ४

 की  तक  सदन  अनुपस्थित
 की  अनुधारा (३)  के  अनुसार

 में  सदन

 रहने  की  अनुमति  चाहते  हें
 ।

 क्या  इन
 दोनों

 के  पटल  पर  ५  तारीख  के  आयकर  की

 व्यक्तियों  को  उक्त  अवधि  के  लिये
 सुचना  संख्या  ७५  की  एक  प्रति  रखता  हूं

 ।

 स्थित  रहने  की  अनुमति  दी  जाय
 ?

 में  रखी  हुई  देखिये  संख्या

 अनुमति दी  गई  ॥  पी--६८  ५२]

 ES  rE

 विशेषाधिकार  स्मिति
 खादी  कौर  अन्य  हथकरघे-उद्योग

 विशेषाधिकार  समिति  को  रिपोर्ट  समक्ष  {

 रखने  की  अवधि  का  बढ़ाना  \
 का  उपकर  विधेयक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  (att Eto गहराई  तथा  राज्य  मंत्री

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 वि  टी  ०  कृष्णमाचारी  )  में  प्रस्ताव  करता

 559  P.S.D.



 १७९  सरकारी  faqs क्रम  १०  नवम्बर  १९५२  १८०
 सम्बन्धी  विवरण

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 ayo  टी ०  कृष्णमाचारी  |

 हूँ  कि  खादी  और  अन्य  हथकरघे  उद्योगों
 का  श्री  सी०  डी०  में  विधेयक

 विकास  करने  तथा  खादी  और  हथकरघे

 के  कपड़े  की  बिक्री बढ़ाने  के  लिये  निधि  किला te ने
 के  लिये  उपकर  लगाने  और

 उगाहने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक
 पंजाब  नगरपालिका

 )

 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  संशोधन  विधेयक

 जाय े।  स्वास्थ्य

 :  में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  पंजाब
 तथा  वह  स्वीकृत हुआ  |

 पालिका  १९११, जैसा  वह
 श्री

 टी  ०
 टी०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक  य  में  प्रभावी  है  उसका  संशोधन  करनें

 को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 —  डिड

 भारतीय  पावर  श्रलकोहल  संशोधन  न
 अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 विधेयक  तथा  वह  स्वीकृत  हुआ  |

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 ato  राजकुमारी  में  विधेयक

 टो०  कृष्णमाचारी )
 को  पुरःस्थापित करती  हूं  ।

 कि

 पावर  अल्कोहल

 अधिनियम  QVC
 सरकारी  विधान-कार्येक्रम  सम्बन्धी

 का  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  विवरण

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमान i]  प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक  मन्त्रों
 दी  जाय  ह

 जवाहरलाल  :  सत्र  के  पहिले

 दिन  में  नें  कहा  था  कि  में  सदन  के  सामने

 सत्र  के  कार्य  का
 विवरण  रखूंगा  वहू

 श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णामाचारी :

 में  विधेयक

 विवरण  मेरे  पास  है
 ।

 मुझे
 मालूम

 नहीं  कि

 oe
 जिन  विधानों  को  बनाने  का  विचार  है  उन

 काफी  लम्बी  तथा  विस्तृत  हे
 ।

 में  कह
 नहीं उद्योग  वित्त  निगम  (aartera )

 विधेयक  सकता  कि  इस  सत्र  में  उसके  सारे  विषयों  को

 पूरा  किया  जा  पर  जहां  तक  सम्भव वित्त  मंत्री
 सी०

 डी०
 :

 में
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  उद्योग  वित्त

 हुआ  उसे  पूरा  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा
 ।

 १९४८  का  और  संशोधन  करने  सीमा  यदि  आप  अनुमति  दें  तो  में  उसे  पटल

 पर  रख  दू  |

 वाले  विधेयक  को
 पुरःस्थापित

 करने  की
 मति

 दी
 जाये  ।  अध्यक्ष

 अच्छा  होगा
 ॥

 अध्यक्ष  महोदय
 ने

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  श्री
 जवाहर

 लाल  में  ऐसा  हीं

 तथा  वह  स्वीकृत  हुआ  |  करूंगा |



 १८१  सरकारी  विधान-साथ  नम  १०  नवम्बर  १९५२  सम्पदा  मुल्क  विधेयक  १८२

 सम्बन्धी  विवरण

 फर
 अध्यक्ष  महोदय

 :  यह  सदस्यों  में  भिन्न  हें  ।  में  wae  कल  उसके  बारे  में

 दी  जायेगी ।  बताऊं  |

 श्री  जवाहरलाल  पहले  so

 विधानों की  सूची  हें  जिन्हें  बनाने
 फा  सम्पदा  शुल्क  विवेक

 विचार  हे  ।  सूची  लम्बी  है  पर  उसके  बहुत  अध्यक्ष  महोदय  श्री  ato  डी०  देशमुख

 से  विधेयक  सम्भवतया  छोटे  होंगे  कुछ  पर  नें  ५  नवम्बर  १९५२  को  सप्पदा  शुल्क

 अधिक  समय  करेगा  ।  दूसरी  सूची  वास्तव  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिये
 में  पहली  जैसी  ही  है  जिसमें  बताया  गया  है  जाने  के  विषय  में  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 कि  वे  कब  तेयार  हो  जायेंगे  ।  तीसरी  सूची  था  उस  पर  अब  आगे  विचार  किया  जायगा  |

 से  उनकी  पूर्ववर्तिता  के  क्रम  का  पता  चलता  श्री  एन०  ato  चटर्जी  (  हुगली
 )

 |
 (|  सभा  का  यह  सत्र  बड़ा  महत्वपूर्ण  है

 विरोध  के  एक  माननीय  सदस्य  के  उत्तर

 में  मेरा  कहना  यह  हे  कि  यदि  सदन  की  और  सम्पत्ति  कर  विधेयक  पर  विचार  किया

 इच्छा  हो  तो  सरकार  उस  स्थिति  के  सम्बन्ध  जा  रहा  है  ।  सम्पत्ति  कर  विधेयक  द्वारा

 में  वाद  विवाद  करने  के  लिये  तारीख  निश्चित  पूंजी  और  वैयक्तिक  सम्पत्ति  का  नाश  करने

 कर  देगी जो  और  पाकिस्तान में  का  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।  सामान्य

 होने  के  कारण  उत्पन्न  हो  गई  है  ।
 मनुष्य  को  यह  आशा

 थी
 कि  स्वतन्त्र  भारत

 सदन  के  पास  बहुत  काम  हे  अतएव  मेरा  सुझाव  में  उसकी  दशा  सुधरेगी  पर  उसे  कम  भोजन

 हे  कि  अगले  शनिवार  को  जब  कि  प्रायः  मिलता  हैं  तथा  उसकी  भूमि  और

 छुट्टी  रहती  हम  इस  विवाद  को  लें  ।  मकान  पर  कई  प्रकार  के  कर  लगाने  जा  रहे

 इन  सब  के  ऊपर  सम्पदा कर  लगाया

 ०  एस०  पी०  मुखर्जी
 जा  रहा  है  ।  इससे  उन  लोगों  पर  क्या  बीतेगी

 दक्षिण  :  १५  नवम्बर |
 जो  दूसरे  राज्य  से  प्रतिजन कर  के  आये  हें  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जी  ।  उसका  आप  अनुभव  नहीं  कर  सकते  |

 खाद्य  पर  विवाद  करने  का  भी  सुझाव  इस  विधेयक  से  क्या  लाभ  होगा  ?

 था  ।  में  उसके  लिये  अभी  दिन  निश्चित  सामान्य  मनुष्य  से  यह  कहने  से  क्या  लाभ

 नहीं  करता  ।  सम्भवतया  अगले  सप्ताह  में  कि  यह  विधेयक  धनवानों  को  गरीब  बनायेंगी  |

 किसी  दिन  उसे  ले  लिया  जायगा  ।
 उसे  खुशी  तो  तब  होगी  जब  सामान्य  मनुष्यों

 का  स्तर  बढ़ाया  जायेगा ॥ अध्यक्ष  महोदय :  स्थगन  प्रस्ताव

 सूची  में  सम्मिलित है  ?  यहां  दिये  गये  कुछ  भाषणों  से  श्राम

 उत्पन्न  होने  की  सम्भावना  है  ।  माननीय  मंत्री थी  जवाहरलाल नेहरू  :  कौन  सा  ?

 अध्यक्ष  श्री  चेतराम  गिडवानी  स्पष्ट  रूप  से  कह  दें  कि  यह  पूंजी  और  वैयक्तिक

 उपक्रम  के  विरुद्ध  हमला  है  अथवा  इसके  द्वारा
 का

 ।
 कुछ  अल्प सूचना प्रश्न  भी  थे  ।

 जनता  को  इस  बात  का  धोखा  दिया  जा  रहा

 जवाहरलाल  आप
 हे  कि  सरकार  कुछ  क्रांतिकारी बात  कर  रही

 पश्चिमी  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  की  कछ  है  ।  यदि  यह  विधेयक  वास्तव  में  वैयक्तिक

 घटनाओं
 के

 बारे  में  सोच  रहे  हें  ।  वह  बिल्कुल  सम्पत्ति  और  उपक्रम  का  नाश  करने  के  लियें
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 है  तो  हम  इसका  विरोध  करेंगे  ।  संविधान  के  रुपयों  में  स्थूल  रूप
 से  यह  कहा जा

 सकता  है  कि  २  लाख  पाने  वाले  को  केवल
 अनुसार  सम्पत्ति  को  ग्रहण  करने  और

 उसको  हस्तान्तरित करने  का  Yoo  रुपयें  कर  देना  पड़ता  था  |  यह

 मूलभूत  अधिकार  है
 ।  उचित है  ।  वित्त  मंत्री  जी  यह  बात  स्पष्ट

 कर  दें  कि  एक  न्यूनतम  राशि  विमुक्ति  की

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 जाएगी  ।  इससे  सामान्य  लोगों  को  बड़ी

 अतएव  इस  मूलभूत  अधिकार  का  यह  संसद  सान्त्वना  होगी  |  प्लेग  शर  हैन  के  समान

 अतिक्रमण  नहीं  कर  सकती  ।  संविधान  के  सम्पदा  शुल्क  भी  औद्योगिक  सभ्यता  की

 अनुसार  हमें  सम्पत्ति  ग्रहण  करने  का  ही  नहीं  um  व्याधि  जहां  तक  हो  सके  इसे  कम

 अपितु  उसे  हस्तान्तरित करने  का  भी  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  का  मिलाकर

 कार  है  ।  सम्पत्ति  सामान्यतया  किसी  व्यक्ति  को  परिवार  पर  क्या  प्रभाव  पड़गा  ?  उसमें  तो

 दी  जा  सकती  है  तथा  अनुच्छेद  ३२  के  कानून  की  दुष्टि  से  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकार

 लोगों  को  वसीयतनामे द्वारा  भी  उस  के  कारण  हस्तान्तरण  होता  ही  नहीं  ।  सारे

 को  हस्तान्तरित करने  का  अधिकार  है  इस  परिवार  के  लोंग  सम्पत्ति  के  स्वामी  होते

 अधिकार  की  रक्षा  करने  के  लिये  लोग  @  उसका  अधिकार  स्थिर  नहीं  aha

 सर्वोच्च  न्यायालय  तक  जा  सकते  हें  ।  क्या  परिवार  में  जन्म  मरण  होने  के  अनुसार

 इस  विधेयक  को  बनाने  वालों  का  ध्येय  यह  है  बढ़ता  रहता  म्रतएव  यह  कर  हमारे

 कि  संविधान  का  यह  उपबन्ध  निष्प्रभावी  समाज  की  प्रकृति  के  wana  नहीं

 लोकतंत्रीय  सनौर  औद्योगिक  देशों  में  भी  इस हो  जाये
 ?

 विधान  का  बुरा  प्रभाव  पड़ा  लोगों की
 जिन  ४०-४४  देशों  का  उदाहरण  दिया

 गया  है  उनम  क्या  पूंजी  को  समाप्त
 मितव्ययिता  वट  गई  है  ।  भूसम्पत्ति

 के  खंड  खंड  हो  गए  हें  ।  इंग्लैंड  में  इसकेਂ

 किया  गया  है  या  उनमें  क्या  वैयक्तिक  सम्पत्ति
 कारण  बचत  कम  हो  गई  है  तथा  पूंजी-निर्माण

 मिटा  दी  गई  है
 ?

 वह  चोरी नहीं  है  ।
 में  बाधा  पहुंची है  ।  हमें  विशेष  रूप  से  यह

 वह  ईमानदारी के  साथ  कमाई गई  है  ।  वह  बात  ध्यान  में  रखनी  &  कि  ऐसा  विधान  न

 शर्म  करने  की  चीज  नहीं  है  ।  इसके  कारण
 बने  जो  पूंजी  निर्माण  में  बाधक  हो  ।  कालीन

 अभाव  से  मुक्ति  मिलती  है  ।  लोगों  को
 समिति  के  आयकर  की  अपेक्षा  सम्पदा

 अपने  प्रयासों  का  फल  मिलना  ही  चाहियें  ।

 शुल्क  बचत  के  लिए  अ्रधिक  घातक  होता

 पूंजी  की  सहायता  से  लोग  अपने  गुणों  का

 विकास  कर  सकते  हें  पूंजी  का  नाश  कर

 देने  से  न  व्यापार  का  भला  होगा  न  देश

 जो  लोग  दाय भाग  को  मानते  हें  उनके
 के  औद्योगिक  विकास  का  ।  बड़ेबड़े

 औद्योगिक

 देशों में  भी  ऐसे  विधान  बने  हैं  पर  वहां
 ऊपर  सम्पदा-हल्कू  से  अन्याय  होगा  |  इसमें

 पूंजी
 झर  वैयक्तिक  सम्पत्ति  का  लोप  नहीं  परिवार  के  लोगों  का  aga  अधिकार  नहीं

 होता  उन्हें  पिता  की  मृत्यु  होन  पर  ही
 हो  गया  अ्रमेरिका में  सब  से  पहले  aS  १६

 में  ऐसा  विधान  बना  था
 |  वहां  %o,o000  सम्पत्ति  उत्तराधिकारी  होने  के  नाते  मिलती

 डालर  तक  की  सम्पत्ति  कर-विमुक्त  की  है  ।  मिलाकर  को  मानने  वाले  परिवार  में

 गई  थी  तथा  ६०,०००  डालर  की  सम्पत्ति  पिता  की  मृत्यु  होने  पर  केवल  सातवें  हिस्से

 पाने  वाले  को  केवल  १००  डालर  देने  पड़ते  पर  यह  कर  लगाया  जायगा  यदि  उसके



 REX  सम्पदा  शुल्क  विधायक  १०  नवम्बर  REXR  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १८६

 पांच  लड़के और  एक  पत्नी  है  ।  पर  दायभाग  अधिकार  नियंत्रकਂ  को  दिया गया  है  ।  मेरा

 मानने  वाले  उतन  ही  बड़े  परिवार
 निवेदन  है  कि  विधेयक  में  मूल्याकन  के  सिद्धान्तों

 में  पिता  की  मृत्य  होने  पर  सम्पत्ति  का  उल्लेख  किया  जाए  जिस  से  fe  वह

 फे  कर  लगाया जायगा  इसका  wa  मनमानी न  करे  ॥

 यह  gat  कि  उन  पर  करामात  छ  गुणा  अधिकਂ

 पड़ेगा  इस  असमता  को  मिटाने  के  श्रीमती  मणिबेन  पटेल

 लिए  कुछ  न  कुछ  करना  ही  पड़ेगा  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  इस  बिल  पर  मेरा  बोलने  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  मिलाकर  कौर  बिलकुल  विचार  नहीं  था  ।  परन्तु  यहां  जो

 दायभाग  परिवारों  पर  लगाए  गए  ग्राहक  बहस
 चल

 रही  है  उस  में
 दो

 बातें  कही
 गई

 में  कोई  भेद  नहीं  है  ?  उन
 को  सुन  कर  मुझे  भ्राइचयें  | उग्रा  पौर

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  यदि  वहू
 दुःख भी  gat  ।  जिन  चीज़ों  से

 इस  बिल

 का  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ऐसी  बातें
 व्यवसाय  सारा  परिवार  करता  है  तो  उस

 परिवार  को  ईकाई  माना  जाता  है  ।  पर
 कही  गई  एक  है  दारू  निषेध  शहरों  दूसरा

 नमक  पर  कर  दारू  निषेध  को  कयों

 विधेयक  में  जो  खंड  है  उसके  अनुसार  तो
 चाहते  क्यों  कि  जिन  के

 उस  सम्पत्ति पर  कर  लगेगा  जो  एक  व्यक्ति
 पास  मिल्कियत  उस  मिल्कियत  पर

 के  मरने  पर  दूसरे  लोगों  को  मिलेगी  ।  दाय भाग

 उन  को
 टेक्स

 न
 देना  पड़े  ।  एस्टेट  ड्यूटी

 में  तो  मरने  पर  ही  सारी  सम्पत्ति  पर
 (  सम्पदा-शुल्क  )  को  मतलब

 शिकारियों  का  भ्र धि कार  होता है  ।

 तो  यह  है  कि  जिस  के  पास  एस्टेट  होगी

 मेरा  सुन्ना  ।  दे  कि  खेती  की  भूमि  विमुक्त  उस  को  उस  एस्टेट  कुछ  डयूटी  देनी

 कर  दी  जाए  जिस  से  कि  भूमि-प्रपतण्डन  न  पड़ेगी ।  we  एस्टेट  नहीं  होगी  तो  देने की

 हो  तथा  खाद्य  समस्या  खराब
 न

 हो  ।  मेरा
 बात  नहीं  होगी  ।  दारू  निषेध  से  कितना  फ़ायदा

 दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  न्यूनतम  राशि  निश्चित  gat  शहरों  दारू  निषेध  कितना  सफल

 कर  दी  जाए  जिंस  पर  यह  कर  न  लगे  तथा  हुमा  उस  की  इस  से  नहीं  माय
 की

 सकती

 मध्यम  वर्म  के  लोगों  को  सुरक्षा  रहे  ।  तीसरा  है
 कि

 दारू  खपे  तौर  से  बनाई  जाती  है
 ।

 सुझाव  यह  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  प  को  wt  यह  देखना  श्राप  को  यह

 यह  कर  १०  वर्ष  तक  न  लगाया  जाए  तथा  समझना  है  कि  उस  से  कितना  लाभ  gar

 दरणाधथियों  द्वारा  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  कितना  फ़ायदा  हुमा  श्राप  चलिये

 सम्पत्ति  पर  यह  भ्र धि नियम  लागू  न  हो  ।  भर  शहरों  में  से  निकल  कर  वहां  जा  कर

 दायभाग  ait  मिलाकर  परिवारों  के  साथ  देखिये  जहां  गरीब  लोग  रहते  ।  वहां

 समता  का  व्यवहार  किया  जाए  ॥  कर  जां  कर  देखिये  तो  ag  पता  लगेगा

 जहां एक  पाव  भर
 काट

 में
 दो  सेर  पानी

 की  विशेष  दरों  के  द्वारा  यह  असमता  मिटाई

 डाल  कर  लोग  उसको  उबाल  कर  ज़रा  नमक जा  सकती है  |  नियंत्रक  के  भ्रादेशों  के  विरुद्ध

 अपील  करे  लिए  एक  न्यायिक  wae  प्रधिकरण
 श्र  मिर्च  डालकर  अपना  जीवन  बिताते

 यह  अधिकार  केन्द्रीय  राजस्व  मंडली
 नाज  बह  चावल  दाल  खाने  लगे  हैं  ।  राज

 उन  को  कुछ  कपड़ा  पहनने  को  मिलता

 a श  |  श्र  wed  म  भी  जहां  कार खान

 खंड  ३९  के  अनसार निचय  सम्पदा-शुल्क  के  जहां  मज़दूर  लोग  रहते  वहां  पहले

 श्राप  तो  श्राप  क्या  देखते  और लिए  सम्पत्ति  मूल्यांकन  करने  का
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 मणिबेन

 अरब  श्राप  क्या  देखते  हें  ।  वहां  पहले  हूं  कि  साल्ट  टेक्स  अब  फिर  लगाना  चाहिये
 |

 ८  टंटा
 a

 चलता  लेकिन  क्यों  ?  हमारे  देश  में  तो  और  देवों

 गाली  गलौच  चलती  मार  पीट  होती  के  साथ  देखें  तो  पायेंगे  कि  जितने  नमक

 राज  कया  एसी  कुछ  बात  श्राप  वहां  देखते  की  वहां  पर  हर  एक
 आदमी

 को
 जरूरत

 तो  दारू  निषेध  से  फ़ायदा है  या  नहीं  है  उस  से  यहां  बहुत  कम  मिलता  है
 ।  और

 यह  आप  खुद  देख  सकते  हें  ।  हां  कहीं  कहीं  छिपे  नमक  का  उपयोग  खाली  खाने  में  नहीं  होता

 हुए  बनाते  ऐसा  हैं  ।  लेकिन  दारू  पीने  है  ।  उस
 का

 उपयोग
 तो

 खाद  में
 भी

 होता

 के  कारण  पहले  जितने  गुनाह  पुलिस  में  है  और  और  चीजों  में  भी  होता  है  ।  महात्मा  जी

 जाते  थे  वह  क्या  ATH  प्रात  हैं  ?
 अब  बहुत  के  साथ जब  सर  ऑचिबाल्ड  रोल

 कम  ५  हं  ।  छिपी  हुई  दारू  आज  कुछ  बातचीत  हुई  और  उन्होंने  इस  कर  को

 पाई  जाती  इस से  इनकार  नहीं  करते  |  हटाना  स्वीकार  किया  तो  वह  दम

 इस  तरह  से  देखेंगे  तो  लड़ाई  के  बाद  रिश्वत  स्वीकार  नहीं  कर  लिया  |  कई  घंटों  उन्होंने

 के  केस  भी  बहुत  से  बढ़  चोरी  भी  बहस  की  थी  और  aaa  यह  किसी  को

 बढ़  तो  क्या  इस  तरह  आप  चोरी  मालम  भी  नहीं  होगा  कि  जब  नमक  के  कर

 रिश्वत  को  arr  गुनाह  नहीं  रखना  के  बारे  में  उन्होंने  बहस  की  तो  उस
 के  बाद

 चाहते  क्या  उनको  श्राप  चलने  देना  उन्होंने  यह  कहा  कि  अगर  उन  की  यह  बहस

 चाहते  हू  ।  इसलिये  मेरी  समभ  में  नहीं  भ्राता  तीन  महीने  पहले  हो  जाती  तो  उन्हें  मालम हो

 fe  इस  बिल  का  दारू  निषेध  से  क्या  जाता  और  वह  खुद  ही  यह  कर  हटा  कर  जाते
 ।

 सम्बन्ध हे  ।  दारू  निषेध  तो  हमारे  विधान  महात्मा  जी  की  बात  कोई  आसानी  से  नहीं

 में  तो  agar a  लिखी हुई  चीज हे
 ।  मान  ली  थी  ।  उस  को  हटाने  के  क्या  कारण

 सरकार
 से

 विनती  करती हूं
 कि  सन्  १९४७  यह  Fal  हटाना  यह  काफ़ी  बहस

 में  अन्तरिम  सरकार  ने  निर्णय  किया  था  कि  के  सोच  समझ  कर  स्वीकार  किया

 ध्ौफीशियल  फंक्शन्स  गया  था  ।  और  आज  हमें  यह  कहा  जाता

 पर  दारू  नहीं  दी  अरब  पांच  साल  बीत  है  कि  नमक  का  टेक्स  फिर  चालू  कर  दो  ।

 गये  हैं  ।  प्राय  को  इसे  अब  ४ अराग  बढ़ाना  चाहिये  वह  क्यों  ?  क्योंकि  आप  को  च ् एस्टट  ड्यूटी

 जिस  से  कि  जो  एक  प्रकार  का  व्यवस्थित  प्रचार  में  से  कुछ  कम  देना  पड़े
 ।

 इसलिये  आप

 दारू  निषेध  के  खिलाफ  चल  रहा  जो  इस  इस  तरह  की  बात  करते  हें  ।  बड़ी  बड़ी  बातें

 के  खिलाफ  हल्ला  चल  रहा  वह  लोग  भी  हम  लोग  कहते  कि  हम  ग़रीबों  के  लाभ

 के  लिये  आये  ग़रीबों  की  भ्र लाई  के  लिये समय  जायें  कि  अन्तरिम  सरकार  ने  जो

 विधान  में  दारू  निषेध  की  बात  लिखी  है  हम  काम  करते  हें  ।  हमें  वह  काम  करने  हें

 उस  को  वह  मानती  हे  गौर  पर  वह
 जिन  से  ग़रीब

 की
 कुछ  शक्ति  कुछ  उस

 करना  चाहती है  कौर  करने  वाली  है  ।  को  खाने  को  कुछ  उस  को  काम  मिले  ।

 इस  दिशा  में  में  अपनी  सरकार  से  विनती  करती  लेकिन  आप  बात  करते  ह  कि  नमक  पर  टैक्स

 हूं  कि  वह  कुछ  सोचे  कौर  त्रांग  इरा से  लगाया  जाय
 ।

 इस  सिलसिले  में  खुद  रमजे

 खाली  न  जाय  ॥  मैकडोनाल्ड  ने  नमक  के  टेक्स  के  बारे  में

 कहा है  :

 दूसरी  बात  है  साल्ट  टेक्स
 कर  शोषण  लोगों  को  पीढ़ा

 क
 बारे  में  ।  श्राप  लोग  श्री  कहने  लगें

 देना  है
 ।  यदि

 लोग  इसे  समझेंगे
 तो

 वे  असन्तुष्ट
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 हो  जाएंगे  ।  लाभ  कमाने  वाली  कम्पनी  की  गरीब  लोगों  को  कितना  देना  पड़ता

 गरीब  भारतीयों  का  दोषी  करने  की  सामान्य  कितने  परसेंट  ड्यूटी  लगती  थी  और  खुद
 नीति  का  ag  अवशेष  हू  ी  जो  दारू  पीता  था  उस  को  कितना  देना

 पड़ता  था  ।  तो  दारू  निषेध  से  अब  कितना
 यह  खुद  रमजे  मैकडोनाल्ड  के  दाब्द  हैं

 पैसा  बचता  है  और  दारू  निषेध  से  कितना

 में  आप  को  बता  सकती  हुं  कि  कितने
 फायदा  हुआ  कितना  लाभ  हुआ  है  इस  को

 अंग्रेजों  ने  यह  कबूल  किया  है  कि  साल्ट  टेक्स
 आप  देखेंगे

 ।
 इस

 को
 हटाना  चाहिये  या  नहीं

 लगाना  यह  बहुत  बड़ी  गलती  है  और  कभी
 यह

 तो  आप
 उन  से  मिलें

 और
 उन  से  पूछें  ।

 नहीं  लगाना  चाहिये  ।  में  तो  यह  दो  वि  दारू  निषेध  होने  से  जो  लाभ  देश  तथा  समाज

 करने  को  खडी  हुई  हं  ।  एस्टेट  ड्यूटी  कितनी
 को  हुआ  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  और  आप

 लगानी  किस  तरह  से  लगानी  पढ़े  लिखे  लोगों  के  घरों  और  मज़दूर  लोगों

 इस  के  वसूल  करने  में  लोगों  को  कम  से  के  घर
 में

 पूछिये  जहां  पहले  दारू  पी  जाती

 कम  तकलीफ  HA  इन  सब  बातों  पर  आप  तो
 आप  को  मालूम  होगा

 कि
 उन  की

 बहस  करें  तो  वह  तो  समझ  में  आती  है  ।  औरत  कितनी  अहसानमंद  हें  और  इस  आशा

 परन्तु  इस  के  पीछे  दारू  निषेध  हटाने  की  बात  AY  हो  जाने  के  बाद  से  उन  की  दशा  में

 करना  बहुत  बड़ी  गलत  चीज़  है  1  और  इस  कितना  सुधार  हो  गया  है  ।  उन  बहिनों  से

 एस्टेट  ड्यूटी  के  बारे  में  कि  यह  आने  वाली  है  जा  कर  पूछिये
 तो

 मालूम  होगा  कि  इस  के

 यह  तो  चुनाव  में  भी  सब  लोगों  को  मालम  बन्द  हो  जाने  से  उन  के  मर्दों  की  सेहत  भी  अच्छी

 क्योंकि  जो  लोग  कांग्रस  के  खिलाफ  थे  उन
 हो  गई  हे  और  आर्थिक  दशा  भी  काफी  सुधर

 लोगों  ने  तो  यहां  तक  बातें  की  थीं  कि  अब  तो
 गई  क्योंकि  दारू  पीने  में  उन  के  काफी

 सरकार  ऐसे  टेक्स  लगाने  वाली  है  कि  जब  पेसा  बर्बाद  किया  करते  थे  ।  में  आप  को

 आदमी  मर  जायगा  तो  टेक्स  करने  के
 बतलाऊँ  कि  तीन  साल  पहले  इधर  से  एक

 ale  उस  की  देह  को  घर  में  से  निकालने  देंगे  ।  आई०  सी ०  एस०  अफसर  बम्बई  में  ट्रांसफर

 एसी  बातें  लोगों  ने  चलाई  थीं  और  उस  का  हो  कर  गया  वह  कोई  इतना  नहीं  पीता  था

 कई  जगह  में  ने  जवाब  भी  दिया  था  ।  तो  कि  पागल  हो  हमें  ६  महीने  बाद

 लोगों  को  तो  यह  चीज़  मालूम  हैं  और  इस  के  बम्बई  जाने  का  इत्तिफाक  हुआ  तो  उस
 बाद  हम  लोग  आगे  हें  ।  इसलिये  में  कहती  अफसर  की  स्त्री  ने  हमारे पास  आ  कर  अपने

 हुं  कि  साल्ट  टेक्स  या  दारू  निषेध  हटाने  की
 आप  कहा  कि  इस  दारू बन्दी  से  मेरे  पति  को

 बात  को  नहीं  लाना  चाहिये  ।  जिस  तरह  से  बहुत  लाभ  हुआ  शराब
 न

 पीने  के  कारण
 लोगों  को  तकलीफ  कम  से  कम  यह  बात

 उन  की  सेहत  भी  अच्छी  हो  गई  हैं  और  जो  पेसा
 करनी  चाहिये  ।  एस्टेट  ड्यूटी  चालू  करने

 व्यथ  शराब  में  खच  होता  था  वह  भी  बचने

 के  कारण  तो  आप  को  बताये  गये  हूँ  कि  हमें  लगा  है  ।  पोलिटिकल रिज़र्व

 इतने  इतन  प्रोडक्ट्स  बढ़ाने
 कारणों  )  वजह  से  दारू  निषेध  का

 हमारे  देश  में  इतने  काम  करने  ।  इन  सब
 विरोध  करना  कोई  ठीक  बात  नहीं  है  ।

 के  लिये  टेक्स  की  ज़रूरत  है  ।  इस  के  लिये  जिन  लोगों  को  दारू  पीना  और  जो  लोग

 ही  यह  टेक्स  चलाया  जाता  है  ?  इस  के  दारू  बेचने  में  इंटरेस्टेड  थे  उन
 साथ  दारू  निषेध  की  बात  करना  ठीक  नहीं  लोगों  ने  दारू  निषेध  के  ख़िलाफ  एक  कैम्पेन

 है  कि  उस  एक्साइज  ड्यूटी  चलाया  इस  क  में

 में  से  हम  को  कितना  मिलता  उस
 में

 कांग्रेस  वालों  को  नद्दी  पड़ना  चाहिये  ।
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 मणिबेन

 ने  बहुत  सोच  समझ  कर  विधान  में  हो  जाने  से  लाभ  समझाते  बह  सब  काम

 निषेध  को  रखा  और  हम  को  एसे  समाज  हमें  करना  चाहिये
 ।
 में  आशा  रखती  हूं

 विरोधी  आन्दोलन  में  कदापि  नहीं  फंसना  कि  इस  wee  डयूटी  बिल  के  साथ  साथ

 |  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  हम  ने  दारू  सरकार  दारू  निषेध  बिल  के  विषय  में  भी

 निषेध  कराने  के  हेतु  शराब  की  दुकानों  सोचेगी  और  इस  को  और  आगे  बढ़ाने  के

 पर  धरना  पिकेटिंग  कितने  लोग  लिये  कुछ  ठोस  काम  करेगी  |

 जेल  और  कितनों  की  इस  आन्दोलन  में

 जान  ले  ली  गई  |  साल्ट  टेक्स  आन्दोलन  में
 श्री  के०  है०  देसाई  में  इस

 विधेयक  का  समथंन  करता  हूं  ।  एक  दो  को

 हम  कांग्रेस  वालों  ने  अपनी  जानें  ख़तरे  में

 डालीं  और  और  कितन  ही  लोग  उस  में  मर
 छोड़  दूसरों  ने  भी  इस  का  सेन  किया  है

 पर  वे  कई  प्रकार  की  विमुक्ति यां चाहते  हैं
 भी  गये  ।  यह  आन्दोलन जो  हम  ने  चलाया

 जो  यदि  दे  दी  जाएं  तो  इस  विधेयक  का

 वह  कोई  पोलिटिकल  स्टंट
 प्रयोजन  ही  सिद्ध  न  हो  ।  कुछ  चाहते  हे  कि

 आडम्बर )  नहीं  यह  तो  हमारा  कन विक् दान
 दान-पुण्य  में  दी  गई  राशि  विमुक्त  कर  दी

 हैं  ।  ऐसी  हालत  में  आज  जो
 जाए  |  हमें  मालम  है  कि  विमुक्ति  पाने  के

 लोग  इस  दारू बन्दी  के  विरुद्ध  कैम्पेन  चलाते
 लिए  कितने  झूठ-मूठ  के  दान-पुण्य  किए  जा

 हूं  और  उस  के  विरुद्ध  अख़बार  में  चिल्लाते  सकते  हें  ।  कुछ  लोग  चाहते  हें  कि  पर्याप्त

 हें  कि  दारू  निषेध  हटाना  चाहिये  दारू  निषेध
 अधिक  सम्पत्ति  कर-विमुक्त  की  जाए  तथा

 फैला  हुआ  है  तो  हम
 को

 इस  में  नहीं  फंसना  उस  से  अधिक  पर  ही  कर  लगे  ।  विमुक्ति

 चाहियें  ।  मद्रास  की  बात  करते  हें  कि  वहां  की  सीमा  निश्चित  करते  समय  आप  देश  की

 तो  यह  बिल्कुल  फ़ेदयोर  हुआ
 राष्ट्रीय  आय  का  ध्यान  रखें  तथा  अमेरिका

 में  यह  चीज़  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  और  इंगलेंड  का  अनुकरण  न  करें  नहीं  तो

 हं  ,  आज  कौन  नहीं  जानता  कि  रेलवे  में ८

 पोल  ले  जाने  के  लिए  और  वेंगनस  लेने

 यह  विधेयक  स्वांग  बन  जाएगा  तथा  सरकार

 को  विकास  कार्यों  के  लिए  पर्याप्त  आय  प्राप्त

 के  लिये  कुछ  न  कुछ  देना  पड़ता  उस  को
 न  हो  सकेगी

 दसतूरी  कहते  हैं
 ।

 तब  ही  aaa  मिलते  हें
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  हमें  करदान  क्षमता क्या  हम  इस  तरह  की  दसतूरी  को  गुनाह

 नहीं  मानते ?  हम  इस  को  हटाना  चाहते  का  ध्यान  रखना  पड़ेगा  ।  इस  कर  में  यह

 प्रदान  नहीं  उठता  क्योंकि  इस  से  तो  मृत  व्यक्ति हे  और  अगर  ऐसा  करते  समय  कोई  पकड़ा

 जाय  तो  अच्छा  होगा  कि  उस  को  तथा  उस  की  सम्पत्ति  का  वितरण  मात्र  ही  होता  है  ।

 के  अन्य  साथियों  को  समुचित  दिक्षा  मिल  कुछ  लोग  चाहते  हें  कि  विमुक्ति  सीमा  तथा

 जायगी  ।  जिस  तरह  से  हम  यह  नहीं कह  दर  अभी  निश्चित  कर
 दी

 जाए  ।  वह  तो

 सकते  कि  वंदना  आदि  में  दसतूरी  लेना  गुनाह  सरकार  की  आवश्यकता पर  रहेगी ॥

 नहीं  उसी  तरह
 से

 दारू  निषेध  फला  हुआ  सभा  में  कुछ  असंगत  बातों  पर  भी  चर्चा

 हू  तो  हटा  देना  एसा  नहीं  कहना  की  गई  है  ?  लोग  दाराब-बन्दी  को  भला  बुरा

 चाहिये  |  इस  क़ानून  को  सफल  करनें  के  कहते  हें  उन  के  अनुसार  शराब  बन्दी  असफल

 लिये  हम  सब  को  उस  के  लिये  प्रयत्न  करना  रही  हैं  ।  यह  बातें  झूठ  हें
 ।

 इसके  कारण

 चाहिये  ।  पहले  जिस  तरह  हम  उस  के  लिये  महान्  परिवहन  हुआ  हे  इस  से  गरीबों  की

 प्रचार  करते  थे  और  लोगों  को  इस  का  निषेध  दशा  में  बड़ा  सुधार  हुआ हे
 ।  यदि  ५०  करोड
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 रुपये  दाराब  बन्दी  हटा  कर  प्राप्त  किए  जाएंगे  हें  ।  समाजवाद  केवल  सहानुभूति  और

 तो  गरीबों को  २००  करोड  रुपए  देना  पड़ेंगे  ।
 पुण्य  की  बात  नहीं  है  ।  लोग  अब  जागृत

 ये  चाहते  हैं  कि  धनवानों  के  भले  के  लिए  हो  गए  हें  ।  उन्हें  अपने  अधिकारों  का  पता

 गरीबों  से  पैसा  लिया  जाए  ।  वे  चाहते  हें  कि  लग  गया  है  |  उन्हें  दान-पुण्य  नहीं  चाहिए  ।

 गरीबों  से  पैसा  लिया  जाए  जिस  से  उन्हें  खुद

 को  कर  न  देना  पड़े  और  उस  पैसे  से  इन  के  विश्वास है

 लिए  अस्पतालों  और  कालेज  खोले  जाएं  |
 लोगों  को  समाजवाद  के  विषय  में  भ्रम

 में  कई  सालों  से  गरीबों  में  काम  कर  रहा  हुं  ।

 है
 ।

 यह  विधान  समाजवाद  से  कोसों  दूर  है  ।

 वे  चाहते  हें  कि  शराब  बन्दी  न  हटाई  जाए  |

 दाराब  बन्दी  से  उन  के  सामाजिक  और  मेंने  श्री  चटर्जी  का  भाषण  सुना  ।  वे  एक

 ही  सांस  में  इस  विधेयक  के  पक्ष  और  विपक्ष घरेलू  जीवन  में  सुधार  हुआ है  ।  दो

 निर्वाचन  क्षेत्रों  में  चुनाव  के  समय  में  गया  में  बोल  रहे  थे  ।  अन्त  में  उन्होंने  faery  कर

 लिया  क्योंकि  उन्हें  मालूम  हो  गया  कि  यह था  |  वहां  पूरी  दाराब  बन्दी  हे  ।  वे  लोग  उसे

 नहीं  हटाना  चाहते  ।  पूंजीवादियों का  विधान  हैं  ॥

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 श्री  रामनारायण  सिह  ने  एक  महत्वपूर्ण

 :  प्रवर  समिति  में  जाने  के  पहले  इस  बात  उठाई  |  उन्होंने  बताया  कि  सरकार  Car

 वातावरण  नहीं  बना  जिसमें  दक्ष विधेयक के  सिद्धान्तों पर  चर्चा  हो  जानी

 चाहिए  ।  यह  विधेयक  ठीक  ही  हे  ।  इसमें
 प्रशासन हो  सके

 बुराई  कोई  नहीं  है  ।  ठीक  दिशा  में  यह  कदम

 उठाया  गया  है  ।  इस  में  कमी  इस  बात  की  है  इस  विधेयक  में  कई  त्रुटियां  हें
 ।

 मुझे

 कि  इस  से  घोषित  उद्देश्यों  की  पूर्ण  प्राप्ति  नहीं
 आशा  नहीं  हैं  कि  वे  हटाई  जाएंगी  |  यदि

 वे  हटा  भी
 दी  गई  तो  मुझे  विश्वास  नहीं  है

 होगी  ।  १९४६  में  यह  विधेयक  प्रस्तावित  किया

 गया  था  तथा  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  था  |
 कि इस  का  प्रयास भली  भांति  हो  सकेगा

 अन्तरिम संसद्  समाप्त  होने  के  बाद वह  भी
 वे  ऐसा  वातावरण उत्पन्न  करना  चाहते  हैं

 कि  लोग  सरकार  को  अपनी  समझ  कर समाप्त  हो  गया  ।  १९४८  में  संविधान  सभा

 ने  भी  इस  पर  वाद  विवाद  किया  था  ।  वास्तव
 अपन  मन  से  उसे  पैसे  दें  ।  बिक्रीकर  और

 आयकर  जिस  प्रकार  लगाया  और  उगाहा
 में  यह  विधान

 तो
 बहुत  पहले  बन  जाना

 चाहिए  था  ।  यह  अच्छी  बात  हे  कि  अब  यह
 जा  रहा  है  वह  बड़ा  प्रशंसनीय  नहीं  है  ।  यह

 विधेयक सामने  आया  है  ।  पर  सरकार  केਂ
 कर  धन  के  असम  वितरण  को  न  हटा  सकेगा  ।

 सम्पदा-शुल्क केवल  कुछ  लोगों  से  ही  लिया
 स्वरूप  को  देखते  हुए  तथा  उस  से  हम  जो  आशा

 करते  उस  के  कारण  हमें  शक  ही  हैं  ।  जा  सकेगा
 |

 बहुत  से  धनी  लोग  कर-अपवंचन

 करेंगे  ।  इस  का  भार  केवल  उन्हीं  लोगों  पर

 वित्त  मन्त्री  जी  ने  कहा  था  कि  वे  हमारी  पड़ेगा  जो  इसे  सहन  करने  में  सब  से  कम

 भाषा  नहीं  समझते  ।  यह  अच्छी  बात  है  कि  असमथ  न्  इस  तरह  सरकार  को  अधिक

 अब  उन्हें  भी  मालूम  हो  गया  कि  पूंजीवाद  राशि  प्राप्त  न  हो  सकेगी  ।  फिर  हम  बड़ी
 के  अन्दर

 भी  उस  दिशा  में  कुछ  कार्य  किया  जमींदारियों  का  अन्त  ही  क्यों  न  कर  डालें
 जा  सकता  है  ।  मेंने  श्री  गाडगिल  का  तथा  छिपी  हुई  सम्पत्ति  को  खोजें  ।  त्यागी  जी

 पूर्ण  भाषण  सुना  पर  उन्हें उन  शक्तियों  के  मत  में  कर  एक  प्रकार  का  दान  जो  मनुष्य

 का  पता  नहीं  हे  जो  समाज  में  कार्य  कर  रही  स्वेच्छा  से  देता  है  ।  सरकार  को  वह  स्वीकार
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 एच०  एन०  मुखर्जी |

 करना  पड़ा  जो  लोगों  ने  स्वेच्छा  से  दिया  दूसरे  औद्योगिक  पूंजीपति  हे  जिन  का  नादा

 यद्यपि  लोगों  के  पास  बहुत  आय  थी  जिस  पर  नहीं  हो  पाया  है  ।  ये  दो  प्रकार  के  लोग

 लगाए  गए  कर  का  अपवंचन  किया  गया  था  ।  अपवंचन  में  सिद्धहस्त  हें  ।

 हैदराबाद के  निजाम  संसार  के  सब  से
 राजस्व

 तथा  व्यय  मन्त्री  (att eatait )
 :

 धनी  व्यक्ति  हैं  ।  ऐसे  लोग  सम्पदा-दुबक
 आप  सुची में  वकीलों  और  डाक्टरों  का  नाम

 का  प्रयत्न  करेंगे  ।  अपने  रिश्तेदारों
 भी  जोड़  दीजिए  ।

 के  लिए  ace  बनाने  का  उपबन्ध  है  ।  इस  का  एच०  एन०  मुखर्जी  :  यह  विधेयक

 उपयोग  इंगलेंड  जसे  देशों  में  भी  होता  हैं  ।  प्रवर  समिति  में  जायेगा  ।  आशा  है  वहां  इस

 वहां  के  धनवान  व्यक्ति  अपने  उत्तराधिकारियों  की  त्रुटियों  को  पूर्ण  करने  का  प्रयत्न  होगा  ।

 अपन  जीवन  काल  ही  में  लगभग  एक  हमें  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  विदेशी  पू

 चौथाई  सम्पत्ति  दे  देते ह  ।  कर  अपवंचन  में  पति  बहुत  से  भत्तों  के  बहाने  आय  कर  का

 सहायता  देना  वकीलों  का  प्रधान  व्यवसाय  अपवंचन  करते  हे  ।  चाय  के  उद्योग  में  गोरे

 बन  गया  है  ।  बड़े  अनुमान  पर  यहीं  बात  इस  लोग  यही  करते  हे  ।  यदि  हम  इन  विदेशी

 देश  में  होगी  ।
 पूंजीपतियों  की  समता  अन्य  देशों  के  विदेशी

 पूंजीपतियों  से  करें  तो  हम  बड़ी  भारी  भूल
 न  मालूम  राजाओं पर  यह  विधान  किस

 करेंगे  ।  फ्रांस  की  सरकार  ने  बीकानेर  के
 प्रकार  लागू  होगा  ।  उन्हें  लगभग  ५८०  लाख

 रुपयों  की  निजी  थैली  दी  जाती  हे  ।  हैदराबाद
 महाराजा  को  अपने  पिता  के  फ्रांस  में  स्थित

 निवास स्थान  पर  कब्जा  नहीं  करने  दिया  था  ।

 और  म  सूर  के  साथ  यह  कर  ली  गई  है  कि
 अन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टि  से  इस  की  एक  कसौटी

 राज्य  की  गद्दी  का  उत्तराधिकार  जैसा  अब
 तो  अवध्य  है  पर  हमें  इन  विदेशी  पू  जीपतियों

 तक  चला  आया  है  वैसा  ही  चलता  जायगा  |

 को  भिन्न  दृष्टिकोण  से  देखना  हैँ  क्योंकि  उन्हों
 इन  हितों  की  रक्षा  करन  के  लिए  खंड  ३२

 में  त्रिदोष  उपबन्ध  भी  किया  गया  हैं  ।  इस
 ने  हमारे देश  का  बहुत  शोषण  किया  है  ।

 उन्हें  सबक  सिखलाना  पड़ेगा  ।  द्विगुण
 त्रटि थि  का  उपयोग  ही  के  लोग  करेंगे  ।  हैद्राबाद

 के  निजाम  जेसे  व्यक्तियों  को  कर-विमुक्ति
 रोपण  के  तके  पर  हम  उन्हें  नहीं  छोड़  देंगे  ।

 बने  आय  तथा  सम्पदा  कर  से  विमुक्ति  चाहते
 मिल  जाएगी  ।  यदि  उन  का  कुछ  हाथ

 हें  ।  हमें  इस  बात  की  पुरी  छान  बीन  करना
 आ  जाए  तो  वह  राष्ट्र  निर्माण  के  काय  में

 लगाया  जा  सकता  है  |
 पड़ेगी

 ।

 जिस  तरह  से  सरकार  बिक्री-कर और

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मध्याह्न  भोजन  के

 पहचान  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी

 आयकर  वसूल  कर  रही  है  वह  सब
 को

 मालूम  रखें  ।

 ही  उस  से  सरकार  पर  लोगों  का  विश्वास

 नहीं  बढ़  सकता  ।  आयकर  जांच  समिति  इस  के  पदचात्  सदन  की  बठक  मध्याह्न

 ने  तो  यह  कहा  था  कि  उन  के  पास  चोर  भोजन क  लिए  ढाई  बजे  तक  के  लिए

 पकड़ने  की  शक्ति  नहीं  है  ।  आय  कर  का  स्थगित  हो  गई  1

 अपवंचन  दो  प्रकार  के  लोग  करते  हे--एक  निलय  कन  तिका  लाा  एला

 तो  विदेशी  पूंजी  वाले  हूँ  जो  हमारी  सरकार
 मध्याह्न  भोजन  के  च्  सदन  को

 की  नीति  के  कारण  यज़दां  जमे  हुए  हें  और  aon  ढाई  बजे
 समवेत  हुई  ।
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 महोदय  अध्यक्ष
 पद  पर  गया  है  ।  यदि  वैसा  ही  हम  कर  लें  तो  हमारी

 आर्सी  |  व्यथ  की  समस्याएं  समाप्त  हो  जाएंगी  ।

 यह  कहा  गया  है
 कि

 इस  विधान  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  एच०  एन०  मखर्जी भ्छ्

 निर्माण  में  बाधा  पहुंचेगी
 ।

 जिन  जिन  देशों  में
 अपना  भाषण  जारी  रखें  |

 ह
 यह  कर  लगाया गया  उनका  अनुभव

 ऐसा  नहीं  है
 ।

 पर  यहां  मं  वित्त  मन्त्री जी  को

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :
 में  इस  विधेयक

 सावधान  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  इस

 से  बहुत  अधिक  खुश  नहीं  हूं  क्योंकि  इसमें  विधेयक  की  त्रुटियां दूर  न  की  गई  और  सब

 से  धनवान  लोग  इस  कर  का  अपवंचन  करते बहुत  सी  त्रुटियां  हें  तथा  सरकार  का  इरादा

 उस  सम्पदा  पर  कर  लगाने  का  नहीं  दिखता  रहे  तो  केवल  कम  आय  वालों  पर  भार

 जिस  पर  कर  भार  पड़ना  चाहिए  ।  इस  बारे  पड़गा  ।  प्रवर  समिति  में  जब  यह  विधेयक

 में  मेंने  हैद्राबाद  के  निजाम  और  विदेशी
 जाए  तब  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाए  कि

 पू  जी पतियों
 की  चर्चा  की  थ्री  |  इन  के  साथ  केवल  ईमानदार  लोगों  को  ही  इससे  कष्ट  न

 नर्मी का  व्यवहार  नहीं  करना  चाहिए ।  वाद  हो
 ।

 दूसरे  बड़े  बड़े  लोग
 न

 बचने  पाएं  ।

 विवाद  में  यह  चर्चा  की  गई  थी  कि  कुछ  सट्टा  करने  वाले  भी  कर-अपवंचन  करते

 हिन्दुओं  पर  इस  विधान  का  बुरा  असर  पड़ेगा
 |  हू  ।  उन्हीं  के  कारण  देश  में  आधिक  जीवन

 इस  के  विषय  में  मेरा  कहना  यह  हैं  कि  संविधान  की  aa  है
 ।

 इस  बात  का  ध्यान  रखना

 में  इस  बात  का  निदेश  हैँ  कि  इस  देश  में  पड़ेगा  कि  ये  लोग  न  बच  पाएं  तथा  केवल

 एकसम  संहिता  हो  तथा  उत्तराधिकार  का
 गरीबों  की  ही  मौत  न  हो  ।  ऐसा  करने  पर

 एकसम  कानून  हो  ।
 माना

 कि
 हमारी  बहुत  ही  पूंजी-निर्माण  में  बाधा  न  पहुंचेगी  ।

 सी  प्राचीन  परम्पराएं  अच्छी  हूं  ।  में  उनका

 आदर  करता  हूं  और  मुझे  उन  पर
 पि

 है
 ।  वाद  विवाद  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि

 पर  इस  से  हमें  आधूनिक  सामाजिक  तथ्यों  सम्पदा-शुल्क  से  प्राप्त  रुपए  विकास  योजनाओं

 को  केवल  are fra  होने  के  कारण  अस्वीकार  पर  खर्च  किए  जाएंगे  ।  यहां  पर  में  एक  चेतावनी

 नहीं  करना  चाहिए  ।  उदाहरणों  संयुक्त  देना  चाहता  हूं  ।  विदेशी  पू  जीती  हमारी

 परिवार  की  प्रथा  बड़ी  उपयोगी  थी  पर  अथ
 व्यवस्था  का  नादा  करना  चाहते  हैं  |

 अब  यह  समय  उस  प्रथा  के  अनुकूल नहीं  हूं  ।  अमेरिका  के  राजदूत  ने  कहा  था  कि  जो  पैसा

 अब  प्राचीन  आतंकवाद  का  सहारा  लेने  से  वे  दे  रहे  हे  वह  कहां  और  कैसे  खर्च  किया

 काम  न  चलेगा  |  वर्तमान  के  साथ  समायोजन  जायगा  इसका  निश्चय  वे  ही  करेंगे  ।  विदेशी

 कर  ही  हम  भविष्य का  निर्माण कर  सकेंगे  ।
 अपना  नियन्त्रण  रखना  चाहते  हें

 ।
 जब  तक

 हमें  संयुक्त  परिवार  प्रणाली  तथा  हम  अपनी  विकास  योजनाओं  पर  फिर  से

 faa  के  कानून  को  समयानुकूल  बनाना
 विचार

 न
 करेंगे  तथा  जब  तक  हम  अपने

 पड़ेगा  |  इस  बात  को  सोच  कर  ही  संविधान  सम्मान  और  स्वतन्त्रता को  अमेरिका  के

 में  यह  निदेश  रखा  गया है  कि  देश  में  एकसम  हाथों  से
 न

 बचाएंगे  तब  तक  ये  विकास

 व्यवहार  संहिता  बनाई  जाए
 ।

 माना
 कि

 हमें  योजनाएं  सफल  न  होंगी  ।  हमें  सारी  स्थिति

 अन्तःकरण  और  धम  की  स्वतन्त्रता  हूँ  फिर  पर  विस्तृत  रूप  से  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 भी  हम  उत्तराधिकार  और  विवाह  के  नियमों
 यदि  हमें  अपने  देश

 की  आवश्यकताएं पुरी

 को  धर्म  से  अलग  कर  सकते  हूं  ।  यह  तुर्किस्तान  करनी  हें  तो  हमें  दूसरे  ढंग  से  सोचना  और

 और  मिस्र  जैसे  मुसलमान  देशों  में  भी  किया
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 [  श्री
 एच०  एन०  मुखर्जी  ]

 शुद्ध  पू  विवाद  में  सम्पदा  विधेयक  के  लिए  में  चार  पांच  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर

 कोई  स्थान  नहीं  है  ।  जब  उसका  पतन  होने  देना  चाहता  हुं  ।  श्री  सारंग धर  दास  |

 लगता  है  तब  समाज  सेवा  के  विधान  बनाए  श्री  सारंगघर  दास

 जाते  हे  |  सदन  के  सब  लोगों  ने  इस  का  समान
 कटक  )  :

 श्री  गाडगिल  ने  कहा  कि  इस  विधेयक
 किया  हैं  क्योंकि  यह  समाजवाद  की  ओर  ले

 से  पूंजी-कर  लग  जायगा  ।  एक  बात  में  यह

 जानें  वाला  प्रयास  है  |  पर  महान्  प्रयत्न
 कहना  चाहता  g  कि  चार-पांच  वर्षों  से

 करने  पर  भी  पूजीवाद  में  जनसाधारण  का
 समाजवादी  दल  ने  जो  योजनाएं  बनाई  हैं

 भला  कभी  नहीं  हो  सकता  i  वित्त  मन्त्री
 उन्हें  सरकार  ने  तथा  कांग्रेस  दल  ने  aeq

 को  अपने  विचार  बदलना  चाहिए  ।  पू  जीवाद  बिगाड़ा  है  ।  सरकार  ने  भूमि  सेना  तथा

 रहे  या  न  लोगों  का  भला  होना  चाहिए  t
 खाद्य  सेना  बनाने  के  विचार  को  लिया  था

 हमें  देश  में  समाजवाद
 की

 स्थापना  करने  में  पर  वह  प्रयास  असफल  रहा  क्योंकि  इस

 दूसरों  की  नकल  नहीं  करनी  है
 ।  हमारे  देश

 ara  के  लिए  लोगों  को  afaat  की  भांति

 वासियों  की  आवश्यकताएं भिन्न  हे
 भरती  करने  तथा  उन्हें  वेतन  आदि  देने  के

 स्थान  में  सरकार  ने  कुछ  स्वयंसेवक  भरती
 कहा  जाता  है  कि  मृत्यु  किसी

 की
 परवाह

 किए  जिन्हों  न  थोड़े-बहुत गड्ढे  खोदे  |  हमारा
 नहीं  करती  ।  यह  बात  सच  नहीं  है  ।  गरीब

 जिलों  की  अपेक्षा  धनवान  जिलों  में  मृत्यु
 यह  प्रस्ताव  था  कि  ५  लाख  से  अधिक  पूंजी

 पर  पूंजी-कर  लगाया  जाए  तथा  कर  की  दर
 दर  अधिक  होती  हैं  ।  बम्बई  में  एक  कमरे

 पूंजी  की  राशि  के  अनुसार  बढ़ाई  जाए  ॥

 वाले  परिवारों  में  शिशु  मरण
 की

 दर  प्रति
 उन्होंने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 हजार  ५७७  थी  पर
 दो

 कमरे  वाले  परिवारों
 कर  से  लगभग  ९  करोड़  रुपये  की  आय

 H  वह  केवल  Rae  ही  थी  ।  मृत्यु  उन्नत

 व्यक्तियों  की  परवाह  करती  हैं  ।  यदि  आप  के
 प्राप्त  होगी  ।  परन्तु  विकास  योजनाओं  के  लिए

 तो  हमें  ३००  करोड़  रुपए  और  चाहिए  हें  ।
 पास  अधिक  सुविधाएं  हें  तो

 आप  अधिक

 तब  कहीं  हमारी  योजना  पूरी  होगी ।
 समय  जीवित  रह  सकते  इस  कर  का  प्रभाव

 धनवान  लोगों  पर  पड़ेगा  जो  अपने  वयस्क
 आवश्यकता  को  देखते  हुए  ये  रुपए  बिलकुल

 थोड़े
 द्  |  वास्तव  में  क्रान्तिकारी विधान

 लड़कों  को  सम्पत्ति  छोड़  जाएंगे  |  उन्हें  अपना

 जीवन  स्तर  बनाए  रखने  के  लिए  अतिरिक्त
 बनाने  के  स्थान  में  यह  ९  करोड़  रुपए  प्राप्त

 कराने  वाला  विधान  बनाया  गया  हैं
 और

 इसे
 सहायता  की  आवश्यकता  नहीं  है

 ।
 देश  के

 क्रान्तिकारी कहा  जा  रहा  है  ।  वास्तव  में
 गरीब  लोग  नया  जीवन  चाहते  हें  ।  उन  की

 जनता  की  आंखों  में  धूल  झोंकने  के  लिए ही
 ददा  इस  मिश्रित  अर्थव्यवस्था  से  नहीं  सुधारी

 यह  विधान  बनाया  गया  हैं  ।  में  सरकार
 जा  सकती  ।  हमें  स्थिति  में  आधारभूत

 वर्तन  करने  पड़ेंगे  ।
 बहुत  बड़े  लगन  वाले  इन

 को  चतावनी  देता  हूं  कि  अब  ५  इतने

 नासमझ  नहीं  हैँ  कि  उन्हें  इस  प्रकार  धोखा
 छोटे  छोटे  विधानों  से  काम  न  चलेगा  इनका

 दिया  जा  सके  ।

 व्यवहार  इस  प्रकार  किया  जायगा  जिस  से

 कि  जनसाधारण का  इससे  अहित  होगा  में  इसे  बहुत  छोटा  तथा  हानिरहित

 विधान  कहूंगा
 ।  संसार  में  चालीस  अन्य  देश

 उपाध्यक्ष
 ४  बज  कर  बीस  सम्पदा-कर  लगा  चुके  हैं  ।  कुछ  देशों  में  तो

 मिनिट  पर  मन्त्री  जी  उत्तर  देंगे  ।  उस  से  पहिले  यह  २५  वर्ष  पहिले  लगाया
 जा

 चुका  था  ।
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 पिछले  वक्ताओं  ने  सामान्य  मनुष्यों  के  कुएं  बनाने  में  एक  शताब्दी  लग  जाएगी  |

 यदि  सम्पदा-कर  से  प्राप्त  आय  हरिजनों  के विषय  में  कहा  ।  उन  पर  इसका  कुछ  प्रभाव  न

 पड़ेगा  |  ३६  करोड़ की  जनसंख्या वाले  इस  विकास  के  लिए  पदक-रक्षित  की  जाए  तो

 देश के  केवल ९  लाख  व्यक्तियों  अर्थात्  ३/१०  दस-पन्द्रह  साल  में  उन  की  काफ़ी  उन्नति  हो

 व्यक्तियों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  सकती  है  ।  ऐसा  करना  वास्तविक  प्रायश्चित

 उन  के  लिए  ही  इतना  शोर  मचाया  जा  रहा  होगा  ।  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करूंगा

 है  ।  यह  क्यों  ?  बात  यह  है  कि  जब  हम  हिन्दू  और  फिर
 से  कहूंगा

 कि
 यह  बहुत  छोटा  सा

 परम्परा  की  बात  करते  हू  तब  हम  शदों  विधान  हे  और  यदि  वित्तमन्त्री जी  को  योजना

 को  भूल  जाते  हें  ।  वे  प्राचीन  काल  से  ही  कार्यान्वित  करने  लिये  अधिक  धन  चाहिए

 दबाए  गए  हें  ।  उच्च  के  लोग  इस  पर  है  तो  उन्हें  अधिक  क्रान्तिकारी  विधान  बनाना

 चर्चा  कर  रहे  हें  क्योंकि  मृत्यु  के  बाद  उन
 की  पड़ेगा  ।

 कुछ  सम्पत्ति  चली  जायगी  ।  परन्तु  प्राप्त

 हुए  ९-१०  करोड़  रुपयों  से  सामान्य  मनुष्य
 श्री  अलग  राय  शास्त्री

 को  क्या  लाभ  होगा  ?  गढ़--पूवीं  तथा  जिला  :

 [seaet  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  अध्यक्ष  यह  जो  राज्य-कर  का  विधेयक

 उपस्थित  उस  के  सम्बन्ध  में  में  ने  कुछ
 हुए

 विस्तार  से  पढ़ा  पूरा  विचार  करने  का

 यह  विधान  बिलकुल  क्रान्तिकारी  नहीं  है  ।  अवसर  मिला  भी  किन्तु  उस  दिन  अथ

 गांधी  जी  के  अनुसार  हम  तीन  वर्ग  के  लोगों
 मन्त्री  ea  के  भाषण  को  सुन  कर  और  उस  के

 को  प्रायश्चित  करना  चाहिए  क्योंकि  हमारे  बाद  जो  भाषण  हुए  ३,  उन  को  सुन  कर  मुझे

 पूर्वजों  ने  शूद्रों  के  साथ  बुरा  व्यवहार  किया  सन्देह  होता ह  कि  इस  विधेयक  का  जो  अभिप्राय

 था  ।  आदिवासियों  और  हरिजनों  की  हू  वह  बहुत  कोई  अच्छा  परिणाम
 देने

 वाला

 fecal  से  उपेक्षा  होती  आई  है  ।  यदि  हम  सिद्ध  होगा  ।  चालीस  देशों  में  इ  स  प्रकार  का

 वास्तव  में  इनका  भला  करना  चाहते  हें  तो  कर  लगा ह  आ  7
 r  a

 |
 हम  ने  उस  का  प्रमाण

 मेरा  प्रस्ताव  हे  कि  सम्पदा-कर  से  प्राप्त
 मान  लिया कि  ४०  देश  जिस  रास्ते  से  जा  रहे

 पैसे  पिछड़ी  हुई  जातियों  और  जनजातियों
 ह  उसी  रास्ते  से  हम  को  भी  जाना  चाहिए  ।

 के  विकास  के  लिए  अलग  रख  दिए  जाएं  ।  येन  स  अथाह  वही  art

 में  यह  इसलिए  कहता  g  क्योंकि  ग्रामों  के
 हमारा  १  जिस  से  और  लोग  चले  जा  रहे

 विकास  के  लिए  व्यय  किया  गया  रुपया  ्
 थ्  |  महाजन  शब्द  इस  विधेयक  के  साथ

 ऊंची  जाति  के  लोगों  की  भलाई  में  ही  लग  सम्बन्धित  $  इसलिये  में  ने  उस  का  प्रयोग

 जाता है  ।  किया  ।
 अब  में  इस  विधेयक  की  जो  भावना

 में  हरिजनों  की  बस्तियों  में  गया  था  ।  है  कि  पैसा  आये  और  सब  लोगों  में  समता

 हो  और  वह  कुछ  थोड़े  से  हाथों  में  सीमित
 उन  के  लिए  पानी  पीने  के  वास्ते  सामान्य  कुएं

 भी  नहीं  हें
 ।

 वे  अत्यावश्यक  हें  ।  कुछ  मास
 न  रह  इस  से

 देश
 को

 बचाया
 जाय

 और

 हुए  ढेनकनल  जिले  में  हरिजनों  के  कुओं  के  लिए
 देश  का  एक  नया  आर्थिक  इंचा  नयी

 सरकार  ने  आठ  हज़ार  रुपयों  की  मंजूरी  दी
 आधिक  नींव  पर  राष्ट्र  का  निर्माण  यह

 नद
 थी  ।

 इन  से  कुल  आठ  कुए  रबर
 |

 आवश्यकता
 जो  भावनायें  2

 ज
 ,  उन  भावनाओं  का  सभो

 ७.
 को

 देखते  हुए  ये  बहुत  कम  हे  ।  अगर  इसी  स्वागत  करेंगे
 |  यह  समझना  कि  यह  भावनायें

 अकार  रुपयों  की  मंजूरी  दी  गई  तो  पर्याप्त  इस  देश  में  अत्यन्त  प्राचीन  काल से  प्रचलित
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 नहीं  रही  हू  भ्रमात्मक  हं  और  हमारे  अज्ञान  बिल  का  नाम  बिल  रख

 का  सूचक  किन्तु  यह  नहीं  कहा जा
 सकता  दिया  यानी  मरने  के  समय  कुछ  दान  देने

 कि  उन  भावनाओं  का  सदा  यहां  आदर  का  साधन  गाय  की  पू  छ  पकड़  कर  कुछ  सोना

 म
 ~

 नहीं  होता  रहा है
 ।  दान  किया  जाता  है  ताकि  मरन  वाले  की

 यही  भावना  थी  कि  हम  सब  कमा  कर  fan  आत्मा  को  शान्ति  मिले  और  वह  गो  लोक

 अपने  पास  ही  न  रख  &,  बल्कि उस  से  समाज  वैतरणी  पार  इस  क्रिया  की

 और  देश  का  कल्याण  करें  ।  इसी  प्रकार  भावना  जव स्वग  में
 उस  की  आत्मा  को  तृप्त  करने

 कथ्य  पी स्विद्धनम  में  भी  यही  की  भावना तो  यहां  पहले  से  बनी  रही  हे  ।

 भावना  रही है  कि  हम  ग़रीबों  की  हड्डी का  एसी  सूरत में  जो  देश  तक  की  आत्मा  को

 मां सन a  सोचें  और  उस के  श्रम  का  नाजायज  शान्ति  देने  के  लिये  गोदान  कराता  तरह

 लाभ  उठा  कर  स्मुद्धिशाली  न  बन  तरह  के  दान  कराता  अगर  राज्य  भी  उस  से

 इस  बात  की  मनाही  सदा  यहां  रही हे  और
 कुछ  कर  ले  ले

 तो
 उसे  कया  आपत्ति  हो  सकती

 राष्ट्र  के  लिये  और  शासकों  के  लिये  भी  मगर  जो  मृतक  की  आत्मा  को  शान्ति

 देने  के  लिये  दान  देने  की  व्यवस्था  थी  उसमें यह  चेतावनी  रही हैं  मार्टिन

 शुप्माणमवातिरਂ हे  इन्द्र  तू  मायावी  शोषकों  दान  लेने  वाला  कोई  बड़ी  निगाह  से  नहीं

 को  माया से  जीत  ।  इन  भावनाओं  को  अपने  देखा  जाता  था  ।  वेसे  तो  इस  देश  में  उस  के

 सामने  रखते  हुए  में  ug  उचित  हूं  लिये  महापात्र  शब्द  बताय  गया
 '
 महादान

 ह  66
 कि  समाज  का  निर्माण  आर्थिक  समता

 के  अधिकारी  को  करोड़ों  का  दान  महानदी

 आधार  पर  सब  को  अपने  जीवन  में  आगे  कोरी  इस  प्रकार  से  दान  की  भावना  इस

 बढ़ने  का  अवसर  मिले  और  सब  के  लिए  देश  में  रही ह  |  इस  तरह  का  दान  जो  अखरने

 सुविधायें  हों  ।  प्रजानाम  वाला  न  में  इस  सम्बन्ध  में  यह  बात

 यहाँ  प्रजा मात्र  को--सब  को  जो  बता  देना  चाहता हूं
 कि  यह  चीज़  तो  लोगों

 योगी  सामग्रियां  हू  समता
 के

 साथ  राज्य
 के  दिल  में  है  लेकिन वह

 दान  जो  मृत्यु  के

 द्वारा  बंटवाना  राजसत्ता  का  परम  कत्तव्य  समय  दिया  जाता  है  उस  के  लेने  का

 हूँ  ।  इन  बातों  सामने  रक्खें  तो  जो  यह  कार  एक  विशेष  भावना  के  साथ  सम्बन्ध

 राज्य  कर  है  ,  देखने  में  ऐसा  लगता  हूं  कि  उस  अर्थात्  तक  की  आत्मा  की  तप्ती  ।

 समस्या  को  सुलझा  देता  मगर  मुझे  सन्देह  लेकिन  यदि  राजा  इस  कर  को छेने  लगे

 हूँ  कि  यह  उस  को  सुलझाता  है  भी  या  नहीं  और  चालीस  देशों  में  कोई  भी  भावना  क्योंकि

 अलग अलग  देशों  में  अलग  अलग  धार्मिक आज  गांवों  में  और  गलियों  में  जो  मामूली

 आदमी  चलते  हूँ  जो  इक्का  हांकते  हैं  और  जो  विचार  हुआ  करते  उन  के  अलग  ट्रेंडिशन्स

 इक्कों पर  बैठते  वह  वह  नहीं  जो  किन्तु  इस  देश  में  उस  राजा

 गाड़ियों पर  चलते  हूं  और  जो  राज्य  से  के  प्रति  कोई  सद्भावना  नहीं  हो  सकती

 अच्छी  सवारियों  में  जाने  वाले  $  ,  वह  लोग  जो  इस  प्रकार से  मुत्यु  के  समय  कर  लगाना

 तो  केवल  पुस्तकों  में  लिखी  हुई  चीजें  जो  उनके  चाहता है  ।  में  नहीं  चाहता  कि  एक  व्यक्ति  के

 सामने  आती  उन्हीं  को  वह  देखते  उनके  हाथ  में  धन  संचित  हो  लेकिन  उस  का  एक

 सामने  जन  साधारण  क्या  कहते  हूं  इस  को  तरीक़ा  यह  भी  हो  सकता हैं  कि  जिन  लोगों

 बह  जान  ही  नहीं  पाते  हैँ  ।  लोगों  ने  इस  को  घन  कमाने  का  अधिकार
 उन  के

 उस
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 अधिकार  को  सीमित  किया  जाय  ।  जिस  नहीं  पढ़ी  लेकिन  आप  ने  कोई  तरीका

 समय  वह  स्मो  रहे  हों  उसी  समय  उन  के  ऊपर  इस  कर के  वसूल  करने  का  आखिर  अवश्य

 कर  लगा  दिया  जाय  जिस  में  उस  धन  में  रक्खा  होगा  ।  कर  का  सम्बन्ध है  मरने  वाले

 से  कम से  कम  उन  को  मिल  सके  और  उन  के  के  साथ  अथवा  मृत  व्यक्ति  के  परिवार  के  लोगों

 पास  धन  संचित  न  हो  सके  ।  अच्छा  ATT  के  साथ
 ।

 में  नहीं  समझता  कि  मरे  हुए  व्यक्ति

 तोयह  2  कि  सम्पत्ति  के  वितरण  को  और  को  कर  देना  पड़ेगा  ।  दायभाग  पाने  वाला

 सम्पत्ति के  उत्पादन  के  साधनों  को  जनता के  अपनी  पहली  आय  पर  कर  देने  जा  रहा  हे

 हाथ  में  दे  दिया  अगर  सम्पत्ति  के  इस  दृष्टि  से  देखा
 जाय

 तो  जो
 मर

 गया  है

 उत्पादन  करने  वाले  साधनों  को  आप  कुछ  उस  की  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकार  पाने  वाला

 व्यक्तियों  के  हाथ  में  रखते  हें  तो  समाज  एक  अपनी  उस  पहली  सम्पत्ति  पर  कर  देने  जा

 रहा  है  जो  उस  को  उत्तराधिकार  में  मिली तरह  से  पू  जनवादी  समाज  का
 रूप  धारण

 करता  और  ओस  को  चाट  कर  प्यास  हू
 ।

 तो
 जिस

 नें  कमाया  लेकिन  जन्म  के

 बुझाने  का  प्रयत्न  करने
 के  लिए  आप  राज्य  कारण  उत्तराधिकार  पाने  के  कारण  कर

 कर  लगाते  है  ।  सब  लोग  राज्य  कर  देने की  देने जा  रहा  हैं  तो  उस  में  क्या  दोष  है  ।  यह

 क्षमता  नहीं  सब  से  यदि  यह  कर  पहली  कमाई
 विशाल

 वसूल  किया  जाय
 तो

 यह  वसूल  करने  वालों
 रास्ते  में  मिली  हुई  सम्पत्ति  खुद  की

 कमाई  हुई  नहीं  इसलिये  उस  में  कुछ
 के  हाथ  में  एक  एसा  अस्त्र

 दे  देता  है  कि
 जो

 चुभने  वाला  होगा  ।  कर  के  वसूल  करने  का  अखरने  वाला  नहीं  लेकिन  जैसी  इस

 हक  राजा  को  होना  चाहिये  मगर  इसी  तरह
 देश  के  ट्रेडिशन  में  विचार  धारा  रही

 से  होना  चाहिये  जसे  एक  गाये  अपने  बछड़े  यहां  के  लोगों  की  जो  भावनायें  हें  कि  थोड़े  समय

 तक  सम्पत्ति  को  भोगें  इसलिये  कमाते को  दूध  पिलाते  हुए  उमंगती हु  ई  अपने  स्तन

 में  दूध  उतार  देती  हैं  क्योंकि  वह जानती  हैं  कि  मगर  भले  ही  हम  कमा  रहे  हम  स्वयं  उसे

 में  अपने  बच्चे
 का

 पालन  कर  जब  तक
 भोग  नहीं  इसलिये  हमें  सन्तति  की

 इस  प्रकार  से  कर  नहीं  लगता  तब  तक  वह
 कामना  रहती  प्रत्येक  व्यक्ति  इसीलिये

 कर  अखरने  वाला  होता हैं  ।  और  फ़िर यह
 सन्तति  चाहता  है  कि  वह  उसके  उत्तराधिकार

 को  भोगे  ।  तो  यदि  इन  सारी  भावनाओं  को कर  सीधा  कर  नहीं  होना  चाहिये  ।  कौटिल्य

 ठेस  नहीं  पहुंचानी  ह  तो  सम्पत्ति  के  अजित ने  चेतावनी दी  है  कर के  वसूल  करने  के

 करने  के  रास्ते  को  सम्पत्ति  के  उत्पादन सम्बन्ध  में  और  उस
 का  बताया हु  आ  सिद्धांत

 हमारे  सामने  रहना  चाहिये  ।  एक  आदमी  का  के  साधनों  पर  प्रतिबन्ध  मगर  मरने

 जवान  लड़का  मरा  जा  रहा  धी  घर  में  कोई  के  बाद  महापात्र  की  तरह  से  वहां  उपस्थित

 मरा  हुआ  पड़ा है  और  कर  वसूल  करने  वाले  हो  कर  कर  वसूल  करने  की  भावना  मत

 पैदा  कीजिये  ।  दान  की  भावना  को  में  उदात्त तत्काल  उस  के  धत  की  तालिका  तैयार

 भावना  नहों  समझता  |  चन्द्र  ग्रहण  के  दिन करने के  लिए  उस के  घर  पहुंच  जाते  हैं  ।

 एक  मट्ठी  भर  कोदों  को  हम  उन

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  उस  समय  तो  को  भेंट  दें  जिन  के  परिश्रम  से  हम  लाखों

 नहीं  आयेंगे  |

 रुपया  यह  दान  दान  नहीं  हैं  ।  दान

 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :  उस  समय  न  वह  है  जो  सद्भाव  से  हो  ।  दान  वह  है  जो  दिया

 मगर  परिवार  वालों  के  सामने  तो  जाय  तो  देने  में  प्रसन्नता  सत्कार  में  समाप्त

 मेंने  इस  वि
 दि प्यू  यक  की  तमाम  धारायें  हो  !  ऐसा  सात्विक  दान  ही  राज्य  के  लिये
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 उचित  हो  सकता  है  ।  हम  कमाई  करें  और  आज  इस  बिल  पर  कई  वक्ताओं  ने

 उस  कमाई  में  राज्य  को  दान  दें  और  समाज  भाषण  दिये  इਂ  और  में  भी  कुछ  थोड़ा  सा

 की  उन्नति  करने  में  हमारी  शक्ति  लगे  इसकी  अपने  विचारों  को  प्रकट  करता  हूं
 ।

 मेरे  मित्र

 व्यवस्था  होती  चाहिये  |  श्री  सारंग घर  दास  जी  ने  कुछ  हमारे  लोगों

 तो  इन  मौलिक  सिद्धान्तों  पर  दृष्टि
 के  लिय  कहा  हैं  कि  इस  बिल  के  द्वारा  जो

 ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ  सरकार  को  होगा
 डालते  हुए  हमें  ऐसा  ढंग  निकालना  चाहिये  कि

 समाज  का  नव  निर्माण  नये  नये  आधार  पर
 उस  को  गरीब  aaa  के  बैकवर्ड  क्लासेज

 के  लिए  खर्च  होना
 हम  करें  किन्तु  उस  नव-निर्माण  के  लिये सम्पत्ति

 के  समवितरण  के  लिये  यह  बड़ी  दुरूह  कल्पना  चाहिये  ।  इस  हाउस  के  अन्दर  हमारे
 भी

 कई  प्रतिनिधि  हें  और  में  भी  लेकिन आप  छिपी  हुई  आय  को  चाहते  लोग  बता

 आप  उस  पर  टेक्स  लगा  कर  समाज  का
 एक  के  मह  से

 भी
 वैसी  बात  नहीं  निकली

 जैसी  सारंगधर  दास  जी  ने  अछूतों  के  लिये
 निर्माण  करना  चाहते  मगर  कोई  बताने  वाला

 कहा  |  यहां  ब्राह्मण भी  लेकिन  यह  सच्चे

 नहीं  हे  वह  काग़ज़  के  नोट  तिजोरियों  में

 ब्राह्मण  हैं  या  यह  मुझे  नहीं  मालूम रक्ख  हुए  उन  नोटों  को  कसेल

 लेकिन  मेरे  खयाल से  यह  जो  बिल है  उस  का कर  दीजिए  और  अपने  नापिये  ।  उन  के

 लिये  भी  समय  नियत  कर  दीजिये  कि  इतने
 समर्थन  करते  हुए  मुझे  यह  कहना है

 कि  यह

 अच्छा  बिल  है  क्योंकि  अब  तक  अपोजिशन
 समय  में  बदल  और  उस  के  बाद

 ay  के  कई  लोगों  ने  इसे आप  उनको  भो  खत्म  कर  दें  ।  ऐसा  ड्रा स्टिक
 सपाट  किया है

 ।  लेकिन
 में  यह कदम  उठाना  पड़गा  ।  अब  तक

 कंहना  चाहता  हुं  कि  जो  रुपया  आये  वह  भर्ती डी
 विवाद  समाप्त  नहीं  हुआ  दूसरे  देशों

 तरह  से  खर्च  होना  चाहिय  ।  क्योंकि  में  देखता
 की  हुकूमत  के  नीचे  हम  थे  ।  लेकिन

 अब  जिन  लोगों  के  पास  से  आप  पैसा  निकालना  हूं  कि  यहां  बड़े  बड़े  मन्त्री  हुये  आई  ०

 सी०  एस०  अफ़सर  भी  स्कीम  at
 चाहते  हैं  उस  के  लियें  रास्ता  यह  है  कि  उत्पादन

 के  साधनों  पर  कण्ट्रोल  कीजिये  ।  अगर  बहुत  बनाते  हैं  लेकिन  वह  अमल  में  नहीं

 आती @  ।  जैसा  हिन्दू  कोड  बिल  के  साथ
 दूसरों  के  हाथों  व्यक्तियों  के

 हाथों  में  रहे  तो  आप  इस  तरह  के  उपायों  से  हुआ  बसो  नहीं  होना  चाहियें  ।  कई  महीने

 तक  उस  की  चर्चा  होती  लेकिन  किसी
 केवल  थूक  से  सत्तू  सानना  चाहते  हें  ।  अगर

 आप  इसी  तरह  समाज  की  विषमताओं  को
 शास्त्री  ने  आ  कर  कह  दिया  कि  यह  हिन्दू

 कोड  बिल  तो  अम्बेडकर  के  म्ह  से  आया

 द्र ६  करना  चाहते  हें  तो  कभी  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 इरालिये  में  सचेत  करना  चाहता
 है  इस  लिये  अपवित्र  है  ।  किसी  मिनिस्टर

 हूं  कि
 तक  ने  उस  शास्त्री  के  खिलाफ  कुछ  नहीं  किया

 इस  प्रकार  की  चीजें  लाने  से  पहले  आप

 को  ध्यान  में  और  जनता  के
 क्योंकि  वह  ब्राह्मण  हं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि

 में  ब्राह्मण के  खिलाफ़  लेकिन  ब्राह्मणत्व
 एसी  भावनायें  न  पैदा  होने  दोजिये  कि

 को  ख़त्म  करता  चाहिये  ।  जब  कंपिटलिज्म
 जिस  में  हमें  केवल  क़फ़न  atte  करने  वालों

 (  के  साथ  साथ  ब्राह्मणज्मि
 का  पद  निले  ।

 ख़त्म  होगा  तभी  ठीक

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज
 नहीं

 तो
 बिल

 तो
 कई  तरीक़े  के  आते

 अध्यक्ष  इनकम  टैक्स  का  आया  हिदुकोड
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 चिल  आया  हमारे  देश  के  टर  बड़ी  के  लोग  हें  ।  रामराज्य  परिषद्  वाले  अलग

 वही  स्कीमें  बनाते  Caf  कमीशन  वात  कहते  जन  संघ  वाले  अलग  बोलते

 aah  भी  होती  कम्युनिस्ट  अलग  बोलते  हें  ।  इस  तरह

 लेकिन  अमल  में  कुछ  नहीं  आता  है  ।  देश  का  भला  नहीं  हो  सकता  ।  जब  हम  सब

 और  भी स्कीमें बन  रही  यह  कमेटी बन  रही  संगठन  के  साथ  काम  करेंगे  तभी  हमारे  देश  का

 वह  कमेटी  बन  रही  सब  प्रकार  की  भला  हो  सकता  है  ।  हम  चाहते  हें  कि  हमारा

 बन  रही  सब  प्रकार  की  बड़ी  बड़ी  देश  सब  प्रकार  से  आग  देश  का  आर्थिक

 काम  बन  रही  ह  ।  में  अपने  बम्बई  प्रान्त  सामाजिक  जीवन  आगे  बढ़  और  हमारी

 की  बात  कहता  करीब  करीब  दस  करोड़  संस्कृति  आगे  बढ़े  ।  लेकिन  अगर  कोई  अच्छा

 बिल  लाया  जाता  ह  तो  हम  लोग  उस  का हमारी  दारू  से  गर्ल  हो  रद्दा  है

 लेकिन  मुझे  मालूम  नहीं  उस  का  क्या  हुआ  |  विरोध
 करने  के  लिय  खड़  हो  जाते  हें

 ।
 हमें

 अवसर  नगरी  चौपट  हो  रहा  है  ।  अच्छी  चीज़  को  ate  करना

 दस  करोड़  रुपया  गरीब  लोगों  की  वम्पल्सरी  चाहिये  ।  हमारे  देशमुख  साहब  बड़ा  अच्छा

 एजकेदान  के  लिय  जिसे  a  अनिवार्य  दिक्षा  बिल  लाये  हू
 और

 उस  में  बहुत  संशोधन  किया

 कहता  aa  नहीं  जा  रहा  है  ।  आख़िर
 हूं  पर  उन्होंने  यह  नहीं  बतलाया  हं  कि  वह

 खाली  दारू बन्दी  हटाने  से  क्या  फ़ायदा  होगा  |  कितने  रुपय  तक  कंट्रोल  करना  चाहते  हें  ।

 कहते  हैं  नैतिक  दृष्टि  से  बड़ा  अच्छा  होगा  ।  इस  के  अन्दर  क्या  चीज़  होगी  यह  हम  को

 q  तो  समझता  हं  कि  हमारे  प्रान्त  की  नैतिक  मालम  नहीं  है  ।  उन्होंने  जो  कमेटी  बनाई  है

 हालत  और  खराब  हो  गई  है  ।  हमारे  हर  उस  में  बड़े बड़े  लोगों  को  रखा  जिस  में

 तीसरे  मकान  में  शराब  की  भटी  हैं  और  महाराजा  बीकानर  और  चटर्जी  भी  हें  ।  लेकिन

 मिनिस्टर  कहते  ह  कि  शराब  बंदी  कर  के  देश  के  यह  इस  बिल  को  कं  ale  करेंगे  यह  vat

 भा चरण  को  ऊंचा  उठाया  है  ।  समझ  में  नहीं  मालम  नहीं  होता  ।  इस  बिल  में  कोई  लिमिट

 आता  कि  इन  के  दिमाग  में  क्या  हैं  ।  हमारी  जरूर  रखनी  चाहिये  ।  जो  लोग

 गवर्नमेंट  आफ़  इंडिया  ने  स्टेट  गवर्नमेंट  वैसे  और  पीजेंट्स

 को  पावर  तो  दे  दी  ह  पर  वह  हे  उन  के  ऊपर  ज्यादा  ट  कस  नहीं  होना  चाहिये  |

 यह  बिल  बड़  महत्व  का  है  ।  मेरी  यह  प्रार्थना उन  पर  कंट्रोल  नहीं  करती  स्पीकर

 साहब  से  मेरी  विनती  हे  कि  स्टंट  गवर्नेमेंटों  हूं  कि  जिन  की  पचास

 पर  जसा  कंट्रोल  सेंट्रल  गवर्नमेंट  का  होना  हज़ार  से  ज्यादा  हो  उन  के  मरने  के  बाद

 चाहिए  वसा  नहीं  हू  ।  उन  के  दिमाग़  उन  की प्रापर्टी पर  आप  यह  टेक्स लगा  सकते

 जो  रहता  है  वह  न्  ही  करते  हें  ।  चार  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  बिल  ठीक  हू  ।

 करोड़  रुपया  शराब  बन्दी  के  पब्लिसिटी  इस  बिल  के  प्राचीन  )  ऐसे

 आफिसर  पदाधिकारियों  )  के  लिये  होने  चाहियें  कि  जिन  से  देहात  में  रहने  वाले

 रखा  हैँ

 ।

 वह  देहात  में  जाते  हूं

 ।

 मज़ा
 करते  दलित  भाइयों  को  कुछ  सुविधा

 उन

 a
 हू  और  खुद  भी  पीते हें  ।  में  अभी  जापान  को  dar  आद  ने  काष्ठकार  गे  द्  |

 गया  था  वहां  में  ने  देखा  कि  वहां  पर  कोई  आज  हमारे  देश  में  पांच  करोड़  अछूत  है
 ।

 शराब  बन्दी  नहीं  ह  फिर  भी  वहां  के  लोगों  का  यह  हमारे  लिये  की  बात  है
 ।

 ऐसे  लोग

 आचरण  हमारे  देश  से  काफ़ी  ऊंचा  हैं  |  हमारे  दूसरे  देवों में  नहीं  सीधे  हिन्दुस्तान  में

 देवा  में  पुरानी  संस्कृति  पुराने  रीति  रिवाज  इन  लोगों  का  आर्थिक  जीवन  सुधारने  के  लिय

 हूं  और  पुराने ख्याल  और  सब  तरह
 उन  के  लिये  पानी  की  सुविधा  करने  के  लिय

 थै  P.S.D
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 और  हर  प्रकार  से  उन  का  सुधार  करने  के  लिये  देता  हूं  उन  की  आंखें  रावण  की  तरह  विश्वाल

 में  आशा  करता  हूं  कि  हमारे  देशमुख  जी  इसलिये  उन  से  मेरी  प्रार्थना हूँ  कि  वह

 अयत्न  करेंगे  ।  त्यागी  जी  तो  त्यागी  जी  हैं  विरोधी  पार्टियों  में  कई  पार्टियां  हे  ।  इस  में

 पर  वह  कभी  कभी  भूल  भी  जाते  हें  ।  फेडरेशन  जन  संघ  रामराज्य  परिषद्

 लेकिन  हमारे  देशमुख  साहब  एक  एक  बात  कम्यूनिस्ट  हें  ।  हमारी  पार्टी  श ड्यूटी

 नोट  करते  रहते  कारण  मिनिस्टरों  में  वह  कास्ट  फेडरेशन  को  भी  बोलने  का  अवसर

 ही  एक  आई०  सी ०  एस०  ह  और  वह हमारे  मिलना  चाहिये  ।

 देश  के  मुख  हें  ।  में  हाउस  की  तरफ से  उन  से  पंडित  ठाकुरदास  भागने

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  जो  लोग  गरीब  माननीय  स्पीकर  इस  बिल  के  बारे  में

 जो  लोग  अछूत  हें  उन  का  आर्थिक  और
 बहुत  सी  स्पीचेस  हुई  ह  और  मुख्तलिफ़

 सामाजिक  जीवन  सुधारने  के  लिये  वह  ख़्यालात  ज़ाहिर  किये  गये  हे  ।  में  सब  से

 प्रयत्न  करें  ।  जब  हम  नौकरी  चाकरी  के
 पहले  आप  की  इजाज़त से  जनाब  फाइनेंस

 बारे  में  कुछ  कहते  हूं  तो  हम  से  कहा  जाता  है
 मिनिस्टर  साहब  से  एक  सवाल  पूछना  चाहता

 कि  तुम  कम्पनी  हो  ।  अभी
 हूं  और  वह  यह  हे  कि  उन्होंने  फ़रमाया  था

 नहरू  जी  ने  नागपुर  में  कहा  था  कि  जात  पांत
 कि  जहां  तक  इस  बिल  का  ताल्लुक़  है  इस

 की  बात  बहुत  मत  बोलो  |  लेकिन  इन  चीज़ों  के  लिये  टेक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी

 को  तो  देश  में  आप  ने  ही  रखा  है  ।  इस  पाप
 जांच  की  रिपोर्टें  आने  दक  रुकने

 की  सफ़ाई  आप  को  करनी  चाहिये  ।
 की  ज़रूरत  नहीं  gi  वह  fete  पीछ  आती

 हम  तो  एसी  बातं  नहीं  चाहते  हम  तो
 रहेगी  ।  इस  को  पास  कर  दिया  जाये  ।  में  इस

 छूआछूत  नहीं  चाहते  ।  अगर  हमारा  आधिक
 से  सहमत  मेरी  भी  राय  यही  है  कि  टैक्सेशन

 जीवन  सुधार  दिया  जायेगा  तो  फिर  हम  को
 इन्क्वायरी  कमेटी  की  रिपोर्ट  के  लिये  ठहरने

 ऐसी  बातें  करने  की  ज़रूरत  ही  नहीं  रहेगी  ।
 की  ज़रूरत नहीं  है  ।  लेकिन में  जो  स  वाल

 यहां  की  और  बात हैं  आप  देहात  में  हमारे
 अदब  से  पूछना  चाहता  ५  वह  यह  हँ  कि  सन्

 साथ  चलिये  |  वहां  लोग  हम  को  बिल्कुल  २३  में  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  बैठी

 जानवर  की  तरह  मानते  हे  ।  वहां  प्रवण  तो  उस  ने  अपनी  रिपोर्ट  [  में  यह  जाहिर  किया

 हमारे  दुश्मन  हैं  ।  वह  कहते  हे  कि
 यह  लोग  था  कि  हिन्दू  जाइंट  फेमिली  संयुक्त

 अछत  इन  को  स्पर्श  भी  नहीं  करना  चाहिये  |
 का  जो  कन्सेशन  है

 बार  हमारे  डिप्टी  ee  साहब  ने  कहा  उस  की  रू  से  इस  क़िस्म  का  टेक्स  हिन्दू  जाइंट

 था  कि  कानून  से  तो  sated  हटा  दी  गई  फ़ैमिली  में  लगाना  म्द्किल  ह  ।  फिर  जव  जब

 हू  पर  जो  हाजत  वास्तव  में ह
 उस  पर  और  इस  का  मौक़ा  आया  तो  कहा  गया  कि  हिन्द

 ज्यादा  प्रकाश  नहीं  डालना  चाहता  ।  हमारी  जाइंट  मिली  के  साथ  इस  एस्टेट  ड्यूटी

 परिस्थिति  बहुत  खराब  है  |  इसलिए  अगर  का  लग्गा  नहीं  लगता  |

 इस  जिल  से  जो  ह  पया  सिले  उस  को  अगर  और  यही  सब  से  बड़ी  दिक्कत  रही  हूँ  ।  मरने

 ज्यादा  से  ज्यादा  गरीबों  और  दलितों  की  से  हिन्दू  जाइंट  फ़ैमिली  पर  कोई  असर  नहीं

 मड़ाई  के  fat  लगाया  जायगा  तो  देश  का
 यह  मिताक्षर  ला  का  कन्सेशन  है  ।

 भी  बहुत
 भला  होगा  |  में  अदब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि

 सन्  २३

 स्कोर  साहब  ने  जो  मुझे  बोलने  का  और  सन्  ४८  में  जो  यह  कन्सेशन  था  वह  अब

 मौक़ा  दिया  उस  के  लिय  में  उन  को  धन्यवाद  कसे  दूर  हो  गया  ।  इस  कन्सेशन  की  वर्ज
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 से  अब  तक  जो  दिक्कतें  रही  हू  वह  अब  क्वांरी कमेटी  की  रिपोर्ट  के  बाद  इस  को

 देखेंगे  ।  में  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से
 दूर हो  गई  ।  सन्  २८  में  में ने  हाउस  में  यह

 मसला  पेदा  किया  था  कि  आप  हिन्दू  जाइंट  ५  कि  उन्होंने  भी  चन्द  मतबा  हमें  यह् टी

 फैमिली  पर  इनकम  टेक्स  न  लगायें  क्योंकि  जवाब  दिया
 और

 मेरे  जैसे  एक  तुच्छ  आदमी

 आप  लगा  नहीं  सकते  और  अगर  आप  लगाते  का  नाम  ही  उन्होंने  रख  मानो

 हू  तो  एसा  करना  ग़लत  होगा  क्योंकि  अगर  हिन्दू  ज्वाइंट  फ़ैमिली  ।

 दूसरे  ईसाई  या  पारसी  शामिल  रहते  श्री  ato  डी०  हिन्दू

 हू  तो  उन  पर  इनकम  कस  नहीं  लगता  पर  डिविडेंड  |

 हिन्दू  जाइंट  फैमिली  पर  टैक्स  लग  जाता  है
 पंडित

 ठाकुर  दास
 भागने

 :  में  यही  अज़ं
 अगर  उस  फेमिली  की  सारी  इन्कम  और

 मिनिमम  )  से  ज़यादा  हो  तो
 करना  चाहता  हूं  ।  अब  आप  का  वहू  उसूल

 कहां  गया  यही  में  पुछना  चाहता  हं  ।  अब
 असेस  की  जाती है  ।  में  ने  इस  हाउस

 तो  आप  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  का  सवाल
 में  सन्  ४६  में  हिसाब  लगा  कर  बतलाया  था

 नहीं  रखेंगे  ।  जब  भी  टैक्स  का  सवाल  आता
 कि  अगर  किसी  हिन्दू  खानदान  की  आमदनी

 हूं  यही  जवाब  मिलता  रहा  हैं  कि  टैक्सेशन

 चार  लाख  रुपया  ह  तो  उस  ख़ानदान  पर

 ग़र  हिन्दू  खानदान  के  मुक़ाबले  में  चार  गुना
 इनक्वायरी कमेटी  की  fee  का  इन्तज़ाम

 जाय
 ।

 में  अदब  से  उन  से  पूछना
 टैक्स  लगता  है  ्  १९२८  में  भी  जब

 मेंने  यह  सवाल  उठाया  तो  उस  ज़माने  के
 चाहता  हं  कि  कनसिस्टेटली

 जब  आप  इस  एक्ट  के  अन्दर  हिन्दू  ज्वाइंट
 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  बोले  कि  हमारी

 फ़ैमिली  को  टैक्स  करते  हें  और  कहते  हें  कि
 टेक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी  बनेगी  तब  यह

 मामला  तय  किया  जायेगा  |  उस  के  बाद  सन्
 प्रापर्टी

 कन  पास  आना डेथ  के  बाद

 सम्पत्ति  दूसरों  को  जा  सकती  इस  को  जब १९२९  सन्  १९३०  में  और  फिर  जब  में

 इस  हाउस में  १९४६  में  आया  तो  में  ने  आप  मानते  तो  फिर  उसी  तरह  से  २८

 साल  से  जिस  सवाल  को  में  उठाता  रहा
 हर  बार  हाउस  के  सामने  हर  साल  यह  सवाल

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  के  सामने
 और  कहता  रहा  उस  को  भी  इस  बिल  से

 आप  मान  लीजिये  ।  आप  ने  उस  को  अभी
 यह  सवाल  उठाता  रहा  ।  हिन्दू  ज्वाइंट

 तक  नहीं  माना
 और

 कहते  रहे  कि  हिन्दू फ़ैमिली  में  उस  के  एक  कोपा सं नर
 ज्वाइंट  फैमिली  को  टैक्स  लगेगा  |  में  अदब

 )  के  हाथ  में  अपनी  सालवेशन

 सेज  करना  चाहता  हूं  कि  आप  इस  उसूल
 है  ।  वह  कह  दे  कि  में  अलहदा  हूं

 और  उस  कहने  से  उस  का  पार्टीशन  को  मानते  हें  कि  आन  डैथ  प्रापर्टी  कैन  बी

 डीम्ड टू  पास  जा  सकता  है  कि
 हो  जाता  हिन्दू  ला  के  मुताबिक़

 लेकिन  गवर्नमेंट  ने  दफ़ा  २६  पास  कर  दी  जिस  aq  के  बाद  दूसरों  के  पास  सम्पत्ति

 जा  सकती  तो  फिर  मुझे  बतलाइये में  लिख  दिया  कि  हिन्दू  ला  के  मुताबिक़  यह

 कि  इस  बिल  के  पास  होने  के  बाद  आप  के  पास सेपरेशन  इनकम  टेक्स

 के  लिये  सेपरेशन  नहीं  समझा  जायगा  |  जब  क्या  जवाब  है  कि
 आप

 इनकम  टेक्स  हिन्दु

 ज्वाइंट  फैमिली  पर  लगायें  ।
 तक  बटवारा  नेट्स  और  साउंड्स  से  न  हो

 जितनी  दफ़ा  भी  इस  हाउस  में  यह  सवाल  जनाब  में  ने  प्रेसीडेंट  साहब  की

 खिदमत  में  एक  बिल  बना  कर  भेजा  था े  ऋप क  ह  ७ उठाया  गया  हर  एक  बार  गवर्नमेंट  की  तरफ़

 से  यह  जवाब  आता  रहा  है  कि  टैक्सेशन  और  इजाजत  चाही  कि  उसको  इस
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  ः  |

 हाउस  में  पेश  क्योंकि  कांस्टीट्यूशन का  एक्ट  के  उसूल  के  मुताबिक़  होगा
 और

 आयन्दा
 मंशा  है  कि  वह  इजाज़त  हासिल  की

 हिन्दू  ज्वाइंट  फ़ैमिली  पर  टैक्स  न  लगाइये  |

 जिस  से  कि  वह  बिल  यहां  लाया  जा  सके  |
 हर  एक  इन्सान  हर  एक  हिन्दू  पर  ऐसे

 अव्वल तो  में  ने  सन्  १९२९ में  वैसा  बिल  ही  टैक्स  लगाइये  जैसे  कि  आप  गर  हिन्दू

 भेजने  की  तजवीज़  की  थी  तो  उस  पर  लगाते  हें  ।  जिस  तरह  से  एक  मुसलमान

 गवर्नमेंट  ने  कहा  था  कि  बिल  बना  कर  भेड़िये  |  पर  या  एक  ईसाई  पर  टैक्स  लगाते  आप

 हम  उस
 को  देखने  ।

 लेकिन  उसने  खुद  उन्हीं  उसूलों  पर  चलिये
 ।

 वरना  में  आप
 कोई  बिल  न  बनाया  |  लेनी  इस  वक्त

 से  पुछना  चाहता  कि  मुझे  यह  वजह  बतलाइये

 राष्ट्रपति
 की

 ख़िदमत  में  दरख्वास्त  भेजी  तो  कि  यह  किस  उसूल  पर  आप  लेते  आप  ने
 फ़ायनेन्स  डिपार्टमेंट  ने  मुझ  को  इजाज़त

 इसमें  कौन  सा  उसूल  क़ायम  किया  है
 ।

 आप

 नहीं  दी  कि  में  हाउस  में  उस  बिल  को  ने  तारीफ़  ata  कि  प्रापर्टी  कन  पास

 जिस  से  कि  हिन्दू  ज्वाइंट  फैमिली  को  टैक्स  आन  डेथ सन् ।  सन्  १९४६  में  जो  बिल  आया

 नहीं  किया  जा  सके  ।  तो  में  अदब  से  अर्ज़  था  उस  में  भी  इसी  उसूल  को  बयान  किया

 करूंगी  कि  जब  गवर्नमेंट  को  रुपया  लेने  की  गया  था  ।  में  ने  यह  सवाल  उठाया  था  तो  उस

 ज़रूरत  पड़ती  हे  तो  वह  उसूल  को  बालाये  ताक  जवाब  यह  मिला  कि  यह  ऐक्ट  पास

 रख  देती  ह  ।
 लेकिन  कोई  वजह  नहीं  है  नहीं  हुआ  है  अभी  बिल  ही  यह  तो  इस  में

 कि  हिन्दू  ज्वाइंट  फेमिली  को  एक  दिन  के  उसूल  को  माना  गया  हूं  ।  लेकिन  अब  आप

 लिये
 भी

 टेक्स  किया  जाय
 ।

 वह  बिलकुल  इस  ऐक्ट  को  पास  करने  चले  हू  ।  अगले  सेशन

 इत्लीगल  टेक्स  में  यह  पास  हो  जायेगा  ।  तो  क्या  में  उम्मीद

 ट्यूशन  के  ख़िलाफ़  क्योंकि  fez  और
 रखूं  कि  जो  अगला  सेशन  आवेगा  उस  में  हिन्दू

 ग़र  हिन्दू  में  तमीज़  करता  ह  ।
 लेकिन  चूंकि  ज्वाइंट  फ़ैमिली  का  नाम  इनकम  टेक्स  ला  से

 उस
 में  रुपया  आता  बहुत  से  ग़रीबों पर पर  निकला  जायेगा  |  मे  चाहता हं  कि  इस  को

 टेक्स लग  जाता  है  ।  एक  फ़ैमिली में  ६  मेम्बर  आप  निकाल  दें  क्योंकि कोई  वजह  नहीं

 अगर  इनकम  अलग  हो  तो  वह  मिनिमम
 हे  कि  इस  तरह  के  आप  cae  हिन्दू  ज्वाइंट

 से  ज्यादा  नहीं  लेकिन  इस  ढंग  से  फ़ैमिली  पर  लगायें  ।

 मय  से  ज्यादा  बढ़  गई  तो  आदमियों  को

 एकदम  टेक्स  लग  जाता  है
 ।

 यह  किस्कू  यह  तो  में  ने  इस  बिल  के  निम्न  में  दो

 ग़लत  हे
 |

 इस  बिल  के  अन्दर  जो  qe  रखा  चार  बातें  कहीं
 |

 अब  में  इस  बिल  के  मेरी

 गया  है  में  इस  की  शिकायत  नहीं
 में  आता  कि  इस  में  क्या  खूबियां

 में  नहीं  चाहता  कि  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  हैं  और  कया  ख़राबियां  हैं  ।  जनाब

 कमेटी  की  रिपोर्ट  तक  इस  को  मुल्तवी  कर  में  ने  श्री  गाडगिल  की  स्पीच  को  बड़े  ग़ौर

 दिया  जाय  |  मगर  में  ह  क्योंकि  के  साथ  सुना  और  आज  चटर्जी  साहब  की

 मुझे  यह  अज  करने  का  फिर  मौक़ा  मिला  स्पीच
 को  नी

 बड़े
 गौर

 से  सुना
 ।

 में  अदब  से

 कि  जहां  तक  feat  का  सवाल  हँ  यह  अज  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  के  अन्दर

 जो  ८०  वर्ष  से  खिलाफ़  क़ानून  हिन्दू  इन  हिस्टेरिया  में  जाने  की  ज़रूरत  नहीं  है

 डिवाइडेड  फ़ैमिली
 भक्त  ह्न्द्  कि  हमारा  यह  बिल  सोवियत  इक्वैलिटी ज़

 से  टेक्स  लिया  जाता  इस  को  बन्द  कर  को  विल्कुल  दूर  कर

 चाहिये  ।  यह  कांस्टीट्यूशनल  इस  कि  इस  के  बाद  सोशियल  इक्वैलिटी ज
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 नहीं  रहेगी  और  मुल्क  की  ग़रीबी  दूर  हो
 से  बचने के  लिये  ।  तो  में  अदब  से  अज

 जायगा  |  न  इस  और  न  किसी  और
 करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  कांस्टीट्यूशन

 लैजिस्लेशन  से  यहां  हे  वन्स  )  का  dean  है  यह  हर्गिज  कांस्टीट्यूशन  के

 आने  वाले  हैं  ।  लेकिन  ताहम  हम  को  यह  बरखिलाफ  नहीं  ३  ।

 मान  लेना  चाहिये  ।  हम  ने  अपने  कांस्टीट्यूशनल

 लेकिन इस  के  साथ ही  में  जानना  चाहता में  लिखा  था  कि  हम  कन सं ट्रेशन  आफ  वल्द

 हूं  कि  ag  कौन  सा  टेक्स  है  जिस  को  आम का  चन्द  हैण्ड्स  )

 नहीं  होने  देंगे  ।  हम  ने  कांस्टीट्यूशनल  म  यहं
 तौर  पर  दे  कर  लोग  खश  होते  हें  ।  एक  ग़रीब

 एक  औसत  दरजे  का  आदमी  जिस
 मान  लिया  है  कि  इस  देश  में  जहां  तक  मुमकिन

 इकानामिक  और  सब  तरह
 की  हालत  आज  मिस्टर  चेटर्जी  ने

 की  इक्वैलिटी  लाने  की  हम  वहू  सही  है  ।  हम  ने  आज  पांच  साल  हो

 गये  आज़ादी  हासिल  की  है  ।  औसत  दरजे  का
 कोशिश  करेंगे  |  उस  के  लिये  यह  सही  रास्ता

 और  सही  क़दम  इस  में  कोई  नहीं  हूँ
 |  आदमी  राज  यह  कहने  को  तेयार  नहीं  है

 कि  स्वराज्य  जो  आया  है  उस  से  इकानामिक

 इस  के  बाद  में  ने  आज  पिचें  सुनीं  जिस  में  हालत  उस  की  दुरुस्त  हो  गई  है  ।

 कहा  गया  कि  हमें  इस  बिल  को  पेश  करने  का
 बाबू  रामनारायण  सिह अख्तियार  नहीं  ।  म  ने  सुना  यह

 पश्चिम )  स्वराज्य नहीं  आया  है  । कॉंस्टीट्यशन  के  बरखिलाफ  दफा  १९,

 प्राइवेट  प्रापर्टी  के  पंडित  ठाकुर  दास  भागव  तो  क्या

 ख़िलाफ  है
 ।

 में
 अदब

 से
 अज

 करना  चाहता  भाया है  ?

 हूं  कि  मेरी  यह  रीडिंग  हरगिज़
 अध्यक्ष  महोदय  आप  उन  की  चिन्ता

 थीं  है  ।  यह  कांस्टीट्यूशनल  की  किसी  भी

 न  करें  और  आगे  बोलें  |
 दफा  के  ख़िलाफ  नहीं

 ह  ।  किसी  दफा  में  नहीं

 लिखा  है  आप  किसी  प्रापर्टी  पर  cet  न  पंडित  ठाकुर  दात  भाग  वह  आज

 लगायें  |  बल्कि  डाइ रक् टिव  प्रिंसिपल  (  निदेशी  यह  कहने  के  लिये  तयार  नहीं  हैं  कि  उस  की

 तो  कांस्टीट्यूंशन  का  यह  हैं  किਂ  हालत  दूषित  हो  गई  है  ।  में  इस  हालत  को

 जानता  हूं  ।  लेकिन  सारंग धर  दास  साहब आप  लोगों  के  वास्ते  एम्प्लायमेंट

 नियोजन )  लोगों  को  फ्री  एजुकेशन
 ने  जिस  बात  की  तरफ  तवज्जह  दिलाई

 शिक्षा  )  दें  और  कनसंट्रशन  आफ  और  राजाभोज  साहब  ने  जिस  ata  को

 वेल्थ  न  होने  दें  ।  लेकिन  जहां  तक  प्राइवेट  रखा  उस  को  हाउस  का  कोई  मैम्बर  नहीं

 प्रापर्टी  का  सवाल  हूं  इस  में  कोई  शर्त  नहीं
 भूल  सकता  ।  इस  देश  में  बहुत  थोड़े  लोगें

 बल्कि  गिफ़्ट  का  जहां  तक  तसल्ली  हें  जिन  को  कहा  जा  सकता  है  कि  वह  मालदार

 जनाब  वाला  आप  देखेंगे  कि  यह  लिखा  ।  यहां  बहुत  थोड़े  से  आदमी  हू  जो  इस  तरह

 हुआ  हैं  कि  दो  ag  के  पहले  का  गिफ्ट  हे  या  के  हू  कि  जिन  को  किसी  तरह  औसत  दर्ज

 से  ज्यादा  का  कहां  जा  सकता  उन्हें  भी नहीं  |  अगर  उस  के  पहले  का  नहीं  हू  तो  वह

 इल् लीगल  वह  टेक्स  से  बचने  के  मालदार  नहीं  कहा
 जा  सकता  है  ।

 उन  लोगों

 लिये  हूं  और  सिफ  इस  गर्भ  के  लिये  न  माना  पर  भी  यह  eer  लागू  होगा  ।  अगर  श्री

 राजाभोज
 यह

 समझे  is
 at  कि  हमारे

 जेसे जावेगा  |  आप  उस  में  यह  देखेंगे  कि  कहीं  यह

 ज
 फंड  एव  तो  नहीं  क्रिया  गया  ्  कि  टैक्स  अछत  इस  सेक्स  की  जद  में  नद्दी  आयेंगे  तो  ag
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 ठाकर  दास

 उन  को  समझ  लेना  चाहिये कि  यह  टैक्स  सब
 नईकुएल्टी  दूर  हो  और  इस  को  तो  बहुत पर  अछूतों  पर  भी  लगेगा  और  जो

 आदमी  पसन्द  भी  नहीं  इकोनामिक
 दूसरी  बिरादरी  वाले  हूं  उन  पर  भी  लगेगा  ।

 इनईकुएल्टी  बहुत  हद  तक  इस  से  दूर  भी  नहीं
 यह

 तो
 सब  के  लिये  है  |  सवाल  यह  है  कि  आज

 हां  किसी  हद  तक  वह  ज़रूर  दूर  होगी  ।
 जोइस  टेक्स  को  ईजाद  किया  जाता  इस

 आप  ने  अपने  दीबाचे  में  फ़रमाया  कि
 के  लिये  कोई  जस्टीफिकेशन  (atte )

 बेस् टी गेटिंग  कमीशन  आयोग
 है

 या
 नहीं  ।  में  अदब  से  अज॑  करना  चाहता

 हूं  कि  हमें  इसी  नुक्ते  ख्याल  से  इस  को  नहीं
 बहुत  सारी  इनईकुएल्टी  दूर  करता  उस  से

 इकानामिक  इनईकुएल्टी  दूर  नहीं  होती  ।  हम
 देखना  चाहिये  कि  इस  के  वास्ते  कोई  स्प  सी फिक

 को  अपनी  स्कीमों  के  वास्ते  रुपया  चाहिये  ।
 जस्टीफिकेशन  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने

 में  इस  को  मानने  के  वास्ते  तैयार  हूं  और  यह
 बताया  हूँ  या  नहीं  ।  आज  चालीस  मृतकों

 जायज़  तरीका  है  कि  हम  टेक्स  कर
 में  यह  टेक्स  जारी है  ।  फ़िर  कोई  वजह  नहीं

 है  कि  हम  इस  टैक्स  को  इस  देश  में  जारी  नहीं

 रुपया  हासिल  करें  |  वह  Tatas,  गवर्नमेंट

 कह लान  की  मुस्तहक़  नहीं  जिस  का  खज़ाना

 कर  सकें
 |  यह  बिल्कुल  जायज़  इ  बिल्कुल  खाली  हो  ।  अगर  खज़ाना  खाली  हो  तो

 ठीक है  ।  लेकिन  जब  भी  नया  टैक्स  लगता है
 कोई  भी  गवर्नमेंट  अच्छी  तरह  काम  नहीं

 तो  देने  वाले  को  तो  हमेशा  दुखता  है  और
 कर  सकती है  ।  गवर्नमेंट  के  खज़ाने  को  ठीक

 दुखना  भी  चाहिये  और  उन  को  ज्यादा
 रखना  और  पुर  करना  हर  एक  सिटीजन

 दुखता  है  जो  ग़रीब  हू  ।  अगर  आप  ने  इस  में  का  फर्ज  है  ।  हां  रुपया  उस  के
 लिमिट  थोड़ी  weld  तो  वह  बहुत  ही  दुखेगा

 पहले  गवर्नमेंट  का  सन्  १९४४  की
 ख्याल  के  मुताबिक़  ठीक  तरह  पर  खच

 अगर  आप  दरअस्ल  चाहते  ह  कि  लोगों  में
 टेक्सेशन  इनक्वायरी  रिपोर्ट  की

 जोश  हो  इस  टैक्स के  तो  इस  टैक्स

 जांच  समिति  )  की  बात  का  ख्याल  करता
 को  प्राइमरी  और  कम्पलसरी  एजूकेशन  से

 हूं  तो  देखता  हूं  कि  उस  फौरन  गवर्नमेंट
 मिला  यह  सब  से  भली  बात  होगी  |

 की  हिम्मत  नहीं  थी  कि  मिडिल  क्लासेज

 को  यह  ऐलीमिनेट
 में  at  करता  हूं  कि  इस  जितना  रुपया

 आप  को  हासिल  हो  इस  खास  ग़रज़  के  वास्ते
 कर  दे  और  इस  वास्ते  टैक्स  नहीं  लगाया  |

 लेकिन  आज  नैशनल  गवर्नमेंट  वह  इस
 आप  रख  दीजिये  ।  जो  लोग  देना  चाहेंगे

 और  जिन  के  दिल  में  सड़क  वह  भी  इतना
 टैक्स  को  लगा  सकती हूं  और  लोग  इस  टैक्स

 तो  जानेंगे  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर
 को  देंगे  ।  लोग  दुःख  पा  कर  भी  उसਂ  को  देंगे

 लेकिन  में  एक  तजवीज़  पेश  करूंगा  और  में  साहब  ने  इस  तजवीज़  से  जो  रुपया  हम  से

 वसूला  वह  हमारी  देश  की  ख़ास  भलाई
 उम्मीद  करता  हूं  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर

 साहब  उस  पर  ग़ौर  फरमायेंगे  और  वह  यह्  है  |  करने  के  लिये  वच  किया  जायगा  ।  वैसे  तो

 गवर्नमेंट  कई  भली  बातें  करती  जैसे

 वह  यह  है  कि  जब  कभी  कोई नया  टैक्स  इम्प्लीमेंट  को  दूर  या  देश  की  इ  डस्ट्रीज़

 लगता  तो  सब  से  पहले  सवाल  उठता  है
 को  क़ायम  सारे  ही  काम  अच्छे

 कि इस  की  ज़रूरी  क्या  इस  की  ज़रूरत  हूं  और  इन  में  टेक्स  के  रूप  में  हमारी  माली

 आप  लोग  बतलाइये  ।  एक  तो  यह  कि  आप  मदद  रहनी  ही  चाहिये  ।  लेकिन  में  अदब  से

 अज़  करूंगा  कि  अगर  आप  इस  को  प्राइमरी
 चाहते  हैं  कि  हमारे  बीच  से  इकोनामिक
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 और  कम्पलसरी  एजूकेशन  से  मिला  तो  हिसाब  से  इस  टैक्स  को  बढ़ा  देंगे  तो  कोई

 बहुत  अच्छा  होगा  ॥  ऐतराज़  न  होगा  ।  इस  टैक्स  की  लिमिट

 आप  एसी  रखिये  और  वहू  adh  मुनासिब

 दूसरी  बात  जो  में  इस  के  मुताल्लिक़  लिमिट  होनी  चाहिये  ati  एक  wore  आदमी

 आप  की  खिदमत  में  अज  करना  चाहता  और  जो  लोअर  मिडिल  क्लास  का  आदमी

 हूं  वहू  यह  है  कि  जब  म॑  इस  को  देखता  हूं  हैं  उस  को  यह  टैक्सेशन  इफेक्ट
 और  सारे  क़ानून  को  पढ़ता  हूं  तो  इस  के

 हरगिज  न  करे  ।  यह  ज्यादा  बेहतर  होता
 अन्दर  मूझे  दो  तीन  बातें  नज़र  आती  हैं  ।  एक  अगर  किसी  सुरत  से  जैसी  ओरिजनल  स्कीम

 तो  यह  है  कि  हमेशा  हुकूमत  जब  कोई  टैक्स
 थी  कि  जिस  के  पास  केवल

 इनकम  के  घटने  बढ़ने  पर  लगाती  है  तो  यह
 एक  रेजीडेंशल  हाउस

 ठीक  कि  वह  इनकी  के  घटने  बड़ने  के  साथ
 हो  उस  मकान  को  इस  टैक्स  से  ऐग्जेम्प्ट  कर

 साथ  टेक्स  भी  घटता  पड़ता  रहता  लेकिन  दिया  जाता  ।  मिसाल  के  तौर  पर  एक  आदमी

 यह  जिस  किस्म  का  टेक्स  ag  स्टोन
 मरते  वक्त  एक  लाख  का  मकान  अपने  चार

 होना  डेफनिट  होना  लड़कों  के  वास्ते  छोड़  देता  तो  सिवाय  इस

 चाहिये  और  हर  एक  आदमी  को  मालूम  के  कि  वह  मकान  नीलाम  किया  जाय  और

 होना  चाहिये  कि  मुझे  इतना  टैक्स  देना  है  ।  उस  से  टेक्स  अदा  किया  जाय  और  कोई

 इस  वास्ते  यह  लाजिमी  था  कि  आप  उस  तरीक़ा  बहुत  सूरतों  में  टेक्स  देने  का  नहीं  होगा  |

 क़ानून  में  लिख  देते  कि  कभ  अज़  कम  पांच
 मेरी  समझ  में  यह  कुछ  मुनासिब  नहीं  होगा

 साल  के  वास्ते  उस  में  इतना  fafaaag  ऐंग्जम्प्शन  और  इस  में  जहमत  होगी  ।  में  अदब  से

 ( faster ) s  shir  अगर  प्रापर्टी
 ः  करूंगा  कि  अगर  ऐसी  सूरत  हो  सके  जिस

 (  सम्पत्ति  )  ताकि  आम  तौर  पर  लोगों
 में  एक  रिहायशी  मकान  इस  टेक्स  से  ऐ  क्सक्लूड

 को  जो  ग़लतफ़हमी  हो  रही  है  कि  इस  टेक्स
 (get)  हो  सके  एक  खासी  वेल्यू  )  तक

 को  लगा  करके  ग़रीब  से  ग़रीब  आदमियों  की
 का  तो  बहुत  बेहतर  होगा  ।  मेरी  अदब  से

 हड्डी  से  मांस  नोचा  जा  रहा  वह  दूर  हो
 गुज़ारिश  हैं  कि  आप  इन  चन्द  अमूर  का  लिहाज़

 सकती  हे  और  इस  क़ानून  को  जो  कद्धनखसोट
 रक्खें  अगर  आप  चाहते हें  कि

 कहा  गया  वह  बात  हट  जाती  और  ऐसा  लोग  इस  टेक्स  को  खुशी  खुदी  अदा  करें
 लिख  देने  से  क़रीब  ८५  फो  सदी  आदमी  जो

 और  यह  समझें  कि  हम  ने  यह  टैक्स  दे  कर

 देश  में  बसते  उन  को  सन्तोष  हो  जाता  कि
 के  एक  नक  काम  में  इमदाद  दी  या  हम  नें

 यह  कोई  नयी  क़िस्म  का  नया  टैक्स  नहीं  अपने  देवा  के  निर्माण  में  हिस्सा  लिया  है  ।

 यह  ज्यादा  मुनासिब  होता  कि  अगर  आप  इस
 जनाब  की  इजाज़त  से  में  fag  एक  बात  और

 में  यह  लिख  दें  कि  इतनी  रक़म  तक  कोई  जज  करना  चाहता  हूं  ।

 टेक्स  नहीं  लगेगा  और  इस  को  पांच  साल

 तक  लागू  रखते  ।  मेरी  राय  में  इस  क़िस्म
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  १८  मिनिट  बोल

 चुके  हैं
 ।

 का  टेक्स  हर  साल
 तबदील  होना  दुरुस्त  नहीं

 है  और  हर  साल  इस  को  बदलना  नहीं  चाहिये  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  मेरा  इस

 बल्कि  पांच  या  दस  ay  के  बाद  उस  समय  एक्ट  के  प्रिसीपल  के  साथ

 जेसी  सोसाइटी  की  हालत  हो  उस  के  मुताबिक़  कोई  झगड़ा  नहीं  में  उन  से  मुत्तफ़िक़  हूं

 इस  में
 तबदीली  कर  सकते  हें  ।  अगर  इन  लेकिन  बाज़  औक़ात  ऐसे  ऐक्ट  का  ऐ

 वर्षों  में  ta  में  आमदनी  बड़ती  तो  अगर  उस  दन  (  प्रशासन  )  दुखदायी  होता  है  जैसा
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 ठाकुर  दास  भार्गव

 किं  और  दूसरे  टैक्स
 न  ऐक्स  एडमिनिस्ट्रेशन  ऐसे  विधान  का  हमारे  समाज  की  रचना

 में  देखत  में  अ  ती  आज  इनकम  टैक्स  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  है  ।  अब  भ्र रन  यह  है

 ऐक्ट  के  अन्दर  ऐसे  प्राविजन्स
 )  कि  यह  परिवर्तन  हम  घुमा  फिरा  कर  करें

 बनते  ह  जिन  से  आदमी  की  लिबर्टी  अथवा  सीधे  ही  करें  ।  इस  विधान  के  कारण

 कम  होती  जानी  हैं  और  सरकारी  अफसरान  के
 संयुक्त  परिवार  के  विषय  में  कठिनाई

 अश त्या रात  बढ़ते  जाते  हू  ।  रूल  बनाते  वक्त  सम्पदा-कर  तब  लगता  है  जब  सम्पत्ति  किसी

 हम  यह  हमेशा  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  व्यक्ति  के  उत्तराधिकारी को  मिलती  है

 इस  एडमिनिस्ट्रेशन  मुनासिब  तरीके  से  संयुक्त  परिवार  सम्बन्धी  हमारा  कानून

 हो  ।  हम  क़ानून  बनाने  में  इस  चीज़  को  art  ares  से  भिन्न  है  ।  इसमें  समांशी  का  सम्पत्ति

 करना  चाहिये  और  देखना  चाहिये  कि  इस  का  में  कुछ  निश्चित  अंश  नहीं  होता  सारा  संयुक्त

 परिवार  सारी  सम्पत्ति  का  स्वामी  होता  है  ।
 एडमिनिस्ट्रेशन  अच्छा  ह  और  उसके  अन्दर

 लोगों  को  कम  से  कम  शिकायत  हो  ।  में  परिवार  में  किसी  की  मृत्यु  हो  जाने  का  केवल

 इन  अल्फाज  के  साथ  अपनी  तक़रीर  खत्म  यह  wa  होता  है  कि  समाधियों  की  संख्या

 करता  हं  और  इस  बिल  को  ate  करता  घट  गई  है  |  विदेशी  क़ानूनों  का  हमारे  क़ानूनों

 हूं
 ।

 पर  आरोपण  करना  ठीक  नहीं  है  ।  यदि

 डा०  कृष्णासामी
 )

 :  इस  कार  वास्तव  में  हमारे  समाज  की  रचना  में

 विधेयक  को  प्रस्तावित  करने  के  दो  उद्देश्य  परिवर्तन  करना  चाहती  हैं  तो  हम  हिन्दू

 बताये  गये  ह--पहला  इसके  द्वारा  आय  की
 क़ानून  का  संशोधन  कर  सकते  है

 ।
 में  संयुक्त

 असमता  को  कम  करना  तथा  दूसरा  इसके
 परिवार  पद्धति  के  पक्ष  में  नहीं  हुं  ।

 द्वारा  विकास  के  लिये  पूंजी  प्राप्त  करना

 ् ref  |  पहला  उद्देश्य  बहुत  उत्तम  है  पर  मुझे
 विधान  के  अन्य  उपबन्ध  भी  इस  बात

 पर  आधारित  हें  कि  मृत्यु  के  उपरान्त  किसी
 बांका  ही  है  कि  सम्पदा  शुल्क  से  उद्देश्य  की

 qfa  होगी  ।  संयुक्त  राष्ट्र  में  ऐसा  नहीं  हो  एक  व्यक्ति  के  हितों  के  उत्तराधिकारी दूसरे

 व्यक्ति  बनते  हूं  ।  हिन्दू  विधवा  का  अपने पाया  है  ।  वहां  इसके  कारण  वैयक्तिक  सम्पत्ति

 नहीं  बढ़  पाई  ह  ।  सम्पदा-शुल्क से  आय  की
 पति  की  सम्पत्ति  पर  स्वामित्व  नहीं

 समता  नहीं हो  सकती  ।  इसका  अथ  यह  नहीं  वह  केवल  उस  सम्पत्ति  से  प्राप्त  आय  का

 कि  यह  शुल्क  न  लगाया  जाये  ।  वास्तव  में  यह
 ही  उपभोग  अपने  जीवन  भर  के  लिये  कर

 कर  लगाना  इस  दृष्टि  से  उचित  है  कि  यह  सकती  है  |  उसके  जीवन  काल  में  उस  स्त्री

 के  पति  के  भाई  उस  हिस्से से  आय  प्राप्त एक  प्रकार  का  पूंजीकृत  आयकर है
 जो  एक

 पीढ़ी  में  एक  बार  दिया  जाता  है  ।  नियोजन  नहीं  कर  सकते  |  प्रश्न  यह  है  कि  उस  हिस्से

 पर  सम्पदा-शुल्क  कौन  दे  ?  विधवा  क्यों पर  राजनैतिक  और  सामाजिक  दृष्टि  से

 कुल तम  कर  एक  सीमा  से  अधिक  नहीं  लगाया
 दे  ?  उसे  तो  केवल  आय  प्राप्त  करने  का

 जा  सकता  पर  सम्पदा  शुल्क
 की

 दर  उस  कार  है  ।  भाई  क्यों  दे  ?  उन्हें  वह  सम्पत्ति

 दर  से  ज्यादा  हो  सकती  है  जितनी  उस  सम्पत्ति
 अभी  मिली  ही  नहीं  ।  मान  लीजिये  इन  में

 से  प्राप्त होती  इस  कर  का  यह  एक  लाभ
 से  किसी  ने  वह  सम्पदा-शुल्क  दे  भी  दिया  तो

 विधवा  के  मरने  पर  वे  भाई  फिर  से
 है  ।  आय  में  समला  लोन  के  लिये  आयकर

 तथा  अधिकर  की  दरें  बढ़ाना  पड़ेगा  तथा  शुल्क  क्यों  दे  ?  उन्हें  कोई  नया  अधिकार

 सामाजिक  कार्यों  पर  व्यय  बढ़ाना  पड़ेगा  ।  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  विधवा  उस  सम्पत्ति
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 की  स्वामिनी  थी  ही  किसी  सम्पत्ति  अभी  ३६००  रुपये  की  वार्षिक  आय

 पर  दुबारा  कर  न  लगाने  की  न्यूनतम  अवधि  को  आयकर  से  छूट
 दी

 गई  है
 |  यदि

 इस  ३६००

 सात  ag  निश्चित  करना  भी  ठीक  नहीं  है  ।  रुपये  को  पंजीकृत  किया  जाये  तो  १  लाख

 किसी  सम्पत्ति  पर  दुबारा  कर  लगाने  की  की  सम्पत्ति  छोड़  जाने  वालों  पर  यह  शुल्क

 अवधि  इतनी  लम्बी  होनी  चाहिये  जिससे  नहीं  लगाना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  किया  जाये

 कि  ag  कर  विना  सम्पत्ति  को  बेचे  तो  फिर  सम्पदा-शुल्क  देने  कितने

 चुकाया जा  सके  व्यक्ति  बचेंगे  ?  अधिक  आय  प्राप्त  करने

 के  लिये  तो  यह  सीमा  घटानी  होगी  ।  ५००
 बीमे  के  विषय  में  भी  त्रुटियों  हे  ।  बीमा

 कराने  वाला  जब  किसी  व्यक्ति  के  नाम  रुपये  की  आय  को  यूं  विकृत  करने  से  जो  सम्पत्ति

 हो  उससे  कम  सम्पत्ति  को  छूट  देने  तथा
 पालिसी  कर  देता  हे  तो  इसका  यह  अर्थ  होता

 है  कि  उस  दिन  से  उस  व्यक्ति  के  हित  में  ट्रस्ट
 TT

 पर  यह  शुल्क  लेने  से  ही  सरकार  को

 बन  जाता  हैं  ।  यदि  बीमा  कराने  वाला  मर
 पर्याप्त  आय  प्राप्त  होगी  ।  ऐसा  करना  ठीक

 हूं  अथवा  नहीं  यह  में  नहीं  कहता  |  इसके जाये  तो  जिसके  नाम  पालिसी  लिख  दी  गई

 हैं  उस  पर  यह  शुल्क  नहीं  लगाना  चाहिये
 |  बिना  आपके  दूसरे  उद्देश्य  की  प्रति  नहीं  हो

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  भी  यह  शुल्क  सकती  ।  मेरे  मत  में  देश  में  पूंजी  विकास  के

 बचाया  जा  सकता  है  ।  यह  उपबन्ध  किया  लिये  हमारे  पास  संसाधन  हे  ।  शराब  बन्दी

 जा  सकता है
 जिससे  कि  वह  व्यक्ति  ही  बीमे  हटाने  से  पर्याप्त  आय  मिल  सकती  है  ।  जब

 की  किश्तें  दे  जिसके  नाम  बीमे  की  पालिसी  हम  समृद्ध  हो  जायें  तब  चाहे  फिर  से  इसे

 लिखी  गई  है  ।  ऐसा  विधेयक  बनाते  समय  आरम्भ  किया  जाये  ।  शराब  पर  लगाया  गया

 स्पष्ट  रूप  से  यह  बात  मालूम  होनी  चाहिये  कर  बिक्री  कर  से  अच्छा  होगा
 |  सम्पदा-शुल्क

 कि  हम  किस  पर  कर  लगा
 से  तो  अनर्जित  आय  थोड़ा  अंद  सरकार

 को  प्राप्त  होगा ।  पु  जी-विकास  के  लिए

 अभी  कम्पनियों  पर  यह  शुल्क  लगाने  अन्य  स्रोतों  की  खोज  करनी  पड़ेगी  ।  यदि

 का  विचार  नहीं  क्योंकि  इस  बात  की  शंका  सम्पदा-शुल्क  से  यह  बात  की  गई  तो  मध्यम

 @  कि  इससे  उत्पादन  घट  जायेगा  |  यदि  वर्ग  का  नाश  हो  जायेगा  |  मुझे  आदा  है  कि

 कम्पनियों  को  छोड़  दिया  गया  तो  धन  ही  प्रवर  समिति  इन  बातों  पर  ध्यान  देगी  ।

 असमता बढ़  जायेगी  आधिक  दृष्टि  से

 साझेदारी  और  सामान्य  व्यक्ति  म
 श्र  मुरारका  :

 वादविवाद  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस
 कोई  भेद  नही ंह  ।  यदि  उन्हें  विमुक्ति  दी

 गई  तो  लोग  भी  इस  शुल्क  से  अपनी  सम्पत्ति
 विधेयक  के  सिद्धांत  से  सब  कोई  सहमत

 बचाने  के  लिये  वैयक्तिक  सीमित  कम्पनियां  हैं  ।  परन्तु  इस  विधेयक  के  सामाजिक

 बनाना  आरम्भ  कर  देंगे  ।  अतएव  इस  बात
 और  आधिक  पहलू  का  समझना  भी  आवश्यक

 पर  बहुत  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  |  इसका  अर्ध  समर्थन  विरोध  के  समान  हीਂ

 खतरनाक़  है  ।  इस  विधान  का  प्रधान  उद्देश्य

 अभी  वित्त  मंत्री  जी  के  सामने  प्रमुख
 सामाजिक  असमता  को मिटाना  है  ।  इसका

 प्रश्न  तो  पूंजी-विकास  के  लिये  पर्याप्त  संसाधन  द्वितीय  परन्तु  गौण  उद्देश्य  यह  है  कि  इस

 प्राप्त  करने  का  है  ।  यदि  कर-विमुक्ति  की  के  द्वारा  विकास  योजनाओं  के  लिए  पैसा

 सीमा  बहुत  wet  कर
 दी  गई  तो  यह  आय  मिल  जाये  ।  वित्त  मंत्री  जो  के  ये  उद्देश्य

 प्राप्त  नहीं  होगी  ।  प्रशंसनीय  इस  प्रकार  का  सामाजिक
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 सुधार  सरकार  की  आवश्यकताओं  के  तम  सम्बन्धी  हैं  तो  कर  की  दर  कम  होनी

 रार  नियंत्रित  नहीं  सकता ।  चाहिये  अन्यथा  ज्यादा  ।  उत्तराधिकारियों

 वह  ॒  वैज्ञानिक  नियमों  पर  ही  आधारित  की  संख्या  तथा  उनकी  आयु  के  अनुसार  भी

 दर  में  विभेद  किया  जा  सकता  है  ।  यदि रहेगा  |  संग्रहित  सम्पदा ओं  से  यह  कर  लिया

 जायेगा  और  इस  से  धन  कमाने  की  wafer  उत्तराधिकारियों  की  संख्या  अधिक  हो  या

 को  भी  धक्का  नहीं  पहुंचेगा  ।  सरकार  की  उनकी  आयु  कम  हो  तो  कम  दर  होनी

 योजनाएं  कुछ  वर्षों  में  समाप्त  हो  चाहिये  |

 पर  सम्पदा-शुल्क  बना  ही  रहेगा  |  यह  विधान
 इस  विधेयक  में  यह  दोष  भी  है  कि  इस

 स्थायी  होगा  |  इसे  केवल  आय  प्राप्त  कराने  में  यह  नहीं  बताया  गया  कि  सम्पदा-शुल्क

 वाला  विधान  नदीं  समझना  चाहिये  ।  इसकी  की  राशि  कितने  समय  में  उगाही  जायेगी

 दरें  और  विमुक्ति  सामाजिक  मेरा  सुझाव  है  कि  ares  और  अमेरिका

 योजनाओं  पर  निर्भर  रहनी  चाहिये  ।  की
 भांति  हम  यह  उपबन्ध  कर  दें  कि  लोग

 आठ  या  दस  सालों  में  इसे  किश्तों  में  दे  दें
 ।

 इस  विधेयक  में  शुल्क  को  दर  और

 विमुक्ति  की  सीमा  नहीं  दी  गई  इस  यदि  इस  शुल्क  के  देने  के  लिये  सम्पदा  को

 कारण  यह  विधेयक  अधूरा  है  और  उस  पर
 बेचना  पड़ा  at  लोगों  के  मनोविज्ञान  पर

 हम  ठीक  sth  वादविवाद  नहीं  कर  सकते  |  इसका  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  जब  हमने

 यदि  इस  विधेयक  को  सामाजिक  सुधार  का  लाभांश  सीमित  करने  का  विधान  बनाया

 था  तब  मनोविज्ञान पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ने  के विधान  माना  जायें  तो  फ़िर  कर  को  दर

 और  विमुक्ति  की  सीमा  पहिले  से  निश्चित  कारण  श्रेष्ठि  चत्वर  में  बड़ी  मन्दी  आ  गई

 करने  में  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  थी  ।  थी
 ।

 उस  विधान  से  सरकार  का  उद्देश्य

 यदि  ये  बातें  सरकार  की  जरूरतों  के  भी  पुरा  नहीं  हुआ  था  क्यों  कि  लाभांश

 सार  निश्चित  की  जायेंगी
 तो

 उन्हें  कौन  केवल  ढाई  करोड़  रुपये  कम  हुआ  था  पर  अन्य

 कारणों  से  सरकार  अपस्फीति  नहीं  कर
 fafeaa  करेगा  ?  अभी  वे  क्यों  न  निश्चित

 की  ec  ?  उनके  निश्चित  होने  पर  ही  हम
 सकी  ।

 कह  सकते हें  कि  यह  विधेयक ठीक  है  अथवा  सम्पत्ति  की  खरीदी  और  बिक्री  का

 नहीं  ।  हम  सब  वकील  नहीं  हम
 तो  केवल

 उचित  प्रबन्ध  किये  बिना  यह  विधान  ठीक

 यह  जानना  चाहते  हें
 कि

 हमें  कितना  देना  तरह  से  लागू  न  किया  जा  सकेगा  ।  उसके

 पड़ेगा  ।  इसका  अनुमान  हम  अभी  नहीं  लगा  बिना  कर  उगाहने  वाले  कार्यालयों  में

 सकते  ।
 चार  के  बढ़ने

 की
 सम्भावना  हूँ

 ।
 हम  यह  नहीं

 इस  विधेयक में  शुल्क  लगाने के  सिद्धान्त  समझना  चाहिये  कि  इसका  हमारे  दैनिक

 का  भी  वर्णन  नहीं  किया
 गया

 है  अर्थात्
 जीवन

 पर  असर  नहीं  पड़ेगा  ।  हमारी  बचत

 यह  नहीं  बताया  गया  कि  कम-अधिक  सम्पदा
 की  योजनाओं  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस

 पर  किस  क्रम  में  इस  शुल्क
 की

 दर  बढ़ेंगी ।  कानन  के  बन  जाने  के  बाद  लोग  सोना  चांदी

 समय  अथवा  fred  के  अनुसार  इस  शुल्क
 खरीदने  में  ज्यादा  पैसा  लगायेंगे  क्योंकि  उन्हें

 की
 दर  में  भेद  होना  चाहिये

 ।
 यदि  मृत व्यक्ति

 छिपा  कर  सम्पदा-शुल्क  से  बचा  जा  सकता

 ने  कम  समय  सम्पत्ति  का  भोग  किया है  हूं
 ।

 पूंजी  के  कम  हो  जाने  की  भी  आशंका

 अथवा  उसका  उत्तराधिकारी  उसका  हूँ  ।  इन  बातों  पर  मंत्री  जी  विचार  करें  ।



 २२९  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १०  नवम्बर  १९५२  सम्पदा  शुल्क  विधायक  २३०

 Sto  थ जयतुपय  :  यह  विधेयक  में  वकील  नहीं  हूं  इस  कारण  मुझे  धारा

 बड़ा  सुन्दर  है  ।  इसके  विचार  उच्च  हे  ।  परन्तु  ३१  को
 पढ़  कर  बड़ा  हुआ  हैं  ।  यह

 यदि  हम  इसके  विस्तार  में  जायें  तो  दोष  व्या  कि  यदि  विधवा  ७  साल  से  पहिले  मर

 दिखाई  देंगे  ।  नियंत्रक  को  परम  शक्ति  जाये  तो  शुल्क  नहीं  लिया  जायेगा  अन्यथा

 देना  ठीक  नहीं  है  ऐसा  करने  से  न  सरकार  लिया  जायेगा  ।  इसके  कारण  तो  विधवा

 को  शुल्क  मिलेगा  और  न  उत्तराधिकारी  को  के  जीवन  को  लोग  असहनीय  बना  देंगे  जिससे

 वकील  सारा  पैसा  हडप  जायेंगे  ।  कि
 वह  सात  साल  तक  जीवित  न  रह  पाये  |

 मेरा  सुझाव  ह  कि  यदि  वह  शादी  कर  ले  तब
 इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  से  में  सहमत

 ही  शुल्क  लिया  जाय  नहीं  तो  उसके

 हूं  परन्तु  इसके  afer  के  में  मुझे
 शिकारियों  से  शुल्क  स्वधा  न  लिया

 ae  हो  न  भारतवासियों  की  करदेय
 वह  कितने  ही  वर्षों  क्यों

 न
 जीवित  रहे  ।

 क्षमता  बहुत  कम  xr 3  केवल  « oO4  प्रतिदिन

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  विवाद  का व्यक्ति  आयकर  देने  हूं  अतएव  यह  आशा

 न  करनी  चाहिए  कि  संपदा  शुल्क  से  सरकार
 उत्तर  देने के  ऐसे  ही  मौके पर  मेरे

 को  बहुत  आय  प्राप्त  होगी  ।  धारा  हेर  में
 घिकारी  ने  कहा  था  4,  में  वास्तव  में

 जो  विभक्तियां  दो  गई  हें  उनके  कारण  इस  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  हूँ  में  वैसा  नहीं  कहूंगा

 शुल्क  से  देश  सब  से  धनो  ब्यक्ति  बच
 क्योंकि  मुझे  इस  सदन  के  सब  सदस्यों को

 धन्यवाद  देना  जिन्होंने  इस  विधेयक की जायेगा  |  उसने  अपके  लड़के  लड़कियों  के

 लिये  पहले  से  ही  ट्रस्ट  बना  दिए  हें
 तथा

 प्रयास  की  है  ।

 उसके  ५००  करोड़  रुपये  को  भी  में  सन्  १९३८  से  सम्पदा-शुल्क  के  पक्ष

 वंद  का  होने  के  कारण  छोड़  दिया  जायेगा  |
 में  उस  समय  भारत  सरकार ने  एक

 महायुद्ध  के  उपरान्त  यह  प्रवृत्ति  देखने
 विद्वेष  अधिकारी  नियुक्त  किया  था  |  वह

 विभिन्न  प्रान्तों  में  गया  तथा  यह  जानने  की
 में  आती  है  कि  लोग  सोना  खरीदने  में  पैसा

 कोशिश  की  कि  ऐसे  विधान  पर  उन  सरकारों
 लगाते  हूं  भू सम्पदा  TAT  अंशों  में  पेसा

 नहीं  ।  देश  में २५  करोड़  रुपये  के
 का  मत  क्या  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  एक  समिति

 थी
 जिससे  बहुत  से  प्रदान  किये  गये  थे  ।  पहला सोने

 का  सौदा  प्रतिदिन  होता  इसका

 परिणाम यह  हो  रहा  है  कि  हमारी  सारी
 wat  यह  था--यदि  विशेष  स्थानीय

 नाइयां  हटा  दी  जायें  तो  क्या  इस  प्रकार  का
 चली  पूंजी  भूमिगत  होती  जा  रही

 कर  वांछनीय  ?”  उसे  वांछनीय  समझा
 यदि  मारवाड़ पर  घेरा  डाला  जाय तो  वहां

 गयां  क्योंकि  कांग्रेस  दल  इसके  सिद्धान्त
 पर  ज़मीन  में  गड़ा  हुआ  इतना  सोना  मिलेगा

 को  स्वीकार  कर  चुका  था  ।  उस  समिति  में कि  वह  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  लिए

 पर्याप्त  होगा  ।
 वित्त  मंत्री  के  अतिरिक्त  दो  पदाधिकारी

 थे  ।  में  उनमें  से  एक  था  ।  मुझे  आशा  है  कि

 बिना  ब्यौरा  विधेयक  प्रस्तुत  इस  बात  से  सरकार  के  अभिप्राय  के  विषय

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उपविधि  बनाने  में  कोई  शंका  न  रहेगी  ।  यह  बात  विशेषरूप

 से  में  प्रजा  सोशलिस्ट दल  के  माननीय में  बहुत  चालाकियां  की  जा  सकती  हैं  ।

 जो  कर  लगाना  हो  उसे  आप  स्पष्ट रूप  से  सदस्य श्री  चोइथराम  गिडवानी  जी  से  ag

 कह  दीजिये  ।  यदि
 ये  बातें  दूसरों  पर  छोड़  रहा  हुं  ।  उन्होंने  कहा  था

 कि
 में  इस  विधेयक

 दी  जायेंगी  तो  उसमें  और  त्रुटियां  आ  जायेंगी  ।  को  दिल  से  नहीं  चाहता हूं
 ।  दिल  दिखाने



 रहे  २३२ सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १०  नवम्बर  gEYX  सम्पदा  ace  विधेयक

 सी०  डी०

 की  चीज  नहीं  है  ।  wat  ev  है  कि  सदन  को  को  मानने  वाले  परिवारों  में  विभेद  हो

 इस  विधेयक  से  सन्तोष  हुआ  हू  पर  इसका  जायगा  ।  बात  यह  हैं  कि  अल्पावधि  में  ही

 अर्थ  यह  नहीं  कि  उनके  समान  नये  अनुयायी  यह  विभेद  होगा  ।  में  ने  अनुमान  लगाया

 की  तरह  में  इस  विधेयक  पर  प्रकट  aa  हू  कि  अखीर  में  कोई  विशेष  विभेद  न  होगा  ।

 दिखलाऊं  ।  में  तो  इसके  पक्ष  में  १४  साल  से  यह  तो  सम्पत्ति  की  राशि  और  कर  की

 हूं  दर  पर  fate  रहेगा  फिर  भी  अन्य  बातों

 के  साथ  ही  साथ  प्रवर  समिति  में  इस  बात

 में  ने  अपनें  भाषण  में  कहा  था  कि  कुछ  पर  विचार  किया  जायगा  अल्पावधि

 कारणों  से  इस  विधेयक  में  देरी  हो  गई  है  ।
 में  भी  यह  विभेद  किस  प्रकार  न्यूनतम  किया

 १९४६  में  प्रवर  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  जाये

 में  कहा  था  कि  इसके  बीच  में  कुछ  एसी  बाघों

 हैं  जिन्हें  हटाया  नहीं  जा  सकता  ।  मेरे  विचार  कुछ  सदस्यों  नें  जो  संवैधानिक

 में  डा०  मुखर्जी  ने  उसी  प्रतिवेदन का  उल्लेख  नदियां  उठाई  थीं  उन  के  बारे  में  आप  लोगों

 किया  था  ।  वास्तव  में  उस  प्रवर  समिति  की  नें  ही  चर्चा  की  हे  तथा  अपन  इनका  जो  उत्तर

 अन्तिम  बैठक  में  यह  निश्चय  हुआ  था  कि  उन  दिया  है  उसे  सदन  और  प्रवर  समिति

 दिखाऊ  कठिनाइयों  के  होते  हुये  भी  विधान  जनक  समझेगी  |  संविधान  के  उन  दो

 बनाया  जा  सकता  है  |  हिन्दू  कोड  बिल  के  छेदों  में  कोई  विरोध  नहीं हैं  |

 कारण  अनिच्छा  से  और  भी  बाधायें  आ

 अब  wet यह  उठता  कि  यदि
 गई  ।  में  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हूं  कि  हमारा  अभिप्राय  संयुक्त  परिवार  कुछ  राज्यों  ने  इस  योजना  में  आने  की

 पद्धति  को  हटाने  का  नहीं  हूँ  ।  में  भी  सुखी
 मति  नहीं  दी  है  तो  क्या  इस  विधान  के

 प्रशासन  में  कठिनाई  पड़ेगी  ?  ये  तीन  राज्य
 संयुक्त  हिन्दू  परिवार  का  सदस्य  हुं  ।  मुझे

 आशा  है  कि  आप  मेरे  इस  मत  से  सहमत
 यह  कर  नहीं  लगाना  चाहते  ।  उन  के  कारण

 ये
 होंगे  कि  इस  पद्धति  ने  व्यापार  अवसाद  में

 बहुत  महत्वपूर्ण  काय  किया  है  ।  १९३०-३८

 में  हमें  इसके  गुण  विशेष  रूप  से  दिखाई

 पश्चिमी  बंगाल  :  यदि  उन्होंने  सहमति  द

 तो  राज्य
 की

 सरकार  का  दरों  पर  कुछ
 दिये  ।  और  कोई  देवा  भारत  के  समान

 त्रण  न  रहेगा  तथा  वे  अपने  आयव्ययक  की
 पार-अवसाद  को  सहन  नहीं  कर  सका  ॥

 स्थिति  के  अनुसार  दरें  घटा-बढ़ा  न  सकेंगे  ।

 संयुक्त  परिवार  पद्धति  के  कारण  ही  भारत

 मेरी  समझ  में  वे  इस  प्रकार  का  शुल्क  नहीं
 ऐसा  करन  में  समर्थ  रहा  ।  जहां  तक

 कल  स्थिति  का  प्रदान  है  इससे  संयुक्त  परिवार
 लगाना  चाहते  ।  वे  यह  भी  कहते  हें  कि

 ~  भूमि  विषयक  कानून  विभिन्न  राज्यों  म  भिन्न
 पद्धति  बने  रहने  में  कोई  बाधा  नहीं

 भिन्न  हें  तथा  वे  कृषि  सम्पदा  पर  लगाये  गये
 पहुंचती  ।

 कर  का  प्रशासन  अधिक  दक्षता  से  कर

 वे  घमण्ड से  यहਂ  बात  कहते  .  .  .

 श्री  चटर्जी  ने  एक  बात  उठाई  थी

 में  उनके  मतों  का  आदर  करता
 हं

 क्योंकि  डा०  एस०  पी  मुखर्जी

 उन्हें  इस  विषय  का  ज्ञान  हैं  ।  उन्होंने  कहा  दक्षिण  s  वे  किस  आधार  पर  एसा

 छि  इस  के  कारण  मिलाकर  और  दायभाग  कहते  हूं  ?



 २३३  सम्पदा  शल्क  विधेयक  १०  नवम्बर  PRYD  रे सम्पदा
 शुल्क  विधेयक

 श्री  सी ०  डी०  देवता  क्यों कि  उन्हें  श्री  पाटसकर  क्या  वहां

 तक  पर  आधारित  सुचना  सुगमता  से  प्राप्त  के  विधान  मिलों  ने  आवश्यक  संकल्प  पारित

 होती  हू  ।  तीसरा  कारण  यह  है  कि  उन्हें  कर  दिय ह  ?

 इस  बात  का  भय  हू  कि  संसद  राजस्व  के
 श्री  सी०  डी०  दीवाने  :  यह  बात  में  ने वितरण  का  कोई  ऐसा  सिद्धान्त  मान  लें

 जो  उन्हें  स्वीकार न  हो
 मल  भाषण  में  बता  दी  थी  ।  इस  विधान

 के  सुधार  के  लिये  प्रवर  समिति  ने  कुछ  अच्छे

 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  इस  आधार  सुझाव  रखे  थे  तथा  सरकार  उन  को

 पर  इस  को  राज्य  के  लिये  रखना  करेगी  क्यों  कि  वे  सुझाव  किसी  दल  विशेष

 की  ओर  से  नहीं  अपितु  सारे  सदन  से  आये चाहती  ह  कि  एसा  करने  से  कर  अपवंचन

 हो  पायेगा ।  वे  एकरूपता को  वांछनीय  हें  ।  में  विशेष  रूप  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि

 कौर  आवश्यक  नहीं  समझते  ।  सौराष्ट्र
 न्यूनतम  सीमा  निश्चित  करने  अथवा  विमुक्ति

 के  बारे  में  यदि  कोई  सुझाव  इस  विधेयक कार  का  मत  हे  कि  वहां  at  दशा  अभी

 पर्याप्त  नहीं  सुधरी  है  अतएव  राज्य  के  लिये  के  सुधार  के  लिये  प्रस्तुत  किये  गये  तो  सरकार

 इस  प्रकार
 का

 विधान  उपयुक्त  नहीं  है  ।  उन  पर  विचार  करेगी  जिससे कि  सब

 की  शंकायें मिट  जायें  ।
 सदन  को  स्पष्ट  हो  गया  होगा  कि  यह  बात

 केवल  कृषि-भूमि  के  बारे  में  है  ।  में  ने  विभिन्न
 जहां  तक  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों

 राज्यों  के  उत्तर  इसलिये  पढ़ें  हें  क्यों  कि  डा०
 और  प्रभाव  का  सम्बन्ध  हू  मेरी  समझ  में

 लका  सुन्दरम  ने  यह  wea  उठाया  था  कि  यदि
 हमें  न  जीवित  व्यक्तियों  की  चिन्ता  करना

 कुछ  राज्य  सहमत  नहीं  हुये  तो  इस  अधिनियम

 का  प्रयास  किस  प्रकार  किया  जायगा  |
 चाहिये  न  मृत  व्यवितयों की  ।  मुझ  हम  हूं  कि

 लोगों  ने  श्री  गाडगिल  की  इस  मंत्रणा  को

 नहीं  माना  &  कि  अपनी  सम्पदा  को  लुटने
 उपाध्यक्ष  यदि  उन्होंने

 मति  भी  दी  और  उन्हें  अलग  विधानों  की
 से  बचाने  के  लिये  sa  हो  जाओ  और  मर

 जाओ  श्री  नामधारी  जी  अनसार
 भावुकता  पडी  तो  विभक्तियां

 इस  विधेयक  का  लाभ  यह  है  कि  इससे  मूवीज

 होंगी ।
 या  मोक्ष  मिलता  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  वे

 यह  सोच  रहे  हे  कि  इसके  कारण  लोग  अपनी श्री  ato  डी०  जी  ।  वास्तव

 सम्पत्ति अपने  जीवन  काल  में  ही  बांट दंग  ।
 में  य  दो  योजनायें  एक  में  मिला  दी  गई

 @  |  विमुक्ति  तो  रहेगी पर  बटवारा  और  इसके  विपरीत  रोहिणी  कुमार  चौधरी  जी

 ने  मुझ  से  कहा  था  fH  इस  विधान  के  कारण
 कर  निर्धारण  विभिन्न  प्रकार  का  हो  सकता

 सामान्य  विधान  बनाने  में  एक  लाभ  केवल
 अब  जीवित  व्यक्तियों  की  उत्तराधिकारी

 भलीभांति  देखभाल  करेंगे  क्योंकि  जितने
 कर  उगाहने का  है  ।

 अधिक  दिन  वे  जीवित  रहेंगे  उतने  दिन  इस

 डा०  Ueto  Yfo  मभमेखजा  मद्रास  भी  कर  को  देने  का  अशुभ  दिन  टल  जायेगा  ॥

 सहमत ह  ?

 श्री  अलग राय  शास्त्री  वीणा

 सो०  डी०  देशम ख  जिन  राज्यों  कि  इस  मामले  में  हमें  कौटिल्य  के

 अनसार  चलना  चाहिये  |  उन्हें  यह  जानकर का  मने  नाम  लिया  उन्हें  छोड़  कर  सब  ने

 अपनी  सहमति दे  दी  हैं  ।  आइये  होगा  कि  आपात  के  अवसर
 पर



 RR  १०  नवम्बर  (ERR  २३६
 सम्पदा शुल्क  सीधे  यक

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 सी०  डी०  देशमुख

 कौटिल्य  कितना  आगे  जानें  के  लियें  तैयार  किसी  अन्य  अध्याय  में  मे ंने

 का  अध्याय देखा  था  ।

 उन्होंने  कहा  है  :
 उपाध्यक्ष  मेरे  विचार  में  यह

 धता के  भेष  जासूस
 विभाजनਂ  के  तीसरे  अध्याय  में  मिलेगी  ।

 निश्चित  करने  के  ढोंग  से  समाज
 श्री  सी०  डी०  में  ने  दूसरे

 का  ही  नहीं  अपितु  अधिक
 गलत  अध्याय  में  देखा  था  |

 मंदिरों  और  मरे

 हुये  व्यक्तियों का  भी  धन  लेंगे  त्व
 पूंजी  निर्माण  और  बचत  के

 ऊपर  इस

 इसकी  तुलना  में  हम  तो  आगे  कर  का  जो  प्रभाव  पड़ेगा  उसके  विषय  में

 कुछ  प्रदान  उठाये  गये  थे  और  मेरी  समझ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  संस्कृत  इलोक

 में  उनके  बहुत  सन्तोषजनक उत्तर  दिये  जा
 कया है  ?

 चुके  हें
 ।  अर्थशास्त्र  के  मेरे  गुरु  प्राध्यापक

 श्री  सी०  डी०  यह  मूल  संस्कृत  पीर  ने  पुस्तक

 का  अनुवाद  है  ।  परन्तु  यह  उस  समय  के  लिये
 आव  वेलफेयर  अथ

 सका  तीसरा  संस्करण  १९२८  में
 है  जब  कि  देश  पर  शत्रुओं  का  हमला  होने

 वाला  हो  |  सामान्य  प्रयोजन  के  लिये  नहीं
 प्रकाशित किया  था  इसके एक  साल

 इतना  तो  में  श्री  अलग्राय  जी  के  पक्ष

 में  कहूंगा
 ।  हुई  थी  इस  कारण  उस  पुस्तक  का  महत्व

 वे  कहते  हें  कि  यह  शुल्क  वास्तव  में

 इसके  वे  कहते  हैं  :  आस्थगित  आय-कर  है  ॥  बचत से  भिन्न

 प्रकार  वृक्षों  से  उतन  ही  सम्पत्ति  से  प्राप्त  आय  के  ऊपर  ही  यह

 बार  फल  प्राप्त  किए  जातेहें  जितने  आस्थगित  आयकर  उसकी  आशा  बचत

 बार  वे  पकते  हें  उसी  तरह  को  कम  करेगी  तथा  भविष्य  में  राष्ट्रीय

 राजस्व  भी  उतने  बार  लिया  आय  कम  हो  जायेगी  ।  परन्तु  बचत  के  ऊपर

 जायगा  जितन  बार  प्रजा  बिना  यह  शुल्क  एक  दम  नहीं  लगता--कुछ वर्षों

 कष्ट  के  दे  सके  पी  के  बाद  ही  लगता  इसलिये  यह  प्रभाव

 अत्यधिक  न  होगा
 ।

 पीयू  का  यह  कथन  ठीक
 मेरे  विचार  में  इस  वाक्य  में

 हू  ।  इसके  बाद  वे  कहते  हें  कि  राज्य  को  तो
 शुल्क  का  सिद्धान्त  निहित हैं  ।

 इस  बात  का  कोई  भेद  नहीं  पड़ता  कि  लगाया

 गया  कर  आयकर  हैं  अथवा  सम्पदा-दुबक  | उपाध्यक्ष  कौटिल्य  के

 aaa  में  यह  नहीं  लिखा  कि  भूमि  का  परन्तु  इस  बात  का  व्यक्ति  को  बड़ा  भेद

 पड़ता  है  ।  लोग  जैसे  भविष्य  की  सब  बातों उपयोग  मनुष्य  केवल  अपने  जीवन  काल  में

 कर  सकता  है  ।  मृत्यु  के  बाद  वह  राज्य  की  को  की  अपेक्षा  कम  महत्व  देते  हैं

 सम्पत्ति  बन  जाती  हैं  ।  उसी  प्रकार  वे  इस  भविष्य  के  कर  की  अधिक

 चिन्ता  न  करेंगें  ।  उनकी  चिन्ता  और  घट

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  में ने  इस  को  जायगी  जब  उन्हें  मालूम  होगा  कि  वहू  कर

 देखा  पर  मुझे  मिलो  नहीं  |  सम्भव  है  वह  उनके  मरने  के  बाद  ही  लिया  जायेगा  ।  अतएव
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 अब  में  उन  सुझावों  के  बारे  में  कहूंगा

 होगा ।  अनुसार  प्राप्त  राजस्व  विशिष्ट

 बातों  के  लिये  लगा  देना  चाहिये--वह  चाहे

 हरिजनों  के  कल्याण  अथवा  अन्य

 और  श्री  कारनेजी  का  उद्धरण  दिया  है  ।
 वांछनीय  बात  हो  ।  मेरे  विचार  में  योजना

 श्री  कारनेजी यह  कहते  हैं  :
 आयोग  की  योजना  पर  चर्चा  करते  समय

 वर्ग  के  लोगों  की  यह  इस  पर  विचार  किया  क्योंकि  इसका

 लाषा  हूं  कि  वे  मरते  समय  बहुत  सम्बन्ध  योजना  को  आगे  बढ़ाने से  हे  ।

 सी  सम्पत्ति छोड़  जायें  तथा
 इसके  पश्चात्  सदन  निश्चित  करेगा  कि

 इसकी  लोग  चर्चा  वे  लोग  विभिन्न  राशियां  भिन्न  भिन्न  प्रतिस्पर्धी

 और  अधिक  चाहेंगे  तथा  उद्देश्यों  की  पूर्ति  में  कैसे  बांटी  जायें  ।  मेरे

 विचार  में  करारोपण  के  इस  विधान  में  वैसी उन्हें  यह  बात  आकर्षक  लगेगी

 कि  उनकी  सम्पत्ति  में  से  बहुत  ्  लगाना  उचित  नहीं  है
 ।

 इसी  से  श्री

 हिरेन  मुखर्जी  की  बात  का  उत्तर  दिया  जा सा  पैसा  राज्य  को  मिले
 ।'

 सकता  है  ।  इसमें  थोड़ी  सी  जो  अच्छाइयां

 वितरण  के  पर  मुझे  वे  दो  उद्देश्य
 हें  उनका  वे  अनुमोदन  करते  आप  इसको

 स्मरण  हो  गये  हूं  जिनका  पारस्परिक  सम्बन्ध

 है  ।  वितरण  का  यह  अथ  नहीं  कि  विभिन्न

 जैसा  चाहें  बना  सकते  हें  परन्तु  यह  प्रशन

 आज  नहीं  उठता  |  वह  दूसरे  आयव्ययक
 राज्यों  को  इनमें  बांटी  जायेंगी  ।  वितरण  सत्र में  उठेगा  |  उस  समय  सदन  इस  को  फिर

 का  अथ  यह  है  कि  राष्ट्र निर्माण कार्य  पर

 वह  पैसा  लगाया  जायगा  |
 जैसा  चाहेगा  वैसा  बनायेंगा  |  यह  कहने

 का  तात्या  यह  नहीं  है  कि  में  अपने  माननीय

 वितरण  तभी  सन्तोषजनक कहलाया  मित्र  के  दार्शनिक  समाजवाद  को  अंगीकार

 जायगा  जब  कुछ  च््दी शत  पुरी  हों  ।  इसके  बारे  करता  हूं
 ।

 अभी  यह  कहना  व्यथा  है  कि  इस

 में  पीगू  यह  कहते  हैं  पहले  कदम  से  भविष्य  कितना  पता

 चलता  है  ।  यह  विधान  किसी  दल  के  प्रति
 अर्थ  यह  हुआ  कि  धनवानों

 श्रद्धा  प्रकट  करने  के  लिये  नहीं  है  ।  यह  समझा
 से  गरीबों  को  संसाधन

 जा  सकता  हे  कि  यह  संविधान  के  प्रति  श्रद्धा
 रित  करनें  मात्र  से--यदि  पिछले  a

 अध्यायों में  दी  गई प्रतिक्रियाओं  ह्

 को  छोड़  a—ufaeq  में  राष्ट्रीय  में  ने  जो  कहा  है  उसको  दुहराना  अच्छा

 आय  बढ़  जायगी  परन्तु  यह  कि  होगा  क्योंकि  जो  में  ने  कहा  था  उसे

 गरीबों  की  औद्योगिक क्षमता  असमता ,
 ी  a

 सब  को  समान  करनाਂ  आदि

 बढ़ाने  के  लिये  पैसा  लगाने  से  द्वारा  विकृत  कर  दिया  गया  हे  ।  इसके

 प्रत्याय  उससे  कम  न  हों  जो  उद्देश्य  और  कारणों  में  यह  कहा  गया

 भौतिक  पूंजी  में  लगाने  से  प्राप्त
 के  समय  से  आयकर  की  दर

 वह  स्थूल  रूप  से  ब्याज  की  बढ़ाने  से  और  कर-अपवंचन के

 सामान्य दर  हुई  1”

 जांच  आयोग  ara  जांच  किये इसलिये  यदि  हम  यह  शर्त  पूरी  कर
 लें

 तो  हमारे  ध
 की  हो  जायेंगी

 ।  जाने  से  यद्यपि  अब  धन  का  अधिक
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 श्री  सी०  डी०  देशमुख  |

 संकेन्द्रण  बन्द  हो  गया  3.0
 ये

 १५००  ईसापूर्व
 में  कहे  गये

 थे

 जो  धनी  हैं  उन  के  हाथों  में  धन
 पर  ये  ही  शब्द  महाभारत  के  उस  अन्तिम

 में  पाये  जाते  हें  जो  १००  ईसवी

 तो  नकारात्मक  कार्य  है--पर  में  प्राप्य  था  ।  वे  समकालीन  कहे  जा  सकते

 इससे  वर्तमान  धन  के  वितरण  रह

 असमता  को  मिटाने  की  उसमें  कहा  गया  है  :

 दिशा  में  सकारात्मक कार्य  नहीं
 त्सौपम्येन  दोग्धव्यं  राष्ट्रमक्षीणबुद्धिना

 |
 होता

 ।  यह  आशा  की  जाती  है
 महतो  वत्सा  पीडां  रहती

 कि
 सम्पदा-शुल्क  लगाने  से  असम

 वितरण
 बहुत  कुछ  हद  तक  ठीक

 अर्थात्  देश  को  दुहा  जाना  चाहिये
 ।

 और
 जब  वह  बछड़ा  बड़ा  हो

 हो  जायेगा ।”'
 न

 कम  कुरते  वत्सा  wee  दुग्ध  युधिष्ठिर
 |

 यदि  उसे  बहुत  खिलाया  दिलाया  जायें

 पारस्परिक  घना  सम्बन्ध  हे  ।  वह  इस
 तो  वह  काम  नहीं  करता  ।  उस  पर  कम  कर

 कि  इस  लोकतन्त्र  की  व्यवस्था  में  जहां  वय
 नहीं  लगाना  चाहिये  ।

 मताधिकार  है  सब  लोगों  को  चाहे  अपने
 कया

 उत्तरदायित्व  का  ज्ञान  न  हो  फिर  भी  अपनी
 उपाध्यक्ष  यहां  वत्स

 और  अपने  अधिकारों  का  ज्ञान

 हैं  |  इसलिये  धन  का  महत्  प्रदर्शन  sit  सी०  डी०  देशमुख :  में  दूसरी

 सामान्य  मनुष्य  को  अच्छा  नहीं  लगे  ।

 प्रामाणिक
 वस्तु  राष्ट्र मू  का  उद्धरण  देता

 अतएव  इससे  चाहे  अधिक  आय  प्राप्त  भले  g

 राष्ट्रमप्यतिदुग्घं  हि  न  कम  ped  महत

 ऐसे  विधान  को  रहने  देना  चाहिये
 ।

 इससे

 वित्त  मिलेगा  तथा  इसके  अतिरिक्त  सामान्य
 उपाध्यक्ष  क्या  यहां  समाज

 1.0 1.0  और  कर  उगाए  ने  वाला  ‘g मनुष्यों  का  सहयोग  भी  मिलेगा  ।  इसी  दृष्टि

 से  यह  विधेयक  प्रस्तावित  किया  गया  है
 ।  नहीं  हुआ  ।

 सदस्यों  को  यह  शिकायत  है
 ati  सी०  डी०  देशमुख

 :
 में  वहू  बात  भी

 कि  में  ने  कर  की  दर  नहीं  बतलाई  है
 ।

 यह
 ले  रहा हूं

 बड़ा  कठिन  है
 ।

 पर  इस  विषय  में  मेरे  जो  राजन्  !  दुधमुंही  यदि  क्षितिधेनुमेनां

 सिद्धान्त  हैं  उनको  में  बता  सकता  हूं  ।  हमने  तेनाद्य  वत्समिव  लोकममूं पुराण  ।

 कौटिल्य  से  बातचीत  आरम्भ  की  थी  अब  हम  तस्मिन्च  सम्यतगनिदं  परिपोष्यमाण

 महाभारत  के  राजधम  पव  के  शांतिपवें  को  फलती  कल्पलतेव  ॥

 ले  सकते हें  के  क  #  क  क

 राजन्--सरकार  या  मंत्री

 जो  चाहे  आप  कह उपाध्यक्ष  वहू  पहिले  आता

 है  ।
 यदि

 आप
 राष्ट्र  रूपी  गाय  को  दुहना

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :

 वह  पहिले  नहीं
 भाता  |

 में  यह  नहीं  कहता  कि  बिल्कुल  जेसा  व्यवहार करो
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 इसका  ध्यान  रखो  कि  उसका  भलीभांति  तो  पकड़े  पर  उसे  ait  ।  यहीਂ

 पोषण  होता हूँ  )  में  ने  कहा  था  ।

 तब  भूमि  कल्पलता  के  समान
 पंडित  अलगूराय  शास्त्री  :  इसी  बात  के

 राष्ट्र  कल्पलता  के  समान  होगा  तथा  उससे  लिये  में  ने  चेतावनी दी  थी  ॥

 जाना  प्रकार  के  फल  प्राप्त  होंगे  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  शार

 इसलिये  वैयक्तिक  रूप  से  में  अत्यधिक
 न्याय  |

 कर  न
 लगाना  चाहूंगा ।  पर

 जो  लोग
 दे  किसी  डी०  उसका  मुझे

 सकते  हें  उनकी  भी  जिम्मेवारी  है
 ।

 सदैव  स्मरण  रहता  है  ।  में  अब

 इस  कविता  में  हमारी  सामान्य  पूर्वक  कहना  चाहता  हूं  ।  केवल  किसी  सिद्धान्त

 का  पालन  करने  के  लिये  में  किसी  अबाधित
 ज्ञान  और  अनुभव  की  बात  भरी

 और  अविभेदीय  कर  में  विश्वास  नहीं  करता  |

 तुलसीदास जी  भी  कहते
 वाद  ठीक  है  पर  उन  पर  विचार  करना

 भुज  तरु  सम  संत  कृपा ला |  पड़ता  वास्तविक  परिस्थितियों को  देखते

 पर
 हित  निति  सह  विपति  बिसाला

 ॥
 हुये  उनको  व्यवहार  में  लाना  कैसा  रहेगा

 सन  इव  खल  पर  बंधन  करई  ।
 यह  देखना  चाहिये  ।  आज  जिसे  बड़ा  कठोर

 खाल  कढ़ाई  विपति  सहि  मई  ॥
 कदम  माना  जाता  हो  उसे  कुछ  वर्षों  के  बाद

 अच्छे अपनी  छाल  देते  हें  ।  पटसन  छोटी  सी  उदार  वस्तु  माना  जा  सकता  है  ।

 वस्तु  जेसी  हमारे  सामने  रखी  जाय  उस  पर के  समान  खराब  लोग  दूसरों  को  बांधने  के

 लिये  उपयोग  में  लाये  जाते  हैं  ।  हमें  विचार  करना  है  |  अतएव  मेरे  विचार

 में  प्रस्तुत  विधान  बिना  किसी  इस  भय  के

 इस  विधेयक  में  दोनों  प्रकार  के  लोगों  पारित  किया  at  सकता  &  कि  इसका

 के  लिये  दिक्षा  है  ।  सज्जन  हर्ष  से  कर  दें  और
 दुरुपयोग  हो  सकेगा

 ।
 फिर  इसका  प्रभावी

 यदि  दूसरे लोग  इच्छा  से  नहीं  देंगे
 .  .  .  अंग  ३,  ४

 दीने  में  के
 ha’  x

 वाला  है  ।  तब  यह  निश्चय  किया  जा  सकता
 पंडित  अलगु राय  शास्त्री

 :  तो  उन  के

 है  कि  इसका  किस  प्रकार  प्रयोग  किया  जाना
 लिये  श्री  त्यागी  जी  हैं  ।

 चाहिये श्रीमान  जी  इस  प्रस्ताव के  समर्थन
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी :

 सरव  न्य गरि  और ध  स
 में  मुझे  इतना  ही  कहना  था  ।

 राज्य  की  ज़िम्मेवारी  सम्बन्धी  तदनुरूप

 हिस्से  वित्त  मंत्री  जी  पढ़ें  ।  श्री  सारंग घर  दास  :  मंत्री  जी  ने  राजाओं

 के  बारे  में  चर्चा  नहीं  की  ।
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  मुझे  सारा

 धर्म  धम  पढ़ना  पड़ेगा  ।  उपाध्यक्ष  यह  है  कि

 राजा
 के  आरोपण  और  संग्रहण

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  यदि
 करने  का  उपबन्ध  करने  वाला  विधेयक  प्रवर

 अपने  शतकीय  का  पालन  न  करे  तो  क्या
 समिति  को  सौंपा  जाये  ।  प्रवर  समिति  में

 होगा ?  श्री  अनन्तशयनम् अय्यंगर, श्री खण्डभाई श्री  खण्डभाई

 श्री  सी०
 डी०  देशमुख  :  आशा  है  कि  का सन जी  श्री  नरहर  विष्णु  गार्डागक्न

 श्री  देवकांत  श्री  आर०

 साहनी  की  भांति  अपने  बच्चे  को  दातों  में  श्री  नित्यानंद  श्री  फीरोज़  गांधी

 598  P.S.D.
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 श्री  त्रिभुवन  नारायण  श्री  वसन्त कुमार  और  प्रस्तावक  होंगे  ।  ये  अगले  सत्र  के  प्रथम

 श्री  बलवन्त  राय  प्रो०  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  अपना

 नारायण  श्रीमती  अनुसुईया  बाई  बेदन  देंगे  ।

 श्री  पी०  टी०  श्री  एन०

 श्री  यू
 ०  .

 श्रीनिवास  प्रस्ताव  स्वीकार  हुआ  ।

 श्री  एस०  श्री  ato  डी०  श्री

 श्री  हरिहर  नाथ  पंडित
 उपाध्यक्ष  इस  पर  तीन  दिन

 मुनिवर  दत्त  श्री  सात  अली  लगा  देने  पर  भी  सब  सदस्यों  को  बोलने  का

 श्री  राधेश्याम  राम  कुमार  समय  नहीं  मिला  है
 ।

 जो  सदस्य  वे

 लिख  कर  अपने  सुझाव  प्रवर  समिति  को श्री  कामाख्या  प्रसाद  श्री  एन०

 सी ०  श्री  बी०  रामचन्द्र  दे  यदि  वे  चाहें  तो  उसकी  बैठक  में  उपस्थित

 श्रीਂ  के  ०  To  दामोदर  श्री  के०  एस०  हो  सकते  हें  ।  वहां  वे  अपने  सुझाव  दे  सकेंगे

 पर  उन्हें  मत  देने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।
 श्री  तुलसीदास

 बहादुर  श्री  ato  पी०
 इसके  पाचन  सदन  की  ASH

 श्री  कमल  कुमार  डा०  लंका  ११  १९५२ के  पौने  ग्यारह  बजे  तक

 श्री  बी०  आर०  श्री  महावीर  त्यागी  के  लिय  स्थगित  हो  गई  ।


